
¿CÓMO le explicarían a un extranjero lo que
es el gobierno de Andrés Manuel López Obrador
en términos ideológicos? No es cosa fácil,
dada la elasticidad (por no decir contradicción)
entre los dichos y los hechos.

COSA DE VER que el Presidente se dice liberal,
pero busca detentar un poder cuasi monárquico,
sin contrapesos, en el que él mismo es el ideario,
el caudillo y el narrador. Se cree de izquierda, pero
actúa como un neoliberal puro al dejar a su suerte
a la sociedad ante la pandemia. Que cada quien
se cuide como pueda y coman frutas y verduras.

PARA COMPLETAR el coctel ideológico del Presidente,
resulta que es un juarista evangélico, es el jefe
de un Estado laico que recomienda a sus gobernados
buscar el camino de la espiritualidad para enfrentar
la pandemia más grande en un siglo. ¿Si una persona
se contagia de coronavirus será por falta de fe?
Es pregunta que sí distingue entre los asuntos
que son de Dios y los que son del César.

• • •

ES RARO: el gobierno de la 4T tiene puestas
sus esperanzas en la entrada en vigor del TMEC,
el lo. de julio, pero ai mismo tiempo no parece
tomárselo muy en serio. Para comprobarlo, basta con
el dato de que en el Capitolio ya tienen un detallado
cronograma de acompañamiento para los próximos

seis años y un presupuesto autorizado de 843 millones
de dólares. En contraste, acá en México apenas están
viendo convocar a un extraordinario para aprobar
las leyes reglamentarias que hacen falta... a sólo
dos semanas de que entre en vigor el acuerdo.

EL MEOLLO está en que, como advirtió el Consejo
Coordinador Empresarial, el TMEC no es
una varita mágica para que lleguen las inversiones.
Para eso se requieren, entre otras cosas, reglas del
juego claras (y respetadas), un ambiente que propicie
la competencia y no los monopolios estatales;
y que el gobierno deje de creer que todos los
inversionistas son enemigos en potencia.

• • •

VA A SER difícil borrar la frase que le gritaron
a AMLO en su gira por Veracruz: "¡Sólo atiendes
a la mamá del Chapo!". Y más porque, efectivamente,
el mandatario parece tener mucho interés
en no quedar mal con el crimen organizado.

CUANDO la madre del líder del Cártel de Sinaloa

le pidió ayuda para tramitar una visa, puso hasta
al canciller a ayudarle con el trámite. Hace un par de
semanas, cuando la UIF le congeló cuentas bancarias
al Cártel Jalisco Nueva Generación, el Presidente
salió corriendo a aclarar que no fue cosa suya,
sino petición de Estados Unidos. Y ayer, de nuevo,
se dio tiempo para explicar que la supuesta captura
de Nemesio Oseguera, "El Mencho" había sido
un simple rumor.
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PRONTO se verá
si la suerte del

Antiguo Palacio del
Ayuntamiento... ¡en
Palacio Nacional la

desean!

EL PRESIDENTE,
Andrés Manuel López
Obrador, intentó
reformar la ley para
tener mayor control
del presupuesto, sin
pasar por el Legislativo.

POR ANGAS o por
mangas —y tras
fuertes críticas a esta
iniciativa— la fracción
de Morena en San

Lázaro no prosperó.

AYER, el Congreso
capitalino definió un
periodo extraordinario
para discutir —por
no decir palomear
una propuesta similar
que hizo la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum.

Y AUNQUE la

Oposición ya pegó
el grito, ¡pues como
que se ve difícil que el
punto vaya a encontrar
resistencia en el Zoom
de Donceles!

¿O ALGÚN ingenuo
quiere argumentar
otra cosa?

SE SUPONE que ésta
es una semana de

transición y que en la
CDMX seguimos en
color rojo, o sea, con
máximo resguardo
en casa y el mayor
distanciamiento
social.

PERO CUENTAN que
el tráfico vehicular ayer
lucía, ya ni siquiera
como si se hubiera
decretado el color

naranja "pueden salir
un poco", sino más
cercano a un verde

"todos para afuera".

ASÍ, el capitalino
demostró que cuando
ve la luz intermedia de

un semáforo, en lugar
de bajar la velocidad...
¡acelera!
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Ciencia y mascarillas
Según la ciencia las mascarillas
son el mejor medio para evitar los contagios
y detener la pandemia por Covid19.
Los cubrebocas sí sirven.

"Nuestro trabajo también subraya... que
la ciencia fundamentada es esencial

en la toma de decisiones para la actual
y futuras pandemias de salud".

Renyi Zhang y colaboradores

Las mascarillas sí sirven. Un es
tudio científico ha demostrado
que su uso es "determinante" en

las tendencias de la pandemia de Co
vid19. "Esta medida de protección re
duce significativamente el número de
infecciones", según los investigadores.

El estudio lo realizó un grupo
de científicos de la Universidad de
Texas en Austin, encabezado por Renyi
Zhang, con la colaboración de Ma
rio Molina, el mexicano ganador del
Premio Nobel de Química El trabajo
se publicó el 11 de junio en la revista
especializada Proceedings of the Na
tional Academy of Sciences de Estados
Unidos.

Según la investigación, el uso de
mascarillas reduce de manera signi
ficativa los contagios, "en más de 78
mil en Italia de abril 6 al 9 de mayo
y más de 66 mil en la ciudad de Nue
va York del 17 de abril al 9 de mayo.
Otras medidas de mitigación, como
el distanciamiento social aplicado en
Estados Unidos, son insuficientes por
sí mismas para proteger al público.
Concluimos que la portación de mas
carillas es el medio más efectivo para
prevenir la transmisión interhumana
Esta práctica poco costosa, en conjun

ción con una cuarentena simultánea
de distanciamiento social y el rastreo
de casos, representa la mejor opor
tunidad de detener la pandemia de
Covid19".

En México, el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, cabeza
del esfuerzo gubernamental contra la
pandemia, ha sido escéptico ante las
mascarillas, que los mexicanos llama
mos cubrebocas. El lunes 27 de abril
el funcionario reconocía que "una per
sona que tiene la infección debe usar
el cubrebocas para evitar contagiar a
otros", pero añadía "Aún no hay evi
dencia científica sobre si las personas
que no tienen la infección deben usar
los cubrebocas como una forma de
protegerse contra el coronavirus... De
acuerdo con un análisis realizado por
el Instituto Nacional de Salud Pública,
cuatro de seis estudios no encontraron
que el uso de cubrebocas reduzca el
contagio de infecciones respiratorias
agudas".

Las autoridades sanitarias inter
nacionales eran también reacias en
un principio a recomendar el uso de
mascarillas para la población en ge
neral, aunque desde el principio de la
pandemia se advirtió que los países en
que es habitual su empleo tenían tasas
inferiores de contagios. Tanto el Cen
tro de Control de Enfermedades de
Estados Unidos como la Organización
Mundial de la Salud han cambiado
ya su posición y recomiendan el uso
general de mascarillas. El subsecreta

rio LópezGatell lo hizo también en
mayo pasado, pero solo como "medida
auxiliar".

El estudio de Renyi Zhang y sus
colaboradores va más allá y plantea
que las mascarillas son el método más
eficaz para evitar contagios. Quizá más
importante es que plantea la necesidad
de que los gobiernos tomen medidas
basadas en la ciencia La recomenda
ción es relevante en un país en que la
directora general de Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuylla Roces, descalifi
ca la "ciencia neoliberal" y aplaude la
"evidencia científica" del decálogo del
Presidente para "salir de la pandemia",
el subsecretario LópezGatell afirma
que la "fuerza moral" defiende al man
datario de contagios y la secretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
afirma estar protegida del coronavirus
por nanopartículas de cítricos.

Hoy más que nunca es importante
defender el pensamiento científico...
que nos recomienda generalizar el uso
de mascarillas.

• MÉDICOS CUBANOS
Muchos médicos mexicanos se que
jan de la contratación de facultativos
cubanos por el gobierno. Argumentan
que están menos preparados que los
mexicanos y se les paga más sin que
se les certifique como manda la ley. Es
un desperdicio de recursos, dicen, que
se necesitan para fortalecer a nuestro
sector salud.
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NY: densidad y Covid19
Durante décadas uno de los para
digmas indisputados de la planea
ción urbana fue la promoción de
la densificación de las ciudades.
Desde los esfuerzos para contener
la expansión de las urbes inglesas
de la posguerra hasta los planes de
desarrollo urbano de muchos paí
ses, incluyendo México, los es
pecialistas clamaron por ciudades
más densas donde la vida urbana
fuera más intensa los intercam
bios económicos y sociales más
eficientes y la dotación de servi
cios transporte, agua drenaje,
electricidad más barata

Además, la densificación pre
vendría la ocupación de suelo ru
ral de alto valor ambiental e in
cluso cultural. De esta manera las
ciudades estarían rodeadas de bos
ques, selvas, praderas y zonas de
cultivo.

La ciudad de Nueva York con
sus cinco distritos conforma una

de las metrópolis más densas del
planeta, sólo superada por algunas
ciudades de Asia e India La densi
dad de Nueva York no es sólo po
blacional. Tiene también una gran
densidad económica que se refleja
en los millones de metros cuadra
dos de industrias y oficinas, que
conforman un paisaje de rasca
cielos único en el mundo, así co
mo en sus comercios, restaurantes
y centenares de teatros y museos
que atraen a más de 60 millones
de turistas al año.

Esta concentración propicia
una intensa actividad que es po
sible gracias a una intrincada red
de transporte público que aunada
a un intenso tráfico peatonal, per
mite los diarios intercambios de
millones de personas hacia Man
hattan por las mañanas y de regre

so al atardecer.
Por ello no es de extrañar que

ahora que se conocen algunas de

las características de la pandemia
originada por el Covid19, Nueva
York haya sido la ciudad más afec
tada Por su carácter cosmopolita
y sus cientos de vuelos diarios que
conectan con todo el mundo el vi
rus llegó de China y de Europa an
tes de que se prendieran las alar
mas por su gravedad.

Previsiblemente los efectos in
mediatos del virus se controlarán
en unos meses pero subsiste la du
da de cuál será el futuro de la ciu
dad y de su vida social y económica

Aunque Nueva York ha de
mostrado su inmensa capacidad
de supervivencia después de la de
la inseguridad de los años ochenta,
del atentado a las Torres Gemelas
y del huracán Sandy, ésta se pone
a prueba una vez más. Y lo que se
aprenda en ella será ciertamente
seguido por muchas de las gran
des ciudades.

En el corto plazo queda claro
que la prohibición de grandes con
centraciones de personas y la apli
cación de medidas de distancia
miento serán eficaces en contener
la epidemia pero esto atenta di
rectamente contra la esencia de la
urbe. Menos gente en los museos,
en las oficinas, en los restaurantes,
en el metro y en las banquetas li
mitará su productividad y su eco
nomía, dejando a miles de familias
sin ingresos. Esto sólo podrá ser
paliado con agresivos programas
de apoyo que afortunadamente el
gobierno norteamericano parece
estar dispuesto a otorgar.

¿Pero qué hacer en el largo
plazo? ¿Las ciudades perderán su
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densidad y asistiremos a un re
greso a los suburbios con el consi
guiente aumento en el número de
autos privados y su utilización más
intensa? ¿O por el contrario las ciu
dades densas aprenderán de la epi
demia y encontrarán maneras más
sanas de convivencia sin perder las
ventajas de la aglomeración?

Esto último parece ser lo de
seable porque al final obliga a
atender temas sociales y económi
cos que se vienen arrastrando des
de hace muchas décadas. Aunque
la transmisión inicial fue por indi
viduos de cierto nivel económico
que podían viajar, al final queda
claro que los desastres naturales y
biológicos afectaron más a las co
munidades afroamericana y latina
Al final, la alta densidad de perso
nas y negocios sólo podrá sobre
vivir si estas comunidades tienen
mejores niveles de salud y siste
mas inmunológicos más aptos lo
que sólo se puede lograr disminu
yendo la pobreza

Más empleo formal, mejor vi
vienda y transporte más limpio y

eficiente tendrán que convertirse
en renovadas prioridades. Todos
los gobiernos del mundo saben co
mo mejorar los empleos precarios
o informales para poderlos incor
porar a los sistemas de salud, sin
embargo muchos han sobrevivido
cómodamente con un amplio por
centaje de su población en esa si
tuación. Esto ya no podrá ser así.

Claramente durante las fases
iniciales de la epidemia en mu
chos casos las ciudades reacciona
ron con más racionalidad y firme
za Ahora tendrán que ordenar
y crecer sus sistemas de salud
a pesar de las pesadas burocracias
nacionales.

Muchos avances tecnológicos
están listos para ser utilizados en
la prevención, tratamiento y con
trol de enfermedades. Tal vez en
algunos años podamos agradecer
al Covid la mejora de las condicio
nes de salud de las ciudades como
pasó en muchas urbes del mundo
después de pestes y epidemias que
se tradujeron en medidas urbanís
ticas, como la introducción de dre
najes o la potabilización del agua
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Historias del señor equis
y de sus discrepancias
con el Régimen

El Funcionario del Estado le dijo
al señor equis:

Tengo 10 mandamientos para ti.
Primero: Mantente informado.

Segundo: Sé optimista
Tercero: No seas materialista
ni individualista.

Cuarto: Aléjate del consumismo
y del materialismo.

Quinto: Procura ser previsor.
Sexto: Disfruta de la naturaleza.

Séptimo: Aliméntate bien, sobre todo
con el bendito maíz.

Octavo: Haz ejercicio.

Noveno: No incurras en ningún tipo
de discriminación.

Décimo: Busca un camino

de espiritualidad.

El señor equis oyó eso y respondió:

Yo, como ciudadano, tengo un solo
mandamiento para ti:
Gobierna.

iHasta mañana!...
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Plaza de almas

En una fiesta a ¡a que asistió
"todo el mundo", comenzó
para un viudo el resto de su vida.

Don Layo Estanislao se llama
ba vivía solo y su alma en el
Potrero de Ábrego. Y también

solo y su cuerpo, pues era viudo. A
muchos hombres cuya esposa ha fa
llecido les pesa mucho la viudedad. A
él no. Se las arreglaba muy bien. An
daba siempre limpio; era una gota de
agua El mismo se lavaba, se plancha
ba y se hacía de comer. Sus vecinas
del rancho decían con admiración
que a nadie le salía la sopa de arroz y
el asado de puerco como a él. Dueño
de ganados y labores, don Layo era
un buen partido. Más de una soltera
de edad y más de dos o tres viudas le
echaban ojitos, como se dice, pero él
no hacía caso. Seguía solo y con sus
viejos usos: nada más él fumaba ya ci
garros de hoja. Decía que los otros no
le sabían. Un día de mayo hubo fiesta
en el Potrero la festividad de Nuestra
Señora de la Luz y llegó gente de
todo el mundo. Todo el mundo eran
Saltillo, Arteaga y la Villa. Esa Villa
era la de Santiago, Nuevo León. Y es
que el rancho tenía dos caminos: por
el del poniente se iba a Saltillo; por el
de oriente se salía a la Villa En esos
dos extremos terminaba la Tierra;
más allá no había nada ya. Hubo fies
ta en el Potrero, dije, y acudió gente
de todas partes. Vino una muchacha

acompañando a Lipe, el de la troca de
la mercancía A don Layo le gustó la
joven. No era muy bonita, pero tenía lo
suyo. "La mujer debe tener di'onde se
agarre el hombre, y el hombre di'onde
se agarre la mujer", decía don Layo
cuando no había señoras presentes.
Una vez, con copitas, dijo ese dicho
donde había señoras. Ellas se taparon
la boca con el chai, para que no las
vieran reírse, pero al mismo tiempo
se enderezaron en la silla para que se
viera lo que tenían. Aquella vez don
Layo esperó a que Lipe se ocupara y le
llevó un refresco a la muchacha Ella
recibió el obsequio del señor y le dio
conversación. Don Layo le preguntó
si era casada y ella respondió que no.
Luego le preguntó si tenía compro
miso, y ella le dijo que tampoco: Lipe
era su amigo, nada más. La había in
vitado a conocer el Potrero, pero hasta
a'i. Entonces él le preguntó si podía
vesitarla en el Saltío. Ella dijo que sí,
que cómo no. Al señor le inquietó un
poco eso de que primero le dijo que
sí, que cómo no, y hasta después le
preguntó si él no tenía compromiso.
En la segunda visita que le hizo a la
muchacha don Layo le propuso ma
trimonio. Ella aceptó. Los hijos y las
hijas del viudo pusieron el grito en el
cielo. Hablaron de la madre muerta

pero pensaban en la herencia viva.
Don Layo no hizo caso. Los hijos se
pusieron a averiguar y descubrieron
que la muchacha había tenido dimes
y diretes con Pedro, Juan y varios. Se
lo dijeron a su padre con frase muy
dramática, como sacada de una radio
novela de la XEFB: "Esa mujer tiene
un pasado". Con un refrán les contes
tó don Layo: "No mires para atrás y
contento vivirás". Se casaron y fueron
felices. Más de 20 años de grata vida
conyugal gozó don Layo al lado de su
segunda esposa Aquí no se cumplió
el dicho según el cual "Casamiento a
edad madura, cornamenta o sepultu
ra". Cornamenta no hubo nunca, y la
sepultura llegó cuando debía llegar. A
los 90 años de edad murió don Layo.
Murió de su muerte, como dicen en
el rancho cuando alguien muere de
viejo. Al día siguiente del sepelio su
viuda tomó el autobús y se marchó a
Saltillo con lo puesto. Los hijos y las
hijas de don Layo se pusieron a la ori
lla del camino para verla en el camión,
pues no podían creer que se iba y les
dejaba todo. Al pasar frente a ellos la
mujer sacó la mano por la ventanilla y
les hizo con el dedo de en medio una
seña que ya no había hecho desde que
se casó con aquel señor que la trató
tan bien... FIN.
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BAJO RESERVA
No olvidan saludo a mamá de El Chapo
Durante el primer día de su gira semanal el presidente An
drés Manuel López Obrador, fue objeto de reclamos y de un
recordatorio en especial. Al salir del Campo Militar 26A, en
Xalapa, Veracruz, donde encabezó la reunión de seguridad, un
grupo de familiares de personas desaparecidas le pidieron que
se parara para escuchar sus peticiones, algo que no ocurrió lo
que fue reprochado por los manifestantes con gritos como "¡A
la mamá del Chapo sí la atiendes, a nosotros no!", "¡bájatel'Ye
incluso algunas madres golpearon el vehículo para ñamar la
atención del Presidente mientras un par de mujeres de su ayu
dantía, tuvieron que retirar, casi suplicando, a los manifestan
tes para que dejaran pasar la camioneta del mandatario. Tal
parece que el saludo que dio hace unos meses a la mamá del
capo del narcotráfico Joaquín "El Chapo" Guzmán seguirá
al Presidente por todo su sexenio.

Las condiciones de la oposición
Por fin alguien en la oposición habló claramente sobre los te
mas del Senado. Nos dicen que ese fue el senador Samuel
García, de Movimiento Ciudadano, quien en la reunión que
los legisladores sostuvieron con el Consejo Coordinador Em
presarial (CCE), aseguró que "de ninguna parte hay voluntad
política" para realmente llevar a cabo el periodo extraordinario,
pues ni Morena accede a tocar los temas de la oposición en el
mismo, ni el bloque de contención va a votar por el periodo
mientras no se incluya su agenda. Así que aseguran que si el
coordinador de la bancada de Morena, Ricardo Monreal, te
nía pensado insistir en que la próxima semana se realice una
sesión presencial en el Senado y luego el periodo extraordina
rio, tendrá que hacer una buena oferta.

Se quejan de que CNDH viola derechos
Al parecer al interior de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH) no les importa violar los derechos de sus
propios integrantes. Nos comentan que en esta ocasión un
funcionario de la propia comisión asegura ser víctima de la
violación de sus derechos. Se trata de Lázaro Elias Serranía
Álvarez, subdirector de área en la Dirección General de Co
municación de la CNDH, quien asegura que luego de trabajar
en esa dependencia por 19 años, sin decir "agua va", la CNDH
le dejó de pagar su salario. Ante esta situación, pidió apoyo a
los medios de comunicación a través de un chat institucional
en el que la propia directora general de comunicación social,
Alejandra Ezeta, afirmó que fue su decisión cesarlo y que ella
asume toda la responsabilidad. Sin embargo, el hecho es que
hasta ayer Serranía no había sido notificado legalmente de su
cese, solo de palabra y por el citado chat. ¿Qué pensará la om
budsperson del país, Rosario Piedra del actuar de su gente?
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María Luisa Albores

Secretaria en tiempos de pobreza franciscana
Nos comentan que quien casi casi tuvo que partirse en dos es
te lunes para estar en dos eventos fue María Luisa Albores,
titular de Bienestar. Nos detallan que ayer lunes la secretaria
tuvo que acudir a Perote, Veracruz, para acompañar al presi
dente Andrés Manuel López Obrador en su gira por ese es
tado e informarle de los avances del programa Sembrando Vi
da en esa entidad, sin embargo, a pesar de que el evento esta
ba pensado para realizarse a las 11 de la mañana, éste se retra
só y comenzó casi al medio día. Nos detallan que inmediata
mente que terminó el acto, alrededor de la una de la tarde, la
funcionaría federal prácticamente corrió a la camioneta que la
transportaba para poder llegar a la Ciudad de México y pre
sentarse en Palacio Nacional a la conferencia de prensa sobre
programas sociales de las 5 de la tarde. En épocas que no fue
ran de pobreza franciscana, quizá se hubiese utilizado un
transporte aéreo.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Los infiltrados de Tultitlán

Muy sorprendidos quedaron en el Gobierno capitalino, pues durante la manifestación
de policías en el primer cuadro de la Ciudad apareció un grupo de miembros de la
Asociación Nacional de Policías y Ciudadanos Unidos contra la Corrupción, del muni
cipio de Tultitlán, en el Estado de México, quienes expresaron consignas contra la ad
ministración capitalina. Nos dicen que no saben qué se les habrá perdido en la Ciu
dad de México a estos personajes de ese ayuntamiento, cuando nada tenían que ha
cer aquí, pues su pliego petitorio estaba dirigido a la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos. ¿Será que hay algún fúego amigo en contra del actual gobierno?

Sufre Morena para sacar periodo extraordinario
El vicecoordinador de la bancada de Morena en el Congreso
capitalino, José Luis Rodríguez sí que sufrió para que en la
reunión de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) aproba
rán la realización del periodo extraordinario de sesiones para
sacar los temas que tienen pendientes, como la modificación al
presupuesto, ya que los diputados pedían que circularan el
proyecto de modificación, pues temen un madruguete en el te
ma, además de que la oposición quiere saber cuál es la pro
puesta de la administración local para ajustar el gasto. Al final,
con el apoyo del Partido del Trabajo y del Verde Ecologista lo
graron aprobar la propuesta del extraordinario, pero con mu
cho sudor. Ahora falta ver cómo salen este viernes las reformas

planteadas, sobre todo porque al interior de Morena existen al
gunas discrepancias sobre los ajustes presupuéstales y en darle
manga ancha al actual Gobierno.

José Luis

Rodríguez
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Desabasto de agua pega a alcalde

Las acusaciones en contra del edil de Ecatepec, Fernando Vilchis (Morena), de sola
par a los grupos de piperos en el ayuntamiento continúan, incluso señalan que los ha
beneficiado al no resolver el problema de desabasto de agua potable. Hay quienes
aseguran que es una estrategia del alcalde con miras electora
les hacia 2021 y hasta lo acusan de traicionar los principios
de la 4T, esgrimidos por el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, de no traicionar al pueblo. Sin embargo, en
el territorio explican que la afectación a 100 colonias por la
falta de agua se debe al recorte que les aplicó la Comi
sión de Aguas del Estado de México (CAEM) y para
paliar la situación están perforando 24 pozos que le
ayudarían a atender la demanda. El caso es que el
problema está ahogando al alcalde y no se tienen
visos de solución, por lo que la gente afectada
podría tomar otras acciones.

Fernando
Vilchis
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Alista góber cónclave regio tras librar susto
Desde Nuevo León, nos cuentan,
quien trataba de pasar desapercibido

s fue el gobernador Jaime Rodríguez
(¡íí Calderón, pues apenas la semana pa
sada "medio la libró" en el Congreso
local con el proceso sancionatorio que
había ordenado el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación
(TF.PJF), por aquel caso de desvío de
recursos para captar firmas en su
campaña presidencial. Nos relatan
que, aunque no pasó el dictamen de
destitución e inhabilitación, tampoco
prosperó otro que dejaba todo en una
simple multa y amonestación, por lo

que don Jaime para esta semana decidió tomar aire y se
prepara para recibir este viernes en Monterrey a sus homó
logos de Jalisco, Tamaulipas, Mchoacán y Coahuila, entre
otros, —con quienes plantea un nuevo federalismo— y que
ayer fueron calificados por el gobernador de Veracruz, Cui
tláhuac García, de "separatistas". Nos aseguran que el inte
rés está en la postura que asumirán como grupo, pues cada
vez están más marcadas las diferencias con la Federación y
Morena. A ver si no salen chispas de esta reunión.

Jaime Rodríguez
Calderón

Jaime
Bonilla
Valdez

Arremete Bonilla contra aeropuerto
Nos platican que quien no tuvo el menor em
pacho en exhibir a deudores del estado, una
vez más, fue el gobernador de Baja California,
Jaime Bonilla Valdez (Morena), y de paso se

lanzó contra la empresa española Grupo Aeroportuario del Pa
cífico (GAP), que tiene la concesión para operar el aeropuerto
de Tijuana. Don Jaime, nos cuentan, no sólo acusó a la empre
sa española de no pagar impuestos ni agua, sino que también
la señaló por presuntamente contaminar la ciudad por medio
de descargas de aguas negras. Le pidió al presidente Andrés
Manuel López Obrador la cancelación de la concesión y re
mató diciendo: "O sea, vinieron a conquistar México por se
gunda vez los españoles, lo hicieron por 300 años y ahora lo
hicieron otra vez". ¡Ouch!
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Permea conflicto interno de Morena

En Zacatecas, nos comentan, el conflicto interno en Morena a
nivel nacional entre Alfonso Ramírez Cuéllar y Yeidckol Po
levnsky por la dirigencia ya salpicó al estado, pues también
hay una disputa entre dos grupos. Nos explican que, por un la
do, está la comente de 'Los históricos", que actualmente tienen
la dirigencia estatal en la figura de Fernando Arteaga; por el
otro están los "Monrealistas", afines a la familia Monteal Ávi
la. Nos cuentan que, en el último round entre estos dos gru
pos, el diputado local Ornar Carrera (familiar político de la fa
milia Monreal) acusó a la dirigencia estatal de cometer irregula
ridades en la compra de un edificio en Zacatecas, pero parece
que a esta novela le faltan muchos episodios. Mientras, nos di
cen, la gente se pregunta ¿por qué se preocupan más por las
elecciones de 2021 y no por la emergencia sanitaria de hoy?

Tan cerca y tan lejos de Cuba

Desde Mchoacán nos platican que en los círculos de la polí
tica del estado no dejan de comentar sobre la contratación de
médicos cubanos para la pandemia del Covid19, y lo compa
ran con la ocasión en la que llegaron profesores cubanos en
tiempos del exgobernador Lázaro
Cárdenas Batel. Nos recuerdan que
en su mandato don Lázaro importó
profesores de la isla para el progra
ma Alfa TV, para el cual destinó más
de 84 millones de pesos y, nos di
cen, al final sólo se editaron
folletos y fue nula la alfabe
tización, por lo que llaman
a ponerle lupa al caso.

Lázaro
Cárdenas Batel
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Alejandro del Valle, empresario que
trabajaahoramuy cercade Gabriel
García, el coordinador de los Pro

gramas Federales para el Desarrollo y ope
rador electoral de la 4T y que junto con el
banquero salinista Carlos Cabal Peniche se
encargará de montar las sucursales y caje
ros del Banco del Bienestar para dispersar
los programas sociales de López Obrador
en todalaRepública, tiene todala experien
cia en el manejo electoral de los apoyos so
ciales: fue operador directo del exgoberna
dor Arturo Montiel en el Estado de México

y de la mano del polémico exdirigente del
PRI, Isidro Pastor, ayudó al priismo a ganar
elecciones operando con su empresade cali
cenca¦ TelmarkContac Line un sofisticado

programa de ubicación y afiliación de be
neficiarios de programas sociales de aque
lla época para que votaran por el PRI.

Del Valle Vega fue contratado en2003para
las elecciones intermedias de aquel año en el
Edomex por Isidro Pastor, quien lo recomen
dó directamente con Montiel porque tenía
un método preciso, difícil de detectar y tec
nológicamente desarrollado para convertir
en votantes del partido oficial a todo aquel
que recibiera un apoyo del gobierno. A través
de suempresadesarrolló un sistema quegeo
rreferenciaba e identificaba con precisión a
todos los beneficiarios de programas del go
biernoy, una vez ubicados con base en el pa

drón electoral, eran credencializados y afilia
dos al PRI para llevarlos a votar el día de las
elecciones, sin tener que utilizar los padrones
sociales. Con esesistemaMontielyel priismo
arrasaron en aquellas elecciones de 2003 y
también operaron el triunfo de Enrique Peña
Nieto como gobernador en 2005.
Hoy ese mismo empresario, que se volvió

millonario vendiéndole su modelo sofistica
doy tecnológico de coptacióndelvoto al Gru
po AÜacomulco del PRI y que, según fuentes
del gobierno de Arturo Montiel cobró en
aquella época hasta 6 millones de dólares por
sus servicios y software para el uso electoral
de los programas sociales, trabaja muy de cer
ca con el operador de todos los programas
sociales de la 4T, y uno de los hombres de
mayor confianza del presidente López Obra
dor, Gabriel García Hernández. De hecho, el
propio Alejandro Del Valle Vega se autonon i 
bra "operador de la 4T" y presume y hace
alarde de su cercanía y servicios al gobierno
lopezobradorista, al que le vendió un contra
to con la empresa coreana para la compra de
8 mil cajeros automáticos que se instalarán en
las sucursales del Banco del Bienestar para
dispersar los pagos de apoyos sociales.
Además de su cali center, Del Valle es

dueño, junto con su hijo Carlos Del Valle
Guerrero, de Penny Money, una compañía
que se dedica a la operación de remesas de
los paisanos en Estados Unidos, ser/icio

que también le ofrecerá al Banco del Bie
nestar que dirige Rabindranath Salazar.
Gabriel García, desde la Coordinación de

Programas para el Desarrollo, que depende
directamente del presidente López Obrador,
controla fondos públicos por cerca de 75 mil
millones de pesos, destinados a los distintos
apoyos sociales que otorga el gobierno fe
deral. Hace unos meses candidatos a la di

rigencia nacional de Morena como Mario
Delgado y Alejandro Rojas, lo acusara de
operar con las estructuras oficiales de los de 
legados federales afavordeBerthaLujánpa
ra la presidencia del partido.
Por eso llama tanto la atención que una

figura como la del operador directo del priis 
ta Arturo Montiel esté ahora tan cercano a
GarcíaHernándezyaldirectordelBancodel
Bienestar, Rabindranath Salazar.
¿Será que en el objetivo prioritario y de

supervivencia para el proyecto de López
Obrador de ganar las elecciones de 2021 y
mantener el control mayoritario de la Cá
mara de Diputados y por tanto del Presu
puesto federal están utilizando el mismo
método y los mismos servicios de Tel
mark Contact y de Alejandro del Valle para
ubicar a los cerca de 22 millones de me

xicanos que reciben pagos en efectivo de
los programas sociales, credencializarlos y
llevarlos a votar por Morena sin tener que
usar el Padrón Unico de Beneficiarios el

próximo 6 de junio de 2021? •
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RETRATO HEREJE

Pandemia: hay prisa
para tropezamos

Roberto Rock L.

Una coalición de intereses políticos y
económicos —no pocos de ellos de
rivados denuestradependenciacon

Estados Unidos— alineó ya la estrategia ofi
cial frente a la pandemia hacia una peligrosa
apertura Su más reciente logro fue doblegar
las expresiones de reticencia que se mani
festaban en gobiernos estatales, muy nota
blemente en el de la capital del país, a cargo
de Claudia Sheinbaum, y el del Estado de
México, que conduce Alfredo del Mazo.
Un proceso que nadie puede defender

con razones sensatas parece concluir que
México acompasará, días más, días menos,
el programa de reapertura de actividades
en Europa. No importa que el ciclo de la

epidemia empezó allá un mes antes, con
un confinamiento absoluto por 10 sema
na, o que su número de sus contagios y
decesos ya se ha desplomado. Aquí, en
cambio, las cifras no dejan de crecer, in
cluso las aceptadas en las conferencias de
Palacio Nacional.

Aun peor, todos los días surgen reportes
de nuevos brotes de covid19 en naciones
que parecían inclinadas a declarar el pro
blema bajo una retracción definitiva. Hoy
descubren que su carrera hacia "nueva
normalidad" solo los llevó a tropezarse de
nuevo. Y se está abriendo paso el riesgo de
un regreso a la cuarentena
La crisis parecería fiiera de control en di

versas naciones del continente americano,
desde hace meses el nuevo epicentro de la
crisis sanitaria. Estados Unidos y Brasil, a
cargo de los gobiernos considerados um
versalmente más ^responsables ante esta
tragedia, ven cómo el drama no deja de
agravarse. El primero, con más de dos mi
llones de contagiados y casi 120 mil muer
tos. El segundo, con cerca de 870 mil en
fermos y cerca de 45 mil fallecidos.
Con sus casi 150 mil contagios y más de

17 mil fallecimientos, México ocupa el lu
gar 14 en la lista mundial de contagios, y
el 7 en la de decesos. Mentras el promedio
de muertes por cada millón de habitantes
en el planeta es de 51.7, nuestro país acu
mula 131, casi el triple.
Debemos dar por descontado que con

tamos con la autoridad considerada en el

tercer sitio de mayor incompetencia en el
ámbito continental, solo debajo de los go
biernos estadunidense y brasileño.
También nos distinguimos en otros as

pectos. En Chile, el presidente Sebastián
Piñera cesó a su ministro de Salud, Jaime
Manalich, el día en que el número de
muertos en todo su país alcanzó 231, para
sumar un total de 3,010, la sexta parte que
aquí. Su cifra de contagiados es 174 mil ca
sos, mayor que la nuestra. La remoción es 
tuvo acompañada de versiones de que la
OMS tiene indicios de que la cifra real de
decesos es del doble.

En contraste, el estratega y vocero para

enfrentar la pandemia en México, Hugo
LópezGatell, no ha dejado de seguir los
dictados de Palacio Nacional en su narra

tiva. Su mayor adversario es ya la realidad.
La sumisión mostrada estaría por serle
premiada si se concreta el propósito de su
primir la subsecretaría que hoy ocupa en
Salud la doctora Asa Cristina Laureñ. Ló
pezGatell sumaría bajo su control esa es
tructura, lo que lo convertiría, en los he
chos, en el titular del sector.
Apuntes: Uno de los aspectos más per

turbadores de la saga por la crisis en la coo
perativa CruzAzulysu director general, Gui
llermo "Billy" Álvarez Cuevas, se concentra
en el equipo de abogados a su servicio, no
solo por su costo sino por su perfil. Docu
mentos revisados por el autor de este espacio
dan cuenta de que en la última década fue
ron presuntamente pagados cerca de 2,300
millones de pesos a múltiples despachos de
juristas. Autoridades hacendarías y judicia
les están concentrando la atención en algu
nos de ellos, como el de Diego Ruiz Durán,
que durante el gobierno Peña Nieto fue muy
cercano a Humberto Castillejos, el poderoso
exconsejero jurídico presidencial. Si resultan
confirmadas las evidencias que se están acu 
mulando en la UIF, de Santiago Nieto, y la
FGR, de Alejandro Gertz Mañero, se desatará
un nuevo escándalo frente al que parecerá
un juego de niños el episodio en torno a Juan
Collado, otro abogado polémico del pasado
sexenio, hoy en la cárcel. •

Fecha: 16/06/2020

Página: 7

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Roberto Rock L.

Costo: 23,376

Página 4 de 13



Secuestros de a tres mil
Sucedió hace menos de un año.

Causó gran revuelo en los me
dios. El presidente, tan atento a

estos, debería recordar aquel caso.
Carlos, 13 años, fue hallado muerto en

el Cerro del Estropajo, en Xalapa, Vera
cruz. Había desaparecido al salir de la
secundaria. Esa tarde sus familiares re

cibieron una llamada en la que se les in
formó que estaba secuestrado. Los pla
giarios pidieron seis mil pesos de res
cate. La familia solo pudo reunir tres.
El niño no volvió. Las cámaras de vi

gilancia mostraron que al salir de la es
cuela Carlos había caminado hacia la

parada del autobús, acompañado de
una compañera. Lapolicíalabuscó para
intenogarla. Ella se puso nerviosa y ca
yó en contradicciones.
Así emergió la verdad Le había pedido

a Carlos que la acompañara para que su
padrastro lo secuestrara. Una muerte, un
secuestro de tres mil pesos.
En 2018, un poco más atrás en el tiem

po, hubo en Iztapalapa una fuerte ol a de
secuestros. En todos los casos, los se
cuestradores se comunicaban con los
familiares para exigirles cierta cantidad,
y aceptar luego el dinero que les ofre
cieran: prácticamente, lo que las vícti
mas tuvieran a la mano.

Las investigaciones llevaron a la po
licía hasta un grupo de ocho o nueve
personas que abordo de distintos autos
se reunían frente a una pensión de la
calle González Mier.

Labanda recorría Iztapalapa de noche,
buscando gente para secuestrarla al azar.
No realizaban secuestros de alto impacto,
no estudiaban a sus víctimas ni las ele
gían en función de sus bienes. Si la gente
no tenía parael rescate, alas víctimas sen
cillamente las asesinaban.
Algo semejante ocurrió en Ecatepec

en febrero de 2017. "Miriam, me vienen
siguiendo no mames tengo mucho mie
do qué puta madre hago", le escribió
una joven de 27 años a su hermana.
"Acércate a un poli", respondió esta La

joven no volvió a contestar el teléfono.
La familia recibió poco después una lla
mada Los secuestradores exigieron "un
mínimo de tres mil pesos". A la joven la
liberaron horas después en Ecatepec.
La Encuesta Nacional de Victimiza

ción publicada por el Inegi, indica que
en 2017 ocurrieron todos los días200 se

cuestros. Al año siguiente se registraron
81,966 (la encuesta incluye secuestro y
secuestro exprés).
En México "no secuestran a un pobre,

secuestran al que tiene", ha dicho, en
otra declaración sumamente desafortu

nada, el presidente López Obrador. Sor
prende en un hombre que se precia de
conocer mejor que nadie el país.
Existen reportes que indican que al me 

nos desde 2012 la Coordinación Nacional
Antisecuestro advirtió que el objetivo de
los secuestradores había variado, que ha
bía dejado de importar el estrato social de
las víctimas, y que incluso había descen
dido el secuestro de alto impacto.
La declaración del presidente revela

que se le escapa la realidad del secuestro:
que para él se trata de un problema de
'los que tienen". Esa cortedad de visión
hace que el gobierno saque de foco un
grave problema de criminalidad para lle
varlo al tema de los ricos, los pobres y la
injusticia Lamento informar que las ins
tituciones de seguridad tienen otros da
tos: desde hace una década cualquiera
puede ser víctima de un secuestro. •
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"Es una locura odiar a todas las rosas

porque una te pinchó"
Antoine de Saint Exupéry.

Tenemos un presidente incapaz. Así de lacónico,
así de clarísima la descripción López Obrador es
un hombre incapaz de casi todo lo que se refiere

a las tareas del Estado, es un presidente incapaz.
Aturullado en sus fantasías históricas, dedicado en

cuerpo y alma a su onírica concepción de la vida y de
la sociedad, el presidente ha demostrado una y otra
y otray otra vez que no le temblarála mano para guiar
al pueblo a uno de sus peores abismos y ahí, vapu
leados todos, insistirá en que el camino es correcto,
en que el golpe mortal no lo fue tanto y en que vamos
por buen camino... ¡joder!
No sé si el presidente López padece de sus fa

cultades mentales, quizá nunca lo sabremos ni us
ted ni yo, pero si el hombre más poderoso de Mé
xico se niega a un exámen de Covid y se confía,
entero, a su fuerza moral, entonces queda fuera de
la discusión la posibilidad de una prueba psiquiá
trica, cosa que a estas alturas da, francamente,
igual. Insisto, lo que sí me parece es que el pre
sidente será responsable del mayor desastre en la
historia contemporánea del país.
López Obrador no es un hombre de estado, no

tiene la madurez para ello. El presidente es un bri
bón y no lo digo con afán peyorativo, es uno de los
mejores bribones: agreste, salvaje, grosero, áspero
y cerril, podría ser un gran predicador, una estrella
de televisión, un admirado youtuber o un ácido
formador de opinión pública pero, por desgracia,
no es nada de eso, ¡es el presidente de México en
el momento más delicado de su historia!

El país se desvanece y López invita al optimismo,
a no escuchar a la ciencia, a confiarnos de que será
su honestidad y nada más, que con eso bastay sobra,
la que nos salve de todo estropicio.
El país empieza a sentir hambre y López invita

a que regresemos a criar pollitos y chanchos en el
patio de lacasa, no por la miseria, ¡qué va!, sino por
lo "orgánico" y la salud.
El país se hunde en la peor depresión económica

y López inventa otro índice, uno menos técnico, me
nos neoliberal, para medir la felicidad y el bienestar
del alma.. El país empieza a enfermar de gravedad
y López cuenta un chiste: érase una vez una boa.
Esta película terminará mal, es claro, terminará

muy mal. Lo que sigue es prepararse para el porrazo,
el más duro en los últimos cien años, y luego ima
ginar cuál es el país que queremos construir. No será
nada fácil pero ojalá que para el futuro no margine
mos a nadie, porque las vendetas y los resquemores
sociales luego terminan por salir muy caros.
De Colofón. Aunque se enoje el presidente pe

ro hace bien García Cabeza de Vaca en cobrar im

puestos extra a los más contaminantes, ojalá no se
quede en una idea.

@LuisCardenasMX

El país se hunde en la peor depresión
económica y López inventa otro índice
para medir la felicidad y el bienestar
del alma... El país empieza a enfermar
de gravedad y López cuenta un chiste:
érase una vez una boa
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Parece que el presidente López Obrador en
tiende el ejercicio del poder como un ince
sante suministro de palabras. Estamos frente

a un presidente que ha optado por sustituir la acción
por la palabra, remplazar los hechos con frases,
apostar a que se olvide la realidad al tratar de sus
tituirla con pura percepción alimentada desde una
colección de frases cortas que se vuelven comunes
a fuerza de repetirlas.
Es un gobierno de pura lengua.
El presidente Andrés Manuel López Obrador habla

despacio, pero no para de hablar: de dos a tres horas
en las conferencias mañaneras de lunes a viernes,
luego algún discurso, más que se le ocurre lanzar al
gún video, súmele en fin de semana los mítines y de
nuevo los videos de redes sociales.

Ttenemos un presidente adicto a hablar pero no a es
cuchar, enamorado de su filosofía pero incapaz de cau
tivarse por ideas ajenas, que se considera tan importante
que cualquiercosa que le pase por la cabeza debe quedar
en el registro histórico. Así, endiosado, le sobran "evan
gelistas" para ir relatando paso a paso sus disparates y
elevarlos a la categoría de palabra sagrada
En este imperio de la saliva, desfilan cursilerías como

los Municipios de la Esperanza el Instituto para De
volverle al Pueblo lo Robado, los Decálogos, las 100
acciones, los cuatro informes anuales, el apellido Bie
nestar para un puñado de instituciones, Sembrando
Vida Jóvenes ConstruyendoelFuturoy, claro, la Cuar
ta Trasnformación. Para opositores y críticos se han
contado 88 variedades de floridos insultos.
El presidente prometió tres cosas muy sencillas pa

ra conquistar a los electores: acabar con la corrup
ción, acabar con la inseguridad y mejorar la econo

mía Un año y medio más tarde, no está ni cerca de
cumplir con ninguno de estos compromisos, pero no
importa, porque el presidente dice que ya lo logró.
Entonces, en la unilateral sustitución de la realidad

por el dicho presidencial, "ya se acabó la corrupción".
No importa que el Inegi registre más actos de co
rrupción en su primer año de gobierno que en el úl
timo del impresentable Peña Nieto. No importan
Bartlett, Zoé Robledo, Napito, Segalmex...
También dice que ya va bajando la inseguridad.

Los datos oficiales, emanados de su propio gobier
no, revelan que durante el corto tramo que lleva
en Palacio se han roto los récords de asesinatos. Y
de Ovidio, ni hablar.
En economía, su fracaso ha sido tal que ha mejor

planteado dejar de prestar atención a la medición del
crecimiento del Producto Interno Bruto y empezar a
medir la felicidad, el bienestar, el desarrollo.
Y así, con la misma soltura de quien miente con

aplomo, afirma que ya domó la pandemia.
Quizá el climax del "AMLO verbocrático" sucedió

este fin de semana cuando, en medio de la histórica
pandemiaque arrasaráenlohumanitarioy en loeco
nómico, el presidente lanzó su "decálogo" para salir
del problema: ni una medida extraordinaria de apo
yo económico para la población más golpeada, ni
unamedidaensaludpararealmente aplanar la curva
de contagios, ni una política pública para salir del
hoyo. En cambio, ofreció una verborrea que no sé si
ubicar como la de un motivador novato, un predi
cador de madrugada televisiva o un desganado me
rolico de remedios caseros. •

historiasreportero@gma il. com
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fConfrontamiento inoportuno. El presidente de México,
•Andrés Manuel López Obrador, acusó a los gobernado

res del PAN de hacer politiquería en medio de la pandemia y
de cara a las elecciones intermedias del año próximo. Lue
go de que el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, se
refirió a los mandatarios albiazules como "golpistas y sepa
ratistas" por alertar que en el país se avecina una crisis eco
nómica grave que pudiera derivar en crisis humanitaria y
en ingobernabilidad, el primer mandatario del país rechazó
que el diagnóstico de los mandatarios sea correcto. Señaló
que "no pasa nada", pues se trata sólo de propaganda de los
gobernadores, a quienes, por cierto, les recordó que carecen
de facultades constitucionales para legislar en materia de
recaudación de impuestos. O sea: estense quietos.

2 Avispero. El PRD presentó una queja ante el INE en
•materia de financiamiento de los partidos políticos, en

contra de Morena, por hacer mal uso de los recursos públi
cos que se le otorgaron para gastos ordinarios. La dirigencia
perredista señala que, a pocos días de dejar la dirigencia na
cional de Morena, Yeidckol Polevnsky ordenó a la Secreta
ría de Finanzas de su partido que se pagaran 395 millones
de pesos a dos empresas por contratos de obras de remode
lación y mantenimiento de inmuebles que nunca se llevaron
a cabo, lo que significa un gasto sin objeto partidario y mala
utilización de los recursos públicos. Ya levantaron la sospe
cha, sin presentar pruebas. Dentro de Morena lo que menos
hay es tranquilidad.

3 Réplica. "Coahuila se ocupa de sus ciudadanos", sostu
vo el gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís, quien

añadió que el estado ha invertido 800 millones de pesos
en equipo médico, infraestructura y todo lo necesario para
hacer frente a la pandemia. Ofreció una rueda de prensa en
Torreón para aclarar el contexto estatal frente a la pande
mia por el covid19 y responder al subsecretario de Preven
ción y Promoción a la Salud, Hugo LópezGatell, ante las

diferencias de cifras respecto al coronavirus en la entidad.
Riquelme Solís manifestó que la diferencia de números en
tre la Federación y el gobierno estatal se debe a una mayor
carga laboral en cuanto a la toma de muestras. Negó que se
trate de ocultar la realidad en lo referente a contagios, hos
pitalizados y decesos en Coahuila. Un poco de calma y a en
focarse a lo que realmente importa: salvar vidas.
W De caricatura. En Nuevo León, el secretario de Salud,

"TÉ«Manuel de la O Cavazos, fue inmortalizado con una
figura coleccionable que tendrá un costo superior a los 600
pesos, y un porcentaje del mismo será donado a la causa
de la lucha contra el covid19 en la entidad. El funcionario
presentó la figura en la rueda de prensa de actualización de
casos de coronavirus. "Quiero agradecer a la empresa Co
lectivo Artic porque vinieron a regalarme una figura de co
lección del doctor Manuel de la O", dijo. La figura también
incluye un escrito en donde se menciona que el funcionario
es un amante de la naturaleza y una persona que libró una
cornada de toro porque tenía la misión de salvar a los ciuda
danos de Nuevo León de la actual pandemia. Será un éxito.
Por ahora, es el hombre del momento en la entidad.

Presumido. La Secretaría de Comunicaciones y Trans
k3«portes dejó de ser de las dependencias más corruptas
y ya no realiza adjudicaciones directas para la contratación
de obras, aseguró su titular, Javier Jiménez Espriú "Pode
mos decirles que la SCT, que era una entidad caracteriza
da, y ustedes lo saben mejor que yo, tal vez, una de las más
corruptas del gobierno federal. Hoy podemos decirles, in
dependientemente de que puede brincar un negrito en el
arroz, que la SCT es una zona libre de corrupción y eso nos
ha permitido, con menos presupuesto, poder atender las ne
cesidades de la Secretaría", afirmó. Detalló que el año pasa
do se otorgó un presupuesto superior a los 19 mil millones de
pesos y, para este año, fueron 15 mil 414 millones, sin hacer
una sola adjudicación directa. La honestidad no debería ser
noticia, pero en este país es de ocho columnas. Así las cosas.
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¿Qué es Morena? La pregunta parece ociosa, pero no lo es. La
verdad es que no sabemos qué hay ahí adentro y qué capa
cidad de operación electoral va a tener este partido rumbo a
las elecciones del año que entra.

Morena es un movimiento que fundó López Obrador para
servirle como vehículo partidista en las elecciones de 2018,
una vez que dejó el Partido de la Revolución Democrática
(PRD). Pero, a propósito, lo dejó como un movimiento/partido
de los llamados "atrapa todo" que busca integrar individuos y
grupos con todo tipo de ideologías e intereses. Ahí cupieron
desde antiguos miembros del partido comunista
hasta célebres integrantes del ala más derechista
del PAN, El Yunque.

rés: ganar, con López Obrador al frente, el poder
en 2018. Y vaya que lo lograron con una victoria
holgada y contundente.

Dos años después, ¿en qué se ha convertido
Morena?

Aquí he dicho, y lo sostengo, que es una es
pecie de PRD, pero en esteroides. A lo largo de
su historia, los perredistas se caracterizaron por
una impresionante división de distintos grupos,
las llamadas "tribus", que se la pasaban peleando
por conseguir candidaturas, puestos directivos y
dinero de las prerrogativas püblicas.

Hoy, en este sentido, Morena se parece mu
cho al PRD en una versión más extrema por una
razón: es el partido dominante de México, con
mucho más poder y dinero del que alguna vez
tuvo el PRD. Hay más pastel que repartir y más
facciones que se lo disputan. Grupos de izquier
da, centro y derecha. De chile, limón y manteca.
Idealistas y oportunistas. Lopezobradoristas de hueso colo
rado y lopezobradoristas por conveniencia. Un partido tutti
fruttl, cuyo ünico cemento es el liderazgo de López Obrador.

Nada pinta mejor a Morena, en este momento, que la imposibili
dad de elegir a una nueva dirigencia nacional. En su papel como
secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky se quedó
como presidenta provisional cuando AMLO renunció a este
puesto para irse como candidato presidencial. Trataron de or
ganizar una elección para nombrar a un nuevo dirigente, pero,
como los perredistas de antaño, no pudieron. Hasta violencia

física hubo en algunos comités. Fue entonces que entró Alfonso
Ramírez Cuéllar como dirigente de transición. Inmediatamen
te, Polevnsky y Ramírez se pelearon. Ahora hay un escándalo
de dineros muy opacos en la compra de bienes inmuebles.

Y esto se pondrá todavía peor conforme se acerquen las elec
ciones. Naturalmente, las distintas y variopintas facciones van
a presionar para quedarse con las miles de candidaturas que
estarán en juego en 2021. Y, al día de hoy, no existe un meca
nismo institucional para seleccionar a los afortunados. Gibrán
Ramírez, uno de los fundadores de Morena, ha propuesto que

se use el método de las encuestas, pero su pro
puesta no ha tenido eco en medio de las múlti
ples disputas partidistas.

A Morena le puede pasar lo que al PRI en el
pasado cuando éste era el partido dominante.
Muchos cuadros, decepcionados porque no los
lanzaron como candidatos a un puesto de elec
ción popular que querían, los cacharon otros
partidos para competir con sus siglas. No pocos
ganaron por esta vía de la deserción.
Uno de los casos más conspicuos fue el

Ricardo Monreal. El PRI no lo lanzó como su
candidato a la gubernatura de Zacatecas. El
entonces dirigente nacional del PRD, López
Obrador, lo convenció de irse al PRD y desde
ahí hizo realidad su sueño de ser gobernador.

Bueno, pues no descartemos que muchos mo
renistas, decepcionados porque no lograron una
candidatura, salten a otros partidos.

De hecho, la reciente declaración del presi
dente López Obrador de que se está con la Cuar
ta Transformación o se está en contra también
debe leerse como un mensaje a los suyos. Un "es

táte quieto" a todos aquellos que se les queman las habas por
conseguir una candidatura de Morena y que, al estilo Monreal,
podrían dejar el movimiento/partido si no logran su meta.

AMLO, como capitán, tratando de mantener la disciplina de
su barco. Un barco que está por entrar en una brava tormenta
con una tripulación muy dividida.

Morena

se parece
mucho al PRD
en una versión

más extrema

por una razón:
es el partido
dominante
de México, con
mucho más

poder y dinero
del que alguna
vez tuvo el PRD
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A pesar del compromiso contraído por los
líderes del G20 en su última reunión cele

brada virtuaimente para mantener abiertas
¡as cadenas de suministro internacionales,
hemos visto continuos retos al sistema de

comercio basado en regias multilatera
les a través de un incremento en medidas

proteccionistas.
También hemos visto un aumento del

comercio gestionado, el desvío y la distor
sión del comercio. Mientras muchos

de los sectores de nuestras respecti
vas economías permanecen cerrados
debido a la pandemia, ha aumentado
el interés en aspectos relacionados
al comercio electrónico o comercio

digital de bienes y servicios. 
El 25 de enero de 2019, en para

lelo a! Foro Económico Mundial de
Davos, Australia se sumó a otros 75
miembros de la Organización Mun
dial de Comercio (OMC) para iniciar
negociaciones sobre los aspectos
relacionados con el comercio en el
contexto del comercio electrónico,
que representa el 90% del comercio
mundial.

Australia preside el proceso junto con
los coconvocantes, Japón y Singapur, y se
alienta a todos los miembros de la OMC

a participar. Desde entonces, Australia y
otros países colaboran cada vez más en el
comercio digital a través de otros grupos
como el G20, el APEC y la OCDE.

Muchbs países están volcando sus men
tes en la elaboración de marcos legisla
tivos y regulatorlos para sus regímenes
de comercio electrónico, que se convertirán,
cada vez más, en piezas dave de sus eco
íj|it!ías. Logra&gfcectámente ese marco
fjpativo y re^|¡|l»río es la clave del éxito.
^Sfcon ese fin; rolos deberíamos esforzar
nos por avanzar lo más posible en las ne
gociaciones de la OMC sobre el comercio

electrónico, así como en otros foros en los
que se puedan compartir las mejores prác
ticas regulatorias y desarrollar una plata
forma en común.
Sabemos que hay interés en facilitar

el comercio digital, así como las transac
ciones electrónicas (como el comercio sin
papel y las firmas electrónicas), garanti
zando la protección de los consumidores
(incluidas las normas para hacer frente al

correo no deseado y
la protección de la in~
formación personal y
la privacidad) y pro
hl!>lr restricciones
a los flujos de datos,
incluyendo el requi
sito de almacenar

los datos en un lugar
determinado.

Otra prioridad es
hacer permanente una
moratoria de la OMC
sobre la imposición de
impuestos aduaneros a
las transmisiones elec
trónicas, ya que esto

fomentaría aún más el comercio digital.
En un corto periodo de tiempo nos

hemos ajustado y acostumbrado a co
nectarnos electrónicamente, reunimos
virtuaimente y operar a distancia a todos
los niveles.

Si podemos aplicar el mismo ritmo
para llegar a un acuerdo sobre las reglas
multilaterales de conducta del comercio
electrónico, todos nos beneficiaremos del
aumento del comercio y nuestras econo
mías se pueden recuperar cuanto antes
después del covid19.

Espero sus comentarios en downunder.mexíco#dfat,gov.
au o en Facebook y en Twítter como @AusEmbMex.

* Embajador de Australia en México

Si 1 (gramos
un icuerdo

sol re las reglas
mi tllateraies
de :onducta
de] comercio
ele trónico,
toe )s nos

bei eñeiaremos.
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Sin maquillaje
Alfredo La Mont IIIAlfredo La Mont 111
arlamont@msn.com

CAPITAL/FEDERO

¿La capital del mundo de los juegos de
apuestas es Las Vegas, no Reno ni Monaco?

R. Ni Las Vegas ni Reno ni Mónaco. Las Vegas
puede ser la capital de los juegos de azar de
EU, pero es pequeña en comparación con la
antigua colonia portuguesa de Macao en lo
que respecta a los ingresos por Juegos de azar.
Aunque Macao, ahora una región administra
tiva especial de China, tiene sólo una fracción
de los hoteles y casinos que tiene Las Vegas,
genera millones más en ingresos cada afio.
En 2018, por ejemplo, los casinos en Nevada
reportaron $11.9 mil millones en ingresos. De
esa cantidad, $6.6 mil millones eran del Strip
de Las Vegas, y $ 650 millones eran de casinos
en el centro de Las Vegas. Mientras tanto, los
ingresos de juego de Macao para ese mismo
año totalizaron $ 37.6 mil millones. Esto pue
de atribuirse, en parte, al hecho de que es el
único lugar en China donde el juego de casi
no es legal. Además, tiende a atraer una gran
cantidad de grandes gastadores y jugadores
serios. Las Vegas, por otro lado, se marca a sí
mismo como un destino multifacético, atra
yendo a todo tipo de visitantes, incluso no
jugadores, a sus restaurantes, clubes y otros
puntos de entretenimiento de clase mundial.
Los casinos en Macao son más como audi
torios, con varios pisos y con un elevadísimo
porcentaje de asiáticos. No tiene el esplendor
ni la variedad de atracciones y entretenimien
tos que Las Vegas. Y no pude encontrar una
máquina de "ladrón de un brazo" de menos
de 10 dólares por tirada.

SOL

¿De qué color es el sol? A veces se ve blanco
brillante, otras, rojo anaranjado o color de ro

sa. ¿Cuál es el color verdadero?

R. En un día despejado, el sol es un objeto
amarillo distintivo en el cielo. Sin embargo, si
observa el sol al amanecer o al atardecer, verá
que experimenta una variedad de cambios
de color, de naranja a veces, incluso púrpura.
Esto se debe a que el Sol no tiene ninguno de
estos colores. Emite una luz clara y blanca que
es alterada por la atmósfera de la Tierra. El
sol emite luz a diferentes longitudes de onda
dispersas por la atmósfera. Los que quedan se
combinan para convertirse en el sol amarillo
que reconocemos.
Recuerdo un día en el sur de China, viajando
en carretera de Shenzhen hacia Guangzhou;
un colega comentaba acerca del bello color
anaranjado del sol. Le expliqué que este color
se debía a la terrible contaminación, mucha
de ésta de residuos de plomo, en el cielo de
estas ciudades.

YOGUR SANO/ PATYLMC

¿Puedo asumir que el yogur, en general, es un
alimento sano y que de entre estos el orgáni
co y el griego son los mejores?

R. Doña Paty, asumir siempre es un ries
go. Entre los yogures orgánicos hay un gran
número que tienen un contenido medio de
azúcar, entre 10.8 y 13.1 gramos por cada 100
gramos. Como señaló Popular Science, "100
gramos son, aproximadamente, 3.5 onzas,
una taza de yogur estándar tiene 150 gramos,
o entre 5 y 5.3 onzas". Eso significa que una de
esas pequeñas tazas de yogur le está dando,
aproximadamente, la mitad de su consumo de
azúcar recomendado por día. La ingesta diaria
recomendada de azúcar es de 25 gramos para
las mujeres y 38 gramos para los hombres. El
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único yogur sano es el que no tiene azúcar
añadida.

MÁS VISITADOS/VIAJERO

¿Cuáles son los países que reciben el mayor
número de turistas al año?

R. Don viajero, los destinos con el mayor nú

mero de llegadas de turistas internacionales
son, en orden descendiente: Francia, España,
Estados Unidos (no se cuentan las llegadas
diarias de paso de frontera entre México y
Estados Unidos y Canadá y Estados Unidos),
China (supongo que este año este país va a
descender en esta lista), Italia, Turquía, Mé
xico, Alemania, Tailandia y el Reino Unido.
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Morena es un movimiento que fundó López Obrador para
servirle como vehículo partidista en las elecciones de 2018,
una vez que dejó el Partido de la Revolución Democrática
(PRD). Pero, a propósito, lo dejó como un movimiento/partido
de los llamados "atrapa todo" que busca integrar individuos y
grupos con todo tipo de ideologías e intereses. Ahí cupieron
desde antiguos miembros del partido comunista
hasta célebres integrantes del ala más derechista
del PAN, El Yunque.

Un magma de ideas que tenían un solo inte
rés: ganar, con López Obrador al frente, el poder
en 2018. Y vaya que lo lograron con una victoria
holgada y contundente.

Dos años después, ¿en qué se ha convertido
Morena?

Aquí he dicho, y lo sostengo, que es una es
pecie de PRD, pero en esteroides. A lo largo de
su historia, los perredistas se caracterizaron por
una impresionante división de distintos grupos,
las llamadas "tribus", que se la pasaban peleando
por conseguir candidaturas, puestos directivos y
dinero de las prerrogativas püblicas.

Hoy, en este sentido, Morena se parece mu
cho al PRD en una versión más extrema por una
razón: es el partido dominante de México, con
mucho más poder y dinero del que alguna vez
tuvo el PRD. Hay más pastel que repartir y más
facciones que se lo disputan. Grupos de izquier
da, centro y derecha. De chile, limón y manteca.
Idealistas y oportunistas. Lopezobradoristas de hueso colo
rado y lopezobradoristas por conveniencia. Un partido tutti
fruttl, cuyo ünico cemento es el liderazgo de López Obrador.

O
Nada pinta mejor a Morena, en este momento, que la imposibili
dad de elegir a una nueva dirigencia nacional. En su papel como
secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky se quedó
como presidenta provisional cuando AMLO renunció a este
puesto para irse como candidato presidencial. Trataron de or
ganizar una elección para nombrar a un nuevo dirigente, pero,
como los perredistas de antaño, no pudieron. Hasta violencia

O
Obrador para Y esto se pondrá todavía peor conforme se acerquen las elec

de 2018, ciones. Naturalmente, las distintas y variopintas facciones van
Democrática a presionar para quedarse con las miles de candidaturas que

/partido estarán en juego en 2021. Y, al día de hoy, no existe un meca
individuos y nismo institucional para seleccionar a los afortunados. Gibrán

cupieron Ramírez, uno de los fundadores de Morena, ha propuesto que
se use el método de las encuestas, pero su pro
puesta no ha tenido eco en medio de las múlti
ples disputas partidistas.

A Morena le puede pasar lo que al PRI en el
pasado cuando éste era el partido dominante.
Muchos cuadros, decepcionados porque no los
lanzaron como candidatos a un puesto de elec
ción popular que querían, los cacharon otros
partidos para competir con sus siglas. No pocos
ganaron por esta vía de la deserción.
Uno de los casos más conspicuos fue el

Ricardo Monreal. El PRI no lo lanzó como su
candidato a la gubernatura de Zacatecas. El
entonces dirigente nacional del PRD, López
Obrador, lo convenció de irse al PRD y desde
ahí hizo realidad su sueño de ser gobernador.

Bueno, pues no descartemos que muchos mo
renistas, decepcionados porque no lograron una
candidatura, salten a otros partidos.

De hecho, la reciente declaración del presi
dente López Obrador de que se está con la Cuar
ta Transformación o se está en contra también
debe leerse como un mensaje a los suyos. Un "es

hueso colo táte quieto" a todos aquellos que se les queman las habas por
partido tutti conseguir una candidatura de Morena y que, al estilo Monreal,
Obrador. podrían dejar el movimiento/partido si no logran su meta.

imposibili AMLO, como capitán, tratando de mantener la disciplina de
papel como su barco. Un barco que está por entrar en una brava tormenta
se quedó con una tripulación muy dividida.

a este
de or Opero,

violencia Twitter: @leozuckermann

Morena

se parece
mucho al PRD
en una versión
más extrema

por una razón:
es el partido
dominante
de México, con
mucho más

poder y dinero
del que alguna
vez tuvo el PRD
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áfc Capital político
Adrián Rueda

Yeidckol, la Chayo
Robles de Morena

F ¦ ¦

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

La megatransa que sus propios compañeros
le atribuyen a Yeidckol Polevnsky, de des
viar 395 millones de pesos del presupues
to de Morena a obras fantasma, es casi una
calca del caso de Rosario Robles en el PRD,
partido que la expulsó en 2004 por malos
manejos.
Ambas políticas manejaron millonarios

recursos públicos de la mano de empresa
rios poco escrupulosos. La única diferencia
es que Rosario se gastó el dinero en elefan
tes blancos y en hacer crecer a su partido,
Yeidckol sólo se los guardó, según la acusan.
En días recientes, el pre

sidente provisional de More
na, Alfonso Ramírez Cuéllar,
denunció que cuando ejerció
como dirigente del partido,
Yeidckol pagó por anticipado
395 millones de pesos a dos
empresas de Grupo EBOR,
sin que los servicios se hayan
ejecutado.
Que, además, se pagaron

y comprometieron inmuebles
por 830 millones de pesos, y la
dirigencia actual no ha recibi
do la documentación comple
ta de todas las transacciones;
las empresas son de su amigo
Enrique Borbolla García.
A Polevnsky le reclaman la

devolución de cerca de 400 millones de pe
sos, que es una cantidad casi idéntica a lo
que apenas en febrero pasado el empresario
argentino Carlos Ahumada reclamó al PRD,
por préstamos hechos a Rosario en su pre
sidencia partidista.

El caso de Robles es muy conocido y,
además de haberse enamorado del em
presario, mezcló los negocios con la polí
tica cuando era presidenta del sol azteca y
buscaba ser candidata presidencial en 2006.
Al quedar en evidencia, luego de los vi

deoescándalos, el partido citó a un consejo
extraordinario en marzo de 2004, expulsan
do a Chayo y a Carlos ímaz, en ese tiempo
esposo de Claudia Sheinbaum y delegado
en Tlalpan: años más tarde, su esposa ocu
paría la misma posición.

El presidente provisional del PRD, que
encabezó el juicio contra Robles, era ni más
ni menos que Leonel Cota, hoy importante
funcionario en el área de Seguridad Pública
en el gobierno de la 4T.

Con ese antecedente, y como, a diferen
cia de aquel caso, esta vez la acusación vie
ne de las entrañas de Morena, lo lógico es
que actúen penalmente contra su aún se
cretaria general, si quieren honrar su lema
de que no permitirán la corrupción.
En estos tiempos en los que se cuenta

con tecnología para rastrear el dinero, sería
muy fácil para el INE detectar
los desvíos... o, en su caso, para
Yeidckol, comprobar que todo
se hizo conforme a la ley.

Como quiera, a unos cuan
tos años dé haberse constitui
do como partido y de llegar a
la Presidencia dé la República;
Morena luce hoy como un par
tido corrompido, básicamente
por los que rescató de otros
partidos igual de corruptos.
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CENTAVITOS

Los seguidores de Morena cre
yeron que habría un cambio si
votaban por los mismos can

didatos corruptos que brincaron del PRI.
del PAN y del PRD; qué ilusos. Los morenos
defienden, en el discurso, la lucha contra la
corrupción, mientras que están infestados
de corruptos. Por ejemplo, el diputado local
por GAM, Nazario Norberto, no ha olvida
do sus bien aprendidas mañanas de repartir
despensas en su demarcación a cambio de
30 pesos y pedir una copia del INE a los "be
neficiarios". Eso es un delito y las autorida
des tienen las pruebas, aunque, al parecer, el
legisladc cree que sus cómplices del partido
lo encubrirán, pues en lugar de preocuparse
por los señalamientos, el fin de semana se
lanzó de cantante con Los Dandys y el hijo
de José José, para festejar su cumpleaños.
Eso no es ilegal, sólo inmoral... sobre todo
porque dicen que canta espantoso.

La única
diferencia es

que Rosario se
gastó el dinero
en elefantes
blancos y en
hacer crecer a su
partido; Yeidckol
sólo se los

guardó, según la
acusan.
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La necesidad por incorporarnos a la "nueva normali
dad" parece ganarnos. Tanto, que recibimos mensajes
encontrados:

"No es echar al vuelo las campanas, no es cantar victo
ria, pero considero que ya pasó lo más difícil, lo más ries
goso...", afirmó Andrés Manuel López Obrador hace un
par de días. Momentos después, desde Palacio Nacional
nos confirmaron el registro de más de 4 mil nuevos casos
entre sábado y domingo. Ayer lunes, en el primer día de la
transición a semáforo naranja en la CDMX, llegamos a los
150 mil 264 contagios y 17 mil 580 muertos. La curva aún
sin punto máximo, pero ya estamos dando pasos que nos
acercan cada vez más a la vida que conocimos antes de la
pandemia. Pasos urgentes, sí, pero que se dan en medio
de mucha incertidumbre. China impuso confinamiento en
Pekín, luego de reportarse un brote de, al menos, 100 con
tagios. Y si eso ocurre en un país que frente a él tuvo, antes
que cualquier otro, los escenarios sobre el comportamiento
de la pandemia, ¿qué podemos esperar donde aún no ve
mos contundencia en el declive de contagios?
Cada entidad del país avanza a su propio ritmo, aun

que, en algunas regiones, los ciudadanos están temero
sos por los contagios; pero, al mismo tiempo, otros más
salen a las calles, realizan reuniones, etcétera. El regreso
a la rutina es inminente, pero no tendría que estar rodea

da de tanta incertidumbre. No se
retoma el cotidiano porque seaEntendemos prudente, sino porque, ante la
falta de programas que contenla urgencia de
gan los efectos económicos porreincorporarnos, la cuarentena, es urgente que las
industrias se reactiven.más aún bajo

"Vamos a sentirnos seguros,un contexto
no tener miedo, no actuar con

de no apoyos temores, porque ya sabemos
que debemos mantener la sanani estímulos
distancia, la higiene personal,fiscales. Sin pero ya es un asunto de nosotros.
Ahora sí, recobremos nuestra liembargo, otra
bertad y actuemos con criterio,

vez topamos con y vamos a cuidarnos a nosotros

contradicciones. mismos, ya que no sean las au
toridades sanitarias las que nos
den las recomendaciones.,.",

agregó López Obrador en su mensaje del fin de semana.
La audacia para justificar un regreso plagado de temor y
que se adereza con ese decálogo que se acerca más a una
lista de buenos deseos que a una estrategia contundente
para dar certeza ante la vida y los riesgos que nos esperan.

Mantenernos informados, actuar con optimismo, dar
la espalda al egoísmo, alejarnos del consumismo, por de
cir algo. "La mejor medicina es la prevención...", otro de los
puntos, el más cercano a la ciencia, ¿a quién no le han dicho
esto al estar en consulta? Pero, ¿defendamos el derecho a
gozar del cielo, del sol, del aire puro, de la flora, fauna y
toda la naturaleza? ¿Optar por alimentos naturales, frescos
y nutritivos? ¿Hacer ejercicio? ¿Buscar un camino de espiri
tualidad? ¿Una utopía? ¿Un sueño? ¿Un propósito en la vida?
¿En cuáles de estos puntos le están dando confianza

a los sectores productivos? ¿En cuál se le da certeza a la
población más vulnerable? ¿En dónde nos aseguran que el
sistema de salud se fortalece en lugar de colapsar?

Sabemos, reiteradamente nos lo han dicho distintos ex
pertos, que mientras no haya vacuna, el covid19 será un
riesgo en el aire, en las calles. Entendemos la urgencia de
reincorporarnos a la cadena productiva, más aún bajo un
contexto de no apoyos ni estímulos fiscales. Sin embargo,
otra vez topamos con contradicciones, ya no digamos en
la estrategia, sino en la convicción. Reparo en el punto seis
, del decálogo: nuestro derecho a gozar la naturaleza. Pues el
| derecho de la misma naturaleza implicaría que se parara la
construcción de la refinería en Dos Bocas y que se aliente
la inversión en energías alternativas, ¿o con él no aplica?
También diría que no vale la pena gastar miles de millo
nes de pesos en el Tren Maya que, dicho sea de paso, tiene
í tantos cuestionamientos en materia ambiental.

A estas alturas, tendrían ya que replantear las vías del
^regreso, unificar el mensaje, antes que endosar con una
lista de reflexión filosófica la responsabilidad frente a una
pandemia. Las cifras de la enfermedad no mienten.
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Dos hechos, independientes entre sí, han mostrado cómo la
seguridad pública se mueve en los límites de la gobernabili
dad. Por una parte, el secuestro, aparentemente causal, del
general Luis Guillermo Lira Hernández, en Puebla, cuando
se dirigía a una reunión familiar, y por la otra, el rumor sobre
la muerte de El Mencho, el líder del CJNG, que surgió el viernes
pasado, en plena crisis de relaciones entre el gobernador de
jalisco, Enrique Alfaro y el gobierno federal.
Todo indica que el caso del general Lira Hernández fue

casual, pero confirma la vulnerabilidad que tie
ne la seguridad en muchos puntos del territorio
nacional. La ruta entre Izúcar de Matamoros y
Cuautla, donde fue secuestrado el general, es uno
de los tramos carreteros más inseguros del país.

El general Lira viajaba solo, sin custodias y
fue secuestrado en la carretera a plena luz del
día de un sábado. Su caso tomó resonancia por
su responsabilidad militar, pero le pudo haber
ocurrido, le ocurre cotidianamente, a muchas
personas que circulan por esa carretera, como
en otros tramos carreteros particularmente pe
ligrosos, tanto en Puebla como en Morelos y en
Veracruz, donde los secuestros son tan comunes
como el robo de tráileres.

Resulta difícil de comprender cómo estando
localizados los principales tramos donde opera
la delincuencia en toda la zona centro del país,
no se pueden imponer condiciones de seguridad
para el tránsito de las personas y las mercancías.
Porque estamos hablando, además, de regiones
de intensa actividad productiva y movimiento so
cial. Algunos creen, justificadamente o no, que se
trata de decisiones políticas.

El rumor sobre la muerte de El Mencho se basa
en un dato real: está enfermo y existe una lucha por la sucesión
dentro del Cártel Jalisco Nueva Generación. Pero, además, el
rumor se da en el contexto de un fuerte enfrentamiento políti
co entre el gobernador Alfaro y el presidente López Obrador,
después de fuertes manifestaciones tanto en Jalisco como en
la Ciudad de México contra la violencia policial, basada en
argumentos legítimos en ambos estados, pero también, en los
dos, con evidencias de manipulación bastante claras.

Deberíamos tener mucha claridad sobre los temas que no
deben mezclarse en el debate público. Estamos ante un juego
político que se disputa todos los días y que, en este caso, es
previo a un proceso electoral inédito y sumamente complejo.

La lucha contra el narcotráfico debe ser otra cosa: debe
ría existir una responsabilidad manifiesta de todos los acto
res para no utilizar la seguridad pública ni la lucha contra el

crimen organizado para intereses políticos de corto plazo. To
dos sabemos que esa responsabilidad para mantener fuera del
juego político la seguridad se perdió hace mucho tiempo y ese
es uno de los factores que actúan en beneficio de los grupos
criminales que suelen ampararse en las vicisitudes políticas
de la federación, de los estados y los municipios.

Sirve, también, para descargar de responsabilidades en el
propio terreno de la seguridad con el argumento de que la
federación no interviene en ciertos estados por diferencias

políticas o que los gobernadores no lo hacen por
que están coludidos o porque consideran que la
responsabilidad de combatir la delincuencia or
ganizada es federal y no local.

Hasta la justicia utiliza esos juegos para operar
espacios de corrupción. Así fue dejado en liber
tad, por ejemplo, Rafael Caro Quintero, cuando,
luego de más de dos décadas de prisión, un juez
de Jalisco determinó que su caso debió haber
sido juzgado por el ámbito local y no por el fe
deral y lo dejó, sorpresivamente, en libertad por
faltas al debido proceso.
En cuanto a lo de El Mencho todo apunta a

que fue parte de este juego de tensiones políticas
que se vive en el país. La mejor señal de que no
había pasado nada con él es que no hubo ni dis
turbios ni enfrentamientos ese viernes en Jalisco,
lo que muy probablemente hubiera sucedido si el
desenlace hubiera sido otro.

Pero el hecho es que mezclar la política con
la seguridad no es una buena recomendación. La
seguridad debe estar por encima de la política o
los juegos partidarios. De otra forma, la ecuación
sólo permite perderperder.

FIN DE CICLO

El ciclo escolar, en los hechos, ha terminado, pero habrá que
ver cuándo pueden comenzar nuevamente las clases. Para
muchos eso no podrá ocurrir, por lo menos, hasta fines de
agosto o principios de septiembre.

Existe la tentación de recurrir, vista la pasada experiencia,
a la educación a distancia no sólo para recuperar el tiempo
perdido, sino también como método de enseñanza.

En algunos casos muy específicos está muy bien y funciona,
pero para la gran mayoría de nuestros alumnos eso es casi una
utopía, en la que nada puede reemplazar la relación directa y
personal con los maestros.
Esa es la relación prioritaria que debe ser preservada y

fortalecida.

Estamos ante

un juego político
que se disputa
todos los días

y que, en este
caso, es previo
a un proceso
electoral inédito

y muy completo.
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o Diario de Debates

Sí fue montaje

Lucy Meza
Senadora por Morelos

• El GPPAN denunció la existencia de micrófonos

dentro de sus oficinas y acusaban de espionaje.

El pasado 5 de marzo, en sesión ordinaria de la Cámara
de Senadores, el Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional (GPPAN) denunció la existencia de micrófonos
dentro de sus oficinas, acusaban de espionaje a la opo
sición. A partir de ello, las actividades en la Cámara alta
fueron detenidas para dar pie a una serie de acusaciones
en contra de Morena, acompañadas de exigencias para que
se hiciera una revisión profunda en el resto del recinto y
corroborar que no existieran más dispositivos de escucha.

Desde nuestra bancadá, abogamos para que el caso fue
ra investigado por las autoridades correspondientes, con la
finalidad de que se realizara un estudio profesional dé lo
ocurrido. Desde nuestra trinchera no toleraremos acciones
que atenten contra la seguridad y la privacidad de nues
tras compañeras y compañeros, independientemente del
partido al que pertenezcan. Cualquier presunto acto des
honesto y que atente contra la legalidad debe ser atendido

para deslindar responsabilidades
y actuar conforme a la ley.

A partir de lo anterior, la Fis
calía General de la República
inició una investigación para dar
con el fondo de este grave asun
to y, cerca de tres meses más tar
de, la FGR ha hecho públicas sus
resoluciones: los tres micrófonos
hallados en las oficinas del GP
PAN fueron adquiridos e instala
dos, junto con otros 58, durante
la construcción de la nueva sede
del Senado de la República. Es
tas acciones fueron realizadas
con el conocimiento de todos
los grupos parlamentarios de la

LXI Legislatura, la cual, en ese
momento, estaba conformada,
en su mayoría, por el PAN.
Asimismo, la investigación

señala que estos dispositivos "siempre han estado ahí
pero nunca han funcionado porque no están conectados"
por lo que el uso malicioso de los mismos queda, también,
descartado.

A partir de los resultados de la FGR se puede concluir lo
siguiente: El PAN mintió, las acusaciones en nuestra contra
fueron realizadas con malicia, sin fundamentos, con fines
meramente políticos y, consecuencia de ello, los trabajos
legislativos <íe la Cámara alta se vieron perjudicados y la
confianza dentro del recinto sufrió un golpe importante.
Por otro lado. se reafirma .el compromiso que hemos

señalado en repetidas ocasiones: nosotros no caeremos
en prácticas viles de la vieja política. La deshonestidad y
el engaño son actuaciones que debemos erradicar de la
política nacional, presente y futura. Nosotros actuaremos
siempre con responsabilidad y respeto a nuestras institu
ciones. Es momento de un cambio verdadero en la vida
política nacional.

Lo dije una vez y lo sostengo: nosotros jamás nos pres
taremos para prácticas deshonestas.

La investigación
señala que los
dispositivos
"siempre han
estado ahí,
pero nunca han
funcionado".
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Humanidad: capacidad para sentir afecto,
comprensión o solidaridad hacia los demás.

Hace dos años, millones de mexicanos vivían en la euforia.
La esperanza, lema de campaña, se convirtió en motivo de
vida. Se cuestionaban las capacidades, pocos la cabalidad
de las intenciones. Hoy el ánimo nacional está quebrado.
¿Cuáles son las verdaderas intenciones?

Los ganadores quemaron su patrimonio, la esperanza.
No había los centavos para hacer todo lo que prometieron.
El desfase era enorme. Inexperiencia, fue la explicación
natural. La realidad se impondría. Pero no fue así.

También había la creencia de que el Presidente mode
raría sus arranques radicales. Pero no fue así. Comenzó
la destrucción, NAIM, comedores, albergues, ataques a las
instituciones, amenazas y más amenazas desde la "enga

* ñadera" cotidiana.
Denuncias de corruptelas que no se comprobaron, se

ñalamientos ofensivos a empresarios, sacrificio del Seguro
Popular, la UIF como arma de extorsión. La confrontación
" ' sistemática envenenó al país en

semanas. La inversión se des

plomó, brotaron las protestas
del sector salud, de los científi
cos y otros. Las ofensas hirieron,
el veneno hizo su trabajo. Como
amargo condimento, una brutal
incomprensión del horror de la
violencia hacia las mujeres.

Es falso que íbamos bien, la
esperanza languideció con rapi
dez. El desencanto, el resquemor
o el miedo franco se fueron apo
derando de muchos mexicanos.
En esas estábamos cuando

llegó la pandemia y el colapso
económico. De eso no son res

ponsables quienes nos gobier
nan, sí de la grosera soberbia
para manejar la enfermedad, de
la carencia de profesionalismo

para atender a la de por sí herida economía.
Pero con la pandemia y el colapso también llegó una
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nueva oportunidad de empatia con la que hoy vive México.
' Casi 20 mil muertos, muchas familias heridas, el desem
' pleo de millones, violencia y más violencia. México sangra.
Las inútiles confrontaciones dañaron a un país que buscaba
sanarse de la corrupción.

Seguir en pie de guerra en junio del 2020 habla de un
~ alejamiento enfermizo del sentir popular. Un decrecimien
to del ocho o 10 por ciento no fue suficiente para invocar
sensatez, justo ahora se lanzan contra las energías limpias,
—incrementos del 800 por ciento de CFE— y ahuyentan
así a decenas de miles de millones de dólares. La Función
Pública, en lugar de ir tras de los nuevos escándalos y de
verdad poner un ejemplo, convierte a la delación ciuda
dana en un sistema de combate a la corrupción, ciudada
nos contra ciudadanos, como los Comités de Defensa de
la Revolución Cubana.

En lugar de arropar al sector salud que a diario expone
su vida reforzando equipos y medidas, se les ofende invi
tando a seudomédicos cubanos que ganan más que mu
chos miembros del personal mexicano. Como si viviéramos
días de fiesta, se lanzan nuevas amenazas ahora contra
las afores, ahorros que son de los trabajadores mexica
nos, acumulados en más de dos décadas de esfuerzo, hoy
puestos en riesgo, en la mira destructiva. Y en la misma
semana en que la industria tiene la peor caída en la his
toria, el Senado se dispara una iniciativa para "fusionar"
órganos reguladores buscando someterlos al Ejecutivo y
contraviniendo el TMEC. Afuera de Palacio, los muertos,
los infectados y los millones de desempleados, el hambre
que acecha. Dentro de Palacio, la paranoia distractora de la
BOA. Algo está podrido. De un lado salen ráfagas de odio,
amenazas, veneno. En el otro se predica fraternidad, vida
espiritual, no al egoísmo.

¿Dónde quedó la preocupación por los más pobres, esos
que hoy se multiplican por cientos de miles? Dónde está el
ánimo de un gobierno cercano a la gente, la misma que hoy
sufre por hospitales repletos, familiares enfermos, desa
basto de medicinas y equipo. Entregar la vida por México
hoy significaría encarar este horror, tratar de restablecer la
confianza, con humildad recuperar la esperanza.

Dónde está la humanidad para llorar esta tragedia y no
sonreír inventando complots.

I Con la pandemia
% y el colapso,
í llegó una nueva
j oportunidad
. de empatia
\ con lo que hoy
vive México.
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Nadie le faltó al respeto a la investidura presidencial.
Nadie ninguneó a López Obrador para que reaccionase
agresivamente al pronunciamiento de nueve gobernado
res del PAN.

"No me voy a dejar. No voy a permitir que se ningunee
a la investidura presidencial", dijo López Obrador en la
mañanera.

El tono era rijoso. De descalificación a los mandatarios
azules. "Ya vienen las elecciones, es politiquería", dijo.
* Hipótesis aparte, eso de que "no me voy a dejar", "no voy
a permitir", es un exceso.

Las críticas de los opositores al gobierno son normales
en una democracia. No deben ser motivo de molestia ni de
advertencias. ¿Las va a prohibir?

Lo que hicieron los integrantes de la Asociación de Go
bernadores de Acción Nacional (GOAN) fue hablar sobre
la ruta equivocada que, a su juicio, lleva México frente al
covid, pero también de los riesgos que advierten para la
democracia y el federalismo.
Dicen que el covid puede convertirse en una emer

gencia humanitaria, "donde emerja la violencia y la
ingobernabilidad".

¿Y no es cierto?
Hay un párrafo que le tocó leer a Carlos Mendoza

Davis, Baja California Sur, que irritó a AMLO.
En ese párrafo, los panistas advierten del acecho que

sufren las instituciones y la democracia mexicana.
"México no puede desandar el camino del federalismo,

de los contrapesos ni de la libertad. No hay lugar al regreso
de una suerte de república monárquica", dicen los nueve
azules.

El Presidente reviró: "Eso tiene que ver con el conser
vadurismo", dijo.
Y se puso a dar clases sobre la monarquía en México:

Iturbide, Santa Anna, Maximiliano.
* Buscamos al gobernador de Aguascalientes, Martín
Orozco, presidente del GOAN, para que nos diera una opi
nión de la reacción del Presidente.

"Lo último que vamos a hacer es faltarle al respeto a
la investidura presidencial, al gobierno federal. Lo que no
queremos es que sea un gobierno centralista, un gobierno
de una sola voz".

"No es personal. Los nueve gobernadores le hablamos a
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los mexicanos y a las mexicanas. Muchos coinciden en que
no hay certidumbre para la inversión.

"La caída del empleo y la caída de la economía nos pue
de llevar a un tema de inseguridad".

En tono conciliatorio, agregó:
"Sí se puede construir. Sí se puede replantear hacia dón

de va el país, pero lo tenemos que hacer todos. No puede
haber una sola voz". /
* En el CEN de PAN la reacción fue mucho más ruda, sin el
filtro que tienen los gobernadores. Nos la dio el vocero del
partido, Fernando Herrera:

"La descalificación de las propuestas de los gobernado
res revela que no tiene la voluntad de escuchar. Es un casó
típico de caudillismo.

"El caudillo reclama para sí mismo el derecho de tener
la verdad única. Todo aquel que lo ponga en duda es su
enemigo y, por lo tanto, debe ser eliminado.

"Ante la historia será el único responsable de este sexe
nio negro y perdido.
"Ha subordinado a sus allegados en el gabinete, ha

convertido a sus diputados y senadores en un conjunto de
títeres.

"Ha impuesto en organismos autónomos a personajes
cuyo único mérito es la obediencia. Quiere el control total
del Estado, de la sociedad y del individuo en particular".

"Es un líder con pies de barro, un analfabeta económico,
un dictador en construcción", remató.
* Por si les queda duda de que el Presidente está desco
nectado de la realidad. En Jalapa, Veracruz, dijo ayer que,
"poco a poco", estamos logrando paz y tranquilidad en el
país.

¿Paz y tranquilidad? Sólo en los primeros cuatro meses
de lo que va del año se registraron 11,535 homicidios (datos
del SESNSP). Un alza del 2.26 por ciento.

El siete de junio fue el día más violento en lo que va del
2020:117 asesinatos. Sólo en seis de las 32 entidades no se
registró ni un solo homicidio ese día

¿Saben dónde lo dijo? En Veracruz, que está en el top
ten de los estados con más violencia.
¿Saben por qué abordó el tema? Porque un reportero

le preguntó de los rumores sobre la muerte de El Mencho.
Cito textual:

"Laque queremos es que haya paz y que haya tranqui
lidad, como lo estamos logrando poco a poco, y para lograr
la paz y la tranquilidad, repito, no es suficiente o no basta
sólo con estar deteniendo a estos personajes".
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El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene una
visión binaria del pasado y presente de México.

Para él, todos los protagonistas de la historia y de la ac
tualidad pueden y deben ser catalogados cottio liberales o
conservadores.

De hecho, la semana pasada dijo que sólo debieran exis
tir dos partidos políticos, uno liberal y uno conservador.
Eso, a pesar de que, cuando estaba en la: oposición, recha
zaba los llamados para que México adóptase un modelo
político bipartidista. ¿ '

Al margen de definir si el mandatario es realmente tan
liberal de ideas como dice ser, vale la pena remitirse a la
historia para poner a prueba la tesis de que el liberalismo
siempre representó lo mejor del país y el conservadurismo,
lo opuesto.

En 1850, ocho años antes de que liberales y conserva
dores se enfrentaran en la Guerra de los Tres Años, ambos
bandos se midieron electoralmente.

México celebró, esa vez, los primeros comicios presi
denciales desde que perdió la mitad de su territorio por la
intervención estadunidense.

Aunque hubo una pléyade de candidatos, dos de ellos
concentraban el apoyo; el liberal Mariano Arista y el con
servador Nicolás Bravo.

Nacido en San Luis Potosí en 1802, Arista descendía de
militares realistas. En junio de 1821, siendo un joven tenien
te coronel, se puso a las órdenes de Agustín de Iturbide.
Durante la guerra con Estados Unidos Arista fue coman
dante del Ejército del Norte, hasta que fue sustituido por
perder las batallas de Palo Alto y Resaca de la Palma y per
mitir la caída de la ciudad de Matamoros.

Pese a ese mal historial militar, fue nombrado ministro
de Guerra por el presidente José Joaquín de Herrera. Des
de ese cargo condujo un proceso de reforma del Ejército
que se convertiría en uno de los lastres de su campaña
electoral de 1850.

Arista fue acusado por sus rivales de corrupto, de haber
destruido al Ejército con su reforma y de ser un hombre
sin principios, al punto de haber apoyado la sentencia de

destierro de su propio padre, cuando los españoles fueron
expulsados de México en 1831.

Su rival, Nicolás Bravo, del bando conservador —que
nunca fue un partido político como tal—, era un héroe de
la Independencia, no un oportunista que se había sumadc
de última hora al movimiento.

Dieciséis años mayor que su rival, el guerrerense ya ha
bía sido presidente de México en tres ocasiones. Durante la
intervención estadunidense dirigió la defensa del Castillo
de Chapultepec.

La elección de 1850 fue ganada por Arista luego de que,
en plena campaña, fuera exonerado de las múltiples acusa
ciones en su contra, entre ellas la de traición por su actua
ción durante la guerra con Estados Unidos, malversación
de fondos públicos y el asesinato de varios críticos, como el
general Francisco Vital y el diputado Juan de Dios Cañedo.

Pese a ser uno de los escasos presidentes del siglo XIX
que llegaron al poder por la vía electoral, Arista apenas
duró dos años en el cargo.

Una crisis económica y una revuelta originada en Gua
dalajara —el Plan del Hospicio— lo llevaron a renunciar e
irse al exilio en Europa. Enfermo, murió en el mar, a bordo
del vapor inglés Tagus, el 7 de agosto de 1855, y sus res
tos permanecieron en un cementerio de Lisboa hasta que
fueron repatriados, en 1881, por orden de Porfirio Díaz.

Su rival, Nicolás Bravo, murió un año antes, en su natal
Chichihualco. Un episodio de su vida fue inmortalizado en
una pintura del artista veracruzano Natal Pesado y Segura,
hijo del poeta José Joaquín Pesado: el día que Bravo des
obedeció la orden de Morelos de matar a 300 soldados
realistas, para vengar la sentencia de muerte que recibió
su padre, Leonardo Bravo. "He resuelto daros no sólo la
vida, sino también la libertad", dijo Bravo, en un hecho que
se conoce en la historia como "El perdón".
El próximo 15 de septiembre, cuando el presidente

López Obrador reciba la bandera, de manos de la escolta
de cadetes, para ondearla desde el balcón central de Pa
lacio Nacional y dar el Grito, atrás de él estará esa pintura,
homenaje a la vida de un político conservador.
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Morena va a los juzgados contra
Yeidckol
El dirigente nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuellar,
advirtió ayer que procedería civil o penalmente contra la secretaria
general, Yeidckol Polevnsky, y las empresas a las que pagó 395
millones de pesos por servicios inexistentes. De acuerdo con el líder
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, es conveniente que
el partido pueda asumir con responsabilidad los desafios a los que
se está enfrentando. "Tengo respeto por Yeidckol, y deseo que todo
salga bien y que se aclare todo; creo en su honestidad", dijo ayer el
legislador. Sin embargo, parece que nada detiene la 'perredización'
de Morena.

El reclamo del pueblo bueno
"¡Sólo atiendes a la mamá del Chapo y a nosotros no! ¡Que se baje.
Que se baje!", le gritó ayer un grupo de familiares de desaparecidos
al Presidente, en Veracraz. El mandatario y su comitiva continuaron
su marcha sin bajarse de la camioneta, lo que irritó más a los poblado
res, que buscaban también exponerle otras peticiones. "¡Ni perdón ni
olvido!", le increparon. Parece que López Obrador seguirá pagando
aquel gesto de haber ido a saludar de mano a la madre de Joaquín
Guzmán Loera, en Badiraguato.

Ven riesgo de un "tren fantasma"
"El proyecto (del Tren Maya) ni es nuevo, ni es solo tren, ni es maya.
Son altas las posibilidades de que termine por ser un tren fantasma".
Estas son algunas de las conclusiones divulgadas por el Observatorio
Latinoamericano de Geopolítica de la UNAM. En un documento de 52
páginas, la investigación advierte sobre los riesgos que traería el mo
delo de ferrocarril turístico presentado por el gobierno federal, tanto
los de afectación al patrimonio cultural (por ejemplo, a los mil 709
vestigios arqueológicos que cruzaría la ruta); los de sustentabilidad del
ferrocarril, basado en combustión a diesel, así como los de tipo econó
mico. En este último campo el análisis prevé "muy baja rentabilidad".

Un Nobel mexicano recomienda
el cubrebocas
No sólo es la OMS y varios mandatarios estatales, incluida Claudia
Sheinhaum. quienes indican, comrario a lo defendido por López
Gatell, que el cubrebocas es útil. Ahora tocó el tumo al Nobel de
Química Mario Molina, quien ayer por la mañana y luego en en
trevista radiofónica con Azucena Uresti señaló que "la curva de con
tagios de Covid19 en México sería muy diferente si se contemplara
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al cubrebocas como algo obligatorio. Muchos de los epidemiólogos
desconocen que las partículas pueden transmitir el Covid", alertó.

Frenan ímpetu de turistas
a México
Los hoteles en Cancún, Quintana Roo, o en Los Cabos, BCS, están lis
tos y en semáforo naranja para comenzar a recibir turistas en un aforo
de 50 por ciento y revertir la crisis económica derivada de la pande
mia. Y aunque buena parte de su clientela son turistas estadouniden
ses, el embajador en México ya se encargó de disuadirlos, si acaso
teníanlas maletas hechas para venir. "Recomendamos que pospon
gan sus vacaciones en México en este momento... México aún expe
rimenta un extendido contagio comunitario de Covid19", advierte
Christopher Landau.

Preparan 'diablitos' en
el Poder Judicial
"Ahí les va el diablo", será la frase recurrente en las salas yjuzgados de
la ciudad, donde los abogados ya se preparan para regresar a la nueva
normalidad el próximo 1 de julio con cajas repletas de expedientes que
quedaron pendientes y que seguirán acumulándose. El Consejo de la
Judicatura en la capital se quebró la cabeza con un confuso esquema
que incluye tener un día actividades con puertas abiertas y atención al
público y, al siguiente, a puerta cerrada; además de la prohibición del
saludo de mano, de beso y los abrazos en el recinto judicial.
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ttLas "graduaciones
del rojo

En esta columna aplaudimos
la claridad del Gobierno de

la Ciudad de México para
explicarnos el semáforo Covid19
que había presentado el gobierno
federal como herramienta para
el descongelamiento de activida
des. Mientras a nivel federal se

enredaban con "municipios de la
esperanza" y porcentajes de ocu
pación hospitalaria diferentes a
los reportados por las secretarías
estatales, el gobierno de Claudia
Sheinbaum se desmarcaba y nos
daba la certidumbre necesaria.

A finales de mayo el Gobierno de
la Ciudad de México nos decía a

los ciudadanos, no se hagan bo
las, las reglas son claras, estamos
en semáforo rojo y eso es riesgo
máximo de contagio, sólo cam
biaremos a semáforo anaranjado
cuando el porcentaje de ocupa
ción hospitalaria sea menor a
65% y con una tendencia a la baja
durante dos semanas seguidas, no
antes. De esta manera cada ciu

dadano podía entrar a la página
oficial del semáforo Covid19 de
la ciudad y ver cómo se alejaba
poco a poco la posibilidad de cam
biar a color anaranjado; como

ejemplo, la última semana, del
8 al 13 de junio, donde pasamos
de tener una ocupación hospita
laria del 66% al 68%, no sólo no
bajamos del 65 sino que tuvimos
una variación de tres puntos hacia
arriba. Hasta aquí, todo claro, las
variables basadas en la ocupación
hospitalaria privilegiaban la salud
como el indicador fu ndamental

para reiniciar algunas actividades.
Pero esto cambió súbitamente,

la jefa de Gobierno, contrario a
las reglas que habían publicado,
se inventó "la semana de transi

ción al color anaranjado", ¿qué?
Sí, el fin de semana publicó una
serie de actividades a retomar
dentro del SEMÁFORO ROJO
con el máximo riesgo de conta gio,
por ejemplo, ayer se suspendió el
"Hoy no circula" generalizado y
se reabrieron todas las estaciones

de Metro y Metrobús, hoy reini
cia la industria manufacturera,
el jueves 18 de junio reabrirá el
negocio comercial de barrios y
colonias, el viernes se reactivan
industrias de servicios profesiona
les científicos y técnicos, y abre la
posibilidad del próximo 22 reabrir
tianguis y mercados, para el 23 de
junio vuelven los comercios en el
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Centro Histórico, el 24 regresan
hoteles y restaurantes (al 30% y
40% de su capacidad), el 25 tien
das departamentales y centros
comerciales también con un aforo

limitado y el 28 de junio, servicios
religiosos. Ayer por la mañana
en el programa "Así las cosas", de
WRadio, tuvimos la oportunidad
de hablar con la Dra. Oliva López,
secretaria de Salud de la Ciudad
de México. Le preguntamos por
qué la decisión de descongelar
ciertas actividades cuando, de
acuerdo a su propio semáforo,
no ha habido una reducción en el

porcentaje de ocupación hospita
laria; cuál era la diferencia entre
el rojo de hace dos días, y el rojo
de esta semana. Su respuesta es
para enmarcar: "dentro del rojo
hay graduaciones". El gobierno de
la ciudad se ha inventado nuevas

tonalidades dentro del semáforo,
la claridad que había mostrado el
gobierno de la ciudad, su rigu
rosidad se degradan, justo como
el rojo en ese semáforo que hoy

queda como ornamento.
Todos entendemos la búsqueda

de un equilibrio entre cuidar la
salud y la reactivación económica,
encontrar un punto medio entre
estas dos variables ha sido el reto

mundial frente a la pand emia, lo
que señalamos específicamente
es que entonces no publiquen un
semáforo que sólo interpretarán
ustedes como autoridades, 110
confundan a la población que hoy
ha vuelto a salir, a pesar de que se
guimos en una etapa de máximo
riesgo de contagio. ¿Cuántos
contagiados costará esta doble
comunicación? Este cambio en

las reglas de la ciudad sólo se
entiende por la intensa presión
política desde el gobierno federal
a regresar a las actividades a como
dé lugar; el Presidente dice que
hay que "recobrar la libertad",
LópezGatell dice que esto "no
acabará pronto", y Sheinbaum
nos muestra que dentro del rojo
hay varias tonalidades. Un desas
tre. ¿Qué pantone nos espera para
2021?
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Chapala,
¿rinconcito
de horror?
En el gobierno de Francisco Ramírez Acuña, a
su secretario de Desarrollo Urbano le gustaba
pavimentar brechas para presumir que estaba
haciendo carreteras. Una de esas falsas carre

teras es la que conecta la hoy tristemente céle
bre cabecera municipal de Ixtlahuacán de los
Membrillos, donde levantaron y asesinaron al
joven Giovanni, con el pueblo de Santa Cruz de
la Soledad, en el municipio de Chapala. Fue en
esta maltrecha carretera donde la semana pa
sada fueron levantados dos jóvenes, Griselda y
Adán, una pareja de artistas avecindados en
Chapala. Él originario de Ciudad de México;
ella de Guadalajara. Tenían una tienda deTatoo
& Smoke Shop. Al parecer a alguien le molestó
que hicieran lo que ellos querían sin autoriza
ción del j efe de plaza y eso bastó para qu e se los
llevaran. Ayer fueron encontrados con vida,
junto a otros seis, en una casa de seguridad.

La presencia del crimen organizado en
Ixtlahuacán y la ribera del lago de Chapala no es
nueva. El grupo de control de laribera, desde San
ta Cruz hasta Mezcala se hace llamar los Cousins

y está vinculado al grupo de control de Ixtlahua
cán de los Membrillos, donde la Policía y las au
toridades municipales llevan años controladas
por el crimen organizado. Chapala fue uno de los
enclaves de la Resistencia en la lucha de los segui
dores del Lobo Valencia contra el Mencho y fue
justamente enlxtlahuacándonde se encontraron

18 cuerpos descuartizados, la mayoría de ellos de
jóvenes levantados al azar, con los que la Resis
tenciapretendíaresponder alos ataques del Men
cho a los Zetas enTamaulipas y Veracruz.

Tuvo que ocurrir un suceso como el de Gio
vanni López y la reacción explosiva en redes y
las calles de Guadalajaraparaque, autoridades
y sociedad, volteáramos a ver unfenómeno que
lleva años, una especie de acuerdo no escrito
para que el crimen organizado se asentara en
las afueras de la capital del Estado. Los valles
del Sur de Guadalajara, en los municipios de
Tala, Tlajomulco, El Salto, Juanacatlán,
Ixtlahuacán, Chapala y Jocotepec han sido una
especie de zona de tolerancia para la maña.

La cloaca reventó. Hoy sabemos que son al
menos 30 desaparecidos en este corredor
IxtlahuacánChapala en los últimos dos años.
De repente las autoridades abrieron los ojos y
descubrieron que a 35 kilómetros del Palacio de
Gobierno hay un enclave del crimen organiza
do que todos sabían que existía, pero nadie ve
ía; que las Policías no son confiables y que los
grupos políticos están vinculados de una u otra
manera al crimen. Se pusieron las pilas y ya de
sarmaron a un cuerpo policíaco y encontraron
convida a ocho desaparecidos. Qué bueno, pe
ro la pregunta sigue ahí: ¿cuándo van a encon
trar y desarmar al crimen organizado que con
virtió a Chapala en un rinconcito de horror?
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Viaje al pasado...
o al futuro

Vengo del futuro, fui a
JaJisco. O quizá sea más
correcto ponerlo de la si

guiente manera: vengo del pasado,
fui a Jalisco. Aguanten. Creo que
sí sé qué quiero decirles, nomás
dejen ordenarme un poco. Primero
los hechos: fui a Jalisco. Ense
guida, lo que ese viaje me provocó.
Fui a Jalisco por vez primera en

trece semanas. En la última oca

sión un sepelio en la familia de un
buen amigo me llevó a visitar esa
entidad en un viaje de menos de
18 horas.
Viajé por avión, desde una Ciu

dad de México que ya veía nuba
rrones de Covid en su horizonte, y
con la pegajosa incertidumbre de
si no era yo entonces un exporta
dor de contagios: del altiplano a la
perla tapatía. Fui a un sepelio sin

dar abrazos, no visité a mis fami
liares, apenas si me encontré con
alguna amistad, y regresé al DF.
Yo le sigo diciendo DF. Nadie, que
yo sepa, salió del velorio con Co
vid19. Acaso ni yo.
Ahora viajé a Guadalajara vía

terrestre. Y ahí es donde empiezo
a confundirme si fui al pasado, o
del presente al futuro. A ver si ha
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blando me hago entender.
Ya se sabe que Jalisco y Nuevo

León tuvieron casos tempranos
pero que tras tomar medidas pu
dieron mitigar una explosión de
contagios, por lo que ahora son vis
tos como estados donde el acmé de

la curva de enfermos llegará des
pués que en lugares tan castigados
como la capital mexicana y su zona
metropolitana.
Así, en sólo seis horas de ca

rretera uno pasa de la ciudad en
donde desde hace tres meses no

hay mesas restaurantes dignos
de ese nombre, a una metrópoli
donde sobran los restaurantes

en los que uno puede ingresar y
sentarse como si estuviéramos en

febrero de 2020 y aún fuéramos
inocentes de todo lo que este año
deparaba.
Incrédulo, al llegar a la que fue

mi ciudad me asomé al Anita Li,
quizá mi restaurante predilecto
cuando no hay nada qué celebrar.
Una amiga chilanga me decía,
hace dos semanas, que la vuelta a
la normalidad le preocupaba mu
chísimo y que el signo que activó
su alarma es que en junio reapa
recieron en la Roma los viene

viene. ¿Qué pensará mi amiga si
le cuento que en el Anita Li el valet
parking estaba más que ocupado
con los muchos autos de quienes
ese viernes acudieron al estableci

miento de la avenida Inglaterra?
Comer tacos en la taquería (y

no recalentados en casa luego de
que los trajo el Rappi), o mariscos
en mía terraza pidiendo al gusto
"otra cerveza". En Guadalajara se
puede, en el DF no. Entonces, ¿si
uno se lanza a la capital jalisciense
es ir al pasado o al futuro?
La noche del sábado la avenida

Chapultepec, símbolo del des
trampe (dicho sin tono conde
natorio) tapatío luda atestada
de jóvenes sin cubrebocas. No
igual que siempre, pero casi como
siempre.
Jalisco está en plena curva de

ascenso de casos. No ha sido gratis
que hoy aún tengan allá cifras ba
jas, pero el contagio se multiplicará
a un ritmo y con una letalidad que
los chilangos no sólo ya vimos con
terror sino que seguimos viendo,
digan lo que digan las autoridades.
Porque regresar al Valle de

México aclara las cosas: nada de

pasado o de futuro. Tenemos un
presente insoportablemente elás
tico, donde lo más constante de
días que lucen idénticos es la ma
nipulación de las cifras de muer
tos por parte de LópezGatell. Esa
irresponsable decisión guber
namental que nos impidió y nos
impide dimensionar cabalmente
nuestra tragedia. ¿Qué hubiera pa
sado si el subsecretario hubiera re

conocido los miles de muertos no

reportados? Ya nunca lo sabremos.
Fl encierro de tres meses ya dio

de sí. La gente no aguanta más, la
economía tampoco. Así que Jalisco
está abriendo; y el DF también,
aunque de una manera paradó
jicamentemenos abierta, menos
decidida, o sea bien chilanga, pues.
Allá donde ya hay abiertos res

taurantes, y acá donde están a días
de abrir, insisto, el futuro de nues
tro presente de muertos es solo
uno. Habrá más contagios. Habrá
más fallecidos por Covid19.
Y si ahora el gobierno federal

pide que seamos nosotros los que
nos hagamos responsables de lo
que ocurra al salir, de contagiarnos
y enfermar, lo único que habría
que reclamar es la desfachatez gu
bernamental de nunca, en más de
cien días, haber dicho la verdad de
manera clara, sencilla, directa.
Desde ese pasado de opacidad

gubernamental, nos enfrentamos
a un futuro cierto. Se medio acti

vará la economía, sí, pero también
surgirán miles y miles de nuevos
casos. Y ante los nuevos enfer

mos nos dirán que fue por nuestro
deseo de salir a un restaurante, y
que esa decisión de nuestra entera
responsabilidad nos llevó a conta
giarnos. Así de caraduras los de la
Secretaría de Salud federal.

La avenida Chapultepec, símbolo del
destrompe tapatío, lucía atestada de jóvenes
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Ejecuciones sin solución

Los asesinatos de jóvenes en
Jalisco y Oaxaca por parte
de policías municipales no

son una excepción, ni dejarán de
suceder. Los policías municipales
que participaron en los asesina
tos de Giovanni López y Alexan
der Martínez, fueron detenidos y
serán sometidos a proceso, pero
la solución no será alcanzada

por la sanción punitiva, pese a
que sea justificada y dentro de lo
que marca la leyes decir, no son
chivos expiatorios, pues si bien
resuelve un caso de abuso, no el
problema de fondo que arrastran
las policías municipales hace lus
tros. En este sentido, los policías
municipales fueron victimarios y,
a la vez, víctimas.
De ninguna manera se pueden

justificar los asesinatos, pero dejar
todo en un castigo ejemplar no
servirá de incentivo para que otro
policía municipal no incurra ma
ñana, pasado, la próxima semana
o el próximo mes, en un crimen
similar. Los policías municipales
son el último eslabón en la cadena

de seguridad, al mismo tiempo

que son la primera línea de con
tención del delito y del orden. Sin
embargo, son las fuerzas de segu
ridad más abandonadas por todos
los gobernantes, las más despre
ciadas por la sociedad y las más
vulnerables a los abusos inversos.

No hay motivación alguna para
ser policía municipal salvo que
es la única actividad que les dará
un poco de dinero para comer
y alimentar a sus familias, cuya
precariedad, eventualmente, los
empujará a trabajar colateral
mente para las organizaciones
criminales, que invierten apro
ximadamente 200 millones de

pesos mensuales para comprar
sus lealtades. Los policías munici
pales son presas muy fáciles para
la criminalidad, por el abandono
institucional en el que los tienen
los gobiernos federal y estatales.
El presupuesto para ellas se ha

ido recortando de manera siste

mática. Sólo los recursos para el
Fortalecimiento de la Seguridad
Pública, de los cinco mil millones
de pesos que recibió en 2018, se
recortaron mil m illones de pesos

en 2019 y otro 3.1% este año. El
Fondo de Aportaciones para el
Fortalecimiento para la Seguridad
Pública también cayó 0.24%, y el
de Aportaciones para el Fortaleci
miento de los Municipios, 0.27%.
Menos dinero, menos mejoras
salariales, menos prestaciones,
equipamiento, capacitación y pro
fesionalización, que se traduce en
menos incentivos para aplicar la
ley, y más incentivos para brincar
al lado criminal.

Las policías municipales son
vistas como un resumidero social,
y se ha reconocido la vulnera
bilidad en la que se encuentran
desde hace cuando menos 15
años. Nada se ha hecho por modi
ficar su destino. El 68.3% tienen
apenas educación básica y el 2%
no pasó por la escuela. Los sala
rios en 2015, sólo para quienes
están dentro de los beneficiarios

del fondo que apoya el fortaleci
miento de la seguridad pública
oscilaban desde la escala más baja
(Nayarit), de seis mil 932 pesos,
a la más alta (Nuevo León, donde
participa el sector privado), de

Fecha: 16/06/2020

Página: 30

Area cm2: 477

1 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacios

Costo: 106,275

Página 8 de 17



12 mil 522 pesos. Nayarit, como
Sinaloa (con un salario de nueve
mil 526pesos), Jalisco (11 mil
445) y Sonora (7,826), son zonas
con alta incidencia de cárteles de

la droga, y las posibilidades de co
rrupción son enormes.
Pero pensar que todo el pro

blema estructural de las policías
municipales se circunscribe a un
asunto de corrupción, es un error.
Sería ingenuo pensar que no hay
policías corruptos, pero hay otra
variable que es la sobrevivencia.
Si no tienen ningún respaldo ins
titucional, por lo tanto su capaci
dad de fuego, cuando existe, es
sustancialmente inferior, ¿cómo
pueden enfrentar a los criminales?
El 21% de los policías no tiene un
arma asignada, según los datos
del INEGI, en un país donde de
acuerdo con el proyecto Small
Arnis Survey, hay casi 17 millones
de armas, 80% ilegales.
Es posible pensar que el miedo

forma parte de la vida cotidiana
de muchos ellos, y hay acciones
que no podrían entenderse sin ese
sentimiento. Por ejemplo el asesi
nato calificado del joven Alexan
der en Oaxaca, que de acuerdo
con las investigaciones de la Fisca
lía estatal murió de un disparo a la
cabeza porque policías municipa
les de Acatlán de Pérez Figueroa
respondieron con sus armas a un
grupo de personas que venían a

bordo de ocho motocicletas. Los

policías municipales no sabían
quiénes eran, ni esperaron para
preguntar. Lo asesinaron, algo
que se podía haber evitado con ca
pacitación, armamento y contro
les de confianza.

Los policías de siete munici
pios en Tierra Caliente, Guerrero,
fueron los autores materiales de

la desaparición de 43 normalistas
de Ayotzinapa en 2016, porque
sus patrones informales, el cártel
de Guerreros Unidos, los confun
dió con miembros de su banda

rival, Los Rojos. Los nomalistas
probablemente murieron como
consecuencia de una confu

sión, en donde actuaron quienes
también son la primera línea del
lado oscuro de la ley, las policías
municipales.
La falta de inversión contri

buye a este tipo de crímenes. En el
gobierno de Enrique Peña Nieto
se aplazaron los controles de
confianza a los municipales, por
lo que a los policías de esos siete
municipios nunca se les aplicaron.
De haberse cumplido en tiempo
y forma el gobierno federal los
aplazó dos veces con apoyo del
Congreso, probablemente ese
crimen jamás hubiera ocurrido.
Allá se mezclaron policías, auto
ridades y criminales, en lo que
siempre ha parecido un tema de

corrupción. Pero así como hay
esos casos, hay otros donde la
indefensión lleva a esa mezcla de

factores perniciosos, o a críme
nes como los de Giovanni, donde
hasta ahora sólo se sabe que fue
una ejecución extrajudicial por
parte de municipales.
Estas distorsiones en la pro

curación de justicia no cesarán
hasta que deje de haber hipocre
sía insitucional. Una del gobierno
federal y el Congreso, por seguir
lastimando impunemente los re
cursos para la seguridad pública
de los municipios, y otra, quizás la
más importante, la de los gobier
nos estatales, que llevan lustros
incumpliendo con su responsabili
dad y buscando la reconstrucción
de las policías municipales, trans
firiendo la obligación, de manera
indebida, al gobierno federal.

Los criminales
invierten unos 200

mdp al mes para
comprar lealtades
de los municipales
Los policías
municipales son
presas fáciles para
¡a criminalidad por
abandono oficial
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Los soplones
de Irma Eréndira

Es curioso que el Presidente
llame a la población a per
der el miedo cuando esa ha

sido la piedra angular de su go
bierno: infundir miedo.
Y como vamos en caída libre

hacia una crisis histórica, ahora se
recurre al terror para no perder el
control político sobre los ciuda
danos, ya sean aliados o críticos
suyos.
Así se sostuvieron dictaduras

atroces. Con el terror.

Consiguen paralizar a la pobla
ción ante los estragos de políticas
erróneas u ocurrencias surgidas
del narcisismo intelectual del
mandatario.

En México no hemos llegado a
eso, pero vamos hacia allá a pasos
agigantados.
Ya tenemos, desde el viernes,

un ordenamiento jurídico que
crea el símil de los Comités de De
fensa de la Revolución (CDR) que
existen en Cuba para atemorizar a
sus ciudadanos.
En el Diario Oficial del reciente

jueves 11 de este mes se publica
ron lineamientos que "tienen por
objeto establecer las bases con

forme a las cuales se creará, pro
moverá, dará acompañamiento,
seguimiento y coordinará el Sis
tema de Ciudadanos Alertadores

Internos y Externos la Corrup
ción" (artículo primero).
¿Quiénes son esos "alertadores"

que acaba de crear la secretaria de
la Función Pública, Irma Eréndira
Sandoval?
Lo dice el Acuerdo, en su ar

tículo III: "Toda persona física
que hace del conocimiento de la
Coordinación General una alerta
(de corrupción) a través de la
plataforma".
El alertador, que será anónimo

según el artículo IV, "proporcio
nará información sobre actos

que se hayan cometido, se estén
cometiendo, o sea probable que
se cometan (sic) por servidores
públicos respecto de presuntos
(sic) actos de corrupción" (artí
culo Sexto).
Dice en el artículo Octavo que si

el "alertador" quiere una compen
sación económica por su informa
ción, "la Coordinación General le
orientará y en su caso canalizará a
las instancias competentes".

Lo que se está haciendo es mon
tar una estructura de terror por
parte del gobierno en contra de
los ciudadanos.

A ver, ¿quién va a ser el guapo
o la valiente que organice a sus
compañeros para impugnar el
recorte salarial "voluntario" que
anunció el Presidente?

O que no acepte quedarse sin
aguinaldo.
Por ahí les puede aparecer la

oportuna denuncia anónima de
un soplón y, aunque sea falsa, el
desdoro de ser señalado e inves

tigado por corrupto acaba a una
persona.

¿Quién, dentro del gobierno, se
va a atrever a criticar políticas pú
blicas dañinas para la economía?
El gobierno tendrá sus Comités

de Defensa de la Revolución es
tilo cubano.
Y como fabricantes de falseda

des se llevan la medalla de oro.
Hace unos días subieron un tuit

atribuido al presidente de Femsa
en el que decía que gastaría el
dinero necesario para tirar a
AMLO. Era una mentira. Lo hi
cieron ellos, en el gobierno o sus
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dependientes.
Cuando se desmintió la in

formación, al empresario ya lo
habían apaleado con insultos y
caricaturas ofensivas hechas por
dirigentes de Morena.
Lo que se publicó en el Diario

Oficial es una estructura que lega
liza la intimidación.

Deja impune el falso testimonio.
Alienta el chantaje.
Cualquiera puede amena

zar con una denuncia anónima,
sin riesgo alguno. Y mientras se
aclara destruyen una carrera o
una familia.

Legaliza el escarnio y el despojo
sin que necesariamente haya cul
pabilidad de por medio.
Ahora, un soplido anónimo o

pagado por el mismo gobierno,
de que tales fúncionarios y parti
culares piensan cometer un acto
de corrupción, puede dar lugar a
una denuncia.

Y tras la denuncia, va la apli
cación de la Ley de Extinción de
Dominio.

Como sabemos, a través de esa
Leyde la 4T se pueden embar
gar bienes donde se presuma que
hubo actos de corrupción, sin que
un juez haya dictado sentencia de
culpabilidad.
Y si el juez falla que no hubo tal

acto de corrupción, el inmueble
confiscado no se regresa.
Faltaba algo: legalizar un sis

tema de soplones. Ya lo tene
mos en el Diario Oficial de la
Federación.
Crearon un monstruo institu

cional de intimidación hecho ex

profeso para los que disienten.
Ese entramado de confiscación

de bienes, más los soplones anó
nimos de Irma Eréndira Sando

val, no tienen nada que ver con el
combate a la corrupción.
Si la quisieran bajar ya habrían

castigado a funcionarios de este
gobierno, a los que se les ha do
cumentado todo tipo de actos de
corrupción.
Durante el primer año de este

gobierno el costo de la corrup

ción creció 64 por ciento según el
INEGI, y no han castigado a na
die. Todo es culpar al pasado.
Así es que el combate a la co

rrupción es un buen pretexto,
nada más.

Lo que hicieron fue cimentar
jurídicamente el control político
de los ciudadanos por la vía del
terror, como en las dictaduras.
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usticia para Giovanni,
Alexander y miles más

Alexander soñaba con ser un

jugador profesional de fút
bol. A sus 16 años buscaba

toda oportunidad posible para po
der practicar este deporte y gracias
a su dedicación y habilidad logró
llegar a la tercera división en la po
sición de mediocampista.
Chander, como lo llamaban ca

riñosamente sus amigos, logró ser
reclutado por los Rayados en su
filial en Tierra Blanca, Veracruz. En
los últimos meses, dado que sus ac
tividades se habían suspendido por
la pandemia, decidió visitar a su
familia en el municipio de Acatlán
de Pérez Figueroa, Oaxaca.
La noche del 9 de junio quedó de

verse con sus amigos para celebrar
un cumpleaños. Un grupo de diez
jóvenes salió a divertirse. Tomaron
sus motocicletas y se dirigieron a
comprar refrescos en una tienda a
la orilla de la carretera El Amate

Acatlán de Pérez Figueroa.
Después de hacer sus compras,

el grupo de jóvenes regresaba a la
fiesta cuando se encontraron con

un retén policiaco instalado por
las autoridades municipales de
Acatlán. Al verlos aproximarse los
policías recibieron al grupo con dis
paros al aire. Este acto hizo correr
el terror entre los jóvenes, quienes
avanzaron en dirección opuesta al
retén. Uno de los policías descendió
de la parte posterior de una de las
patrullas y disparó su escopeta di
rectamente contra el grupo de jóve
nes. Lamentablemente, una de sus

balas impactó la cabeza de Alexan
der y lo mató instantáneamente.
Alexis, hermano de Alexan

der, ha dicho en diversos espa
cios informativos que al caer de la
motocicleta algunos de los policías
intentaron sembrar una pistola
en el cuerpo de su hermano. Sin
embargo, una vecina del lugar que
presenció los hechos se hizo pre
sente y evitó con su testimonio que
señalaran falsamente a Chander de

participar en actos delictivos.
El caso de Alexander tomó no

toriedad internacional debido al

último adiós que le dio su comuni
dad, equipo y amigos. A Chander
lo despidieron en una cancha, con
un "último gol" anotado desde su
féretro. El policía responsable del
disparo que lo mató está detenido
y se encuentra a la espera de iniciar
su proceso judicial.
Este caso recuerda al terrible

asesinato de Giovanni López,
quien fue privado ilegalmente de
su libertad y ejecutado también a
manos de los policías municipales
de Ixtlahuacán de los Membrillos,
en Jalisco.
Estos casos nos muestran, junto

con miles que siguen sin obtener
justicia, que las policías municipa
les de nuestro país tienen que cam
biar radicalmente. La mayoría de
estos cuerpos policiacos presentan
rezagos de todo tipo: materiales,
técnicos, de capacitación y de res
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paldo institucional.
Tanto el caso de Giovanni como

de Alexander muestra que existen
instituciones policiacas muni
cipales que han normalizado el
abuso contra la población, sembrar
pruebas, la tortura, las ejecuciones
extrajudiciales y la alianza con gru
pos criminales.
Estos cuerpos de seguridad han

demostrado ser vulnerables ante

la captura del crimen organizado.
Ala par, sus agentes son los que
tienen las remuneraciones más ba

jas entre los agentes de seguridad,
poseen las peores condiciones la
borales y tienen un adiestramiento
deficiente.

La indignación y el hartazgo que
generan estos crímenes deben unir
al país para buscar una nueva con
ceptualización de las policías mu
nicipales. Hay casos exitosos, como
el de Ciudad Nezahualcóyotl, que
demuestran que las corporacio
nes sí pueden regenerarse cuando
brindan mejores condiciones a sus
policías, emprenden acciones para

depurar a quienes son corruptos y
logran transformar el modelo de
seguridad a uno que incluya a la so
ciedad activamente.
Voltear a ver estos hechos nos

permite entender que esta deba
ele rebasa los colores partidistas y
debe ir más allá de una narrativa

electoral: es una emergencia de
seguridad real para nuestro país
y, para solventarla, es necesaria la
colaboración de todos los actores

políticos.
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Fraude americano

Para quienes pensaban que los
fraudes electorales eran sólo

posibles en democracias dé
biles o en proceso de consolidación,
aparecen claras señales de manipu
lación y fraude abierto y descarado
en los comicios presidenciales de
Estados Unidos,
La sombra no es nueva. Se re

monta a las elecciones del año 2000,
cuando el colegio electoral de Flo
ridaacusado de composición ses
gada y parcial otorgó la polémica
victoria del recuento a George W.
Bush, por encima de Al Gore, candi
dato demócrata.

Ese estado de la Unión era go
bernado entonces por Jeb Bush,
hermano del candidato republi
cano, ambos hijos del expresidente

George H.W. Bush (19882002). La
historia registra que el voto popular
fue abrumadoramente obtenido por
Al Gore, mientras que el voto elec
toral se inclinó a favor de Bush. Una
historia idéntica a la de 2016 en que
Trump derrotó a Hillary Clinton por
la misma vía.

Ya entonces se hablaba de que
Jeb Bush, gobernador de Florida,
había sido artífice de una serie de

maniobras de presión ante el cole
gio electoral del estado, recuento
o desaparición de algunas urnas
en casillas de diferentes condados,
para garantizar la victoria de su
hermano. Hay libros al respecto y
amplia investigación que apunta a
lo que se llamó 'las elecciones más
sucias en la historia de los Estados
Unidos".

Lo cierto es que hoy, en pleno
2020, ante el descenso gradual pero
consistente de Donald Trump en
las encuestas a nivel nacional, se
orquestan una serie de maniobras
para impedir la victoria demócrata y
amarrar, en lo posible, la reelección
del señor Trump.
Hay constancia mediática y de

nunciada ante autoridades estatales

de los siguientes métodos imple
mentados por los republicanos:
• Rediseño de distritos en mar

cha desde 2019para debilitar y
dividir concentraciones de voto de

mócrata y producir nuevos equili
brios con condados republicanos.
• Inhibición de voto demócrata

entre minorías étnicas, raciales, re
ligiosas, de género y hasta de edad.
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Buscan impedir que las personas
mayores, los hispanos, los afroame
ricanos puedan votar en noviembre.
• Impedir, incluso bajo impugna

ción jurídica, el voto por correo de
forma adelantada, lo que incre
menta históricamente la participa
ción ciudadana y la dispersión del
voto. Más personas participan y un
mayor número de votos son contabi
lizados: a mayor participación, de
minorías, de poblaciones o conda
dos alejados, menor posibilidad de
reelección para Donald Trump.
• Registro tramposo y equívoco

de votantes. Confundir al elector
acerca del sitio donde debe emitir su

voto, el listado donde fue registrado,
la dirección, incluso el partido (los
votantes pueden o deben en algu
nos estados registrar su preferencia
electoral o, declararse independien
tes) provoca baja participación, des

ánimo y rechazo al sistema por parte
del elector que se siente manipulado.
•Cierres anticipados de casillas;

aperturas tardías; instalación in
completa de material electoral, etc.
Pareciera que el Partido Republi

cano responsable y líder de estos
mecanismoshubiese contratado

a uno de los grandes "mapachistas"
de nuestro oscuro pasado electoral
mexicano. Alguno de los artífices del
viejo PM, expertos en operaciones
múl tiples y variadas para defraudar
procesos electorales.
Es totalmente inverosímil lo

que hoy está siendo denunciado
en diferentes estados de la Unión

Americana, como una maquinaria
en marcha para desviar el resul
tado electoral, o por lo menos, para
construir versiones de acusación y
ataque para desconocer un eventual
resultado adverso.

Trump está empecinado en reele
girse, y parece dispuesto a todo con
tal de conseguirlo.
Si a esto agrega usted el com

plejo aparato de intervención y
hackeo digital, puesto en marcha
por agentes extranjeros señalada
mente rusos según la investigación
del fiscal especial Robert Muller en
2016, que ayudaron a garantizar
el triunfo para Trump según la
misma investigaciónlos Estados
Unidos enfrentarán los comicios
más turbios, riesgosos, y contro
versiales de su historia. El Partido
Demócrata deberá convertirse en

auténtico vigñante de los procesos
en cada casilla, de cada condado en
todos los estados, de ello dependerá
el resultado. De lo contrario, con
fiados y tranquilos por encuestas y
movilizaciones de campañacomo
es su costumbre se los van a llevar

al baile, una vez más.

Trump está empecinado en reelegirse, y
parece dispuesto a todo para conseguirlo
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MAESTRO DE CEREMONIAS.

Sobre las protestas en contra de
§u gobierno, el presidente Andrés
Manuel López Obrador d i ¡o que
ta^eftepwwarianífiesta está en
su derecho, pues: "sólo en las dic
taduras no se permite la libre mani
festación de las idéfeis. El derecho

a la libre manifestación deidedsy
el derecho adisentfr son parte de
la democracia, y yo considero q#
hacen bien en protestar".
FUEGOS ARTIFICIALES. La
presidente A Id Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados, Lau
ra Ro|as, destacóiq,ug con el traba
jo plural dé las legisladoras se han
pedido construir consensos y avan
zar en temas lelacionados.con la
igualdad de las mujeres y le® niñas.
Además, añadió qu&se avanzó
en la aprobación deun protocolo
para la atención de casos deaco
J0 sexual y laboral qtJÉjiO 88 tenía.
CONTORSIONISTA. El coate*
nador del PAN en la Cámara d¡§

Diputados, Juan Carlos Romero
Hicks, aseguró qüe no existen con
diciones en San Lázaro para con
siderar lin periodo exttetofdinario,
coma lo propuso Morena. El dipu
tado refrendó que no se trata de.fre
nar las actividades legislativas, sino
que se deben atender las recomen
daciones de la autoridad sanitaria.
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Oposición, le ofusca
ataque presidencial

innegable que al presidente Andrés Manuel
López Obrador le urgía reanudar sus giras
para su estrategia electoral de atraer a los ad
versarios a la celada calculada para ganarles
los comicios del año próximo
Como si no se enfrentara una gravísima crisis

económica, más la "resuelta" pandemia, todo lo
reduce a lo electoral. Y hasta hoy sus adversarios
reaccionan como lo esperado: con torpeza, hacen
del presidente el centro de las discusiones.
Olvidan que ¡os puestos disputados en 2021 in

volucran intereses locales, hasta las diputaciones fe
derales. Caen en la trampa al hacer centro del de
bate a la figura presidencial, pues sin ella, Morena
ni siquiera es partido, es un movimiento solamente.

CDMX: refriegas de
las lides sucesorias
Ha sorteado con temple la jefa de Gobierno de
CDMX las presiones en materia sanitaria, pero le
multiplican los frentes por atender. Ahora estalla
agitación en las filas de la policía capitalina.

En los años dorados, a los prospectos se les so
metía a duras pruebas mediante ataques que se
dejaban correr de sus adversarios. Hoy, en el de
ja vú, podría estar a prueba la jefa del Gobierno
capitalino.
Pero también podría que, en ese liberal dejar

hacer, dejar pasar, tolere Palacio Nacional el duro
juego de la sucesión anticipada, única razón por
la cual le minan el camino a la señora Sheinbaum.

SRE: allá afuera hay
intereses, no amigos
A instancias del canciller Marcelo Ebrard, el go
bierno de México ya ha empezado a jugar en el

terreno internacional. Se postula a Jesús Seade
para la OMC y cabildea por un asiento en el Con
sejo de Seguridad de la ONU.
Cuesta arriba ven muchos encabezar la OMC,

porque otros aspirantes tienen el respaldo de los
intereses de la burocracia internacional, tan cómo
da y rentable. En ambos, no importa la retórica de
la 4T, sólo importa el juego y rejuego de intereses.
Quizá sea más factible el asiento en el Conse

jo de Seguridad. Y probará este gobierno que allá
afuera, lo dicho por John Foster Dulles, "tene
mos intereses, no amigos", lo practican todos los
gobiernos, no creen en utopías.

Notas en remolino
Bien hizo la secretaria de Economía, Graciela
Márquez Colín, en negar la veracidad de las
versiones sobre negociaciones de un TLC con Chi
na, pues sabe bien que México no está hoy para
devaneos de geopolítica... Cuando llegue la gira
presidencial a Puebla, sabremos de qué está he
cho el gobernador Miguel Barbosa, tan procli
ve a su "autonomía"... Sin tanto ruido, la goberna
dora de Sonora, Claudia Pavlovich, logró un
acuerdo entre los sectores e intereses del Estado

para el ritmo de la reactivación, sin sacrificar la
seguridad sanitaria... No pocos altos mandos del
Gobierno de la República ven con preocupación
el atraso tecnológico que puede provocar en la ad
ministración la virtual congelación de compra de
equipos de computación y limitación en renova
ción de licencias... Aunque hoy den la versión ofi
cia! sobre el secuestro de un general brigadier, es
posible que pase tiempo para que se conozca la
historia completa. Pudo ser un secuestro profesio
nal y los profesionales no comen lumbre...
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El virus policíaco
Si en Estados Unidos los policías blancos han asesi

nado a ciudadanos afroamericanos por odio ra
cial; en México nuestros policías golpean, torturan
y matan a otros mexicanos igual a ellos por una
aberración psicosocial de la que escribió Octa

vio Paz en El Laberinto de la Soledad: el fenómeno del nin
guneo. "Ninguno está presente siempre. Es nuestro secreto,
nuestro crimen, nuestro remordimiento. Por eso el Ningunea
dor también se ningunea; él es la omisión de Alguien. Y si to
dos somos Ninguno, no existe ninguno de nosotros".

En los meses de marzo, mayo y ¡unió, cinco jóvenes en
tre los 33 y los 1 ó años fueron asesinados por policías en
varios municipios del país.
Yair López de 28 años, fue asesinado el 27 de mar

zo. Uno de ¡os cinco policías municipales de Tijuana que
¡o detuvieron, puso su pie, con todas sus fuerzas, en el cue
llo del ¡oven hasta rompérselo. Los cinco uniformados an
dan sueltos.
Carlos Andrés Navarro, de 33 años, arrestado en

Xalapa, el 2 de mayo, supuestamente, por alterar el orden
público. Efectivos de la policía estatal lo trasladaron al cuar
tel San José, donde murió esa madrugada a consecuencia
de numerosos golpes. La Secretaría de Seguridad Pública
de Veracruz reportó que había muerto de un infarto. El acta
de defunción dice que murió por un infarto y múltiples trau
matismos. Nadie cree lo del infarto.
El albañil, Giovanrsü López, de 30 años, fue detenido

el 4 de mayo por 10 policías municipales en Ixtlahuacán de
los Membrillos, Jalisco. Declaraciones oficiales menciona
ron que se le arrestó por conducta violenta; aunque testigos
del caso aseguran que se le detuvo por no llevar cubrebo
cas. Luego de ser golpeado con saña por los municipales,
fue trasladado al Hospital Civil de Guadalajara donde mu
rió a consecuencia de los golpes. No hay ningún arrestado
y el alcalde de la localidad se volvió ojo de hormiga.

Policías municipales de San Pablo Huitzo, Oaxaca, de
tuvieron a los hermanos Jaciel y Diego Luna la noche del

6 de mayo, acusados de robar una bicicleta. Fueron trasla
dados al Palacio Municipal, donde la sindica, María Isa
bel Hernández, no les permitió llamar a su familia y los
insultó. Se presentó la parte acusadora a reiterar la denun
cia. Los hermanos fueron esposados y trasladados, en una
patrulla, a un campo solitario donde fueron golpeados por
varios hombres y tirados a un barranco: Diego murió por
los golpes, Jaciel no se libró de ser golpeado, pero fingió
estar inconsciente, lo que le permitió sobrevivir para con
tar lo ocurrido.

También en Oaxaca, en el municipio de Acatlán de
Pérez Figueroa, pasadas las 10 de la noche del 9 de ju
nio, el ¡oven de 1 6 años, futbolista de la Tercera División,
Alexander Gómez, circulaba en motocicleta al igual
que tres amigos, cuando una patrulla, con las luces apa
gadas y en sentido contrario, les cerró el paso. Uno de los
agentes disparó dos tiros. Una bala mató a Alexander y
otra hirió a uno de sus acompañantes. El policía se encuen
tra preso acusado de homicidio calificado.

¿Cuándo ha sabido usted que policías municipales o es
tatales atrapen y/o golpeen a un narcotraficante? El miedo
no anda en patrulla.
Entrevista

Ante la ola de violencia policial, me propuse entrevistar
al ¡efe policíaco, Comandante Elpidio Soborno. A mi pre
gunta sobre el grado de preparación de ios hombres a su
mando, el ¡efe me respondió: "Sólo admitimos jóvenes que
hayan terminado la preparatoria". Quise saber de las ca
racterísticas físicas de sus policías: "Todos los elementos son
atletas, sin sobrepeso, y con un mínimo de 1.75 de estatu
ra". Al decir lo anterior pasó frente a nosotros un uniforma
do, con evidente sobrepeso y no más de 1.60 de estatura.
Con la mirada se lo señalé. El Comandante me comentó,
algo le debe de haber sucedido, así no llegó. A ver tú le
ordenó dile al señor cuando entraste a la policía, cuánto
mediste. Le di la mitad de mi sueldo durante un año.
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Anomalías sexenales
Quiso la fortuna que los dos funcionarios

del gobierno federal que más cargos de
tentaban simultáneamente, René Ga
vira Segreste y Javier Delgado,
queden cesantes a partir de la segunda

quincena del mes en curso.
Gavira Segreste, por designación directa de Igna

cio Ovalle Fernández, se hizo cargo de las unidades
de administración y finanzas de Liconsa y Diconsa, que
después de fusionarse dio paso a la Seguridad Alimen
taria Mexicana. Al menos durante un año, cobró ambos
sueldos, que sumaban tres millones de pesos.
Delgado, por su parte, estuvo al frente de la Finan

ciera Nacional para el Desarrollo hasta ayer, cuando
surtió efectos la renuncia que presentó a mediados de
la semana pasada. Las responsabilidades que tiene en
Agroasemex, FOCIRy Firco permanecen intocadas...
por el momento.
El cisma en Segalmex es de efectos retardados. Ga

vira Segreste apenas retomaba el ritmo de sus activida
des, después de una larga convalecencia por motivos
de salud, cuando recibió la instrucción de entregar la
oficina este fin de semana. ¿Razones? En Palacio Na
cional pidieron la posición para alguien de todas las
confianzas, trascendió en la sede de la Secretaría de
Agricultura.

Igual pasará en la FND, luego de la pérdida de con
fianza a Delgado, quien hace una semana públicamen
te criticó la política de austeridad instrumentada por la
Cuarta Transformación y se mostró receloso de la iniciati
va legislativa que integrará a esa institución con FOCIR,
Firco y Agroasemex en la nueva Finagro.

La eficiencia en ambas instituciones, es el tema subya
cente. Y sobre todo, su rumbo. Segalmex, encargada de
la instrumentación del programa de precios de garantía
para los granos básicos, se enfocó a la consolidación
de la red de bodegas de almacenamiento y de las uni
dades de transporte, pero en Palacio Nacional y sobre
todo, en la Secretaría del Bienestar insisten en dotar de

los productos de la canasta básica a la población más
desprotegida del país.
Nada se sabía hasta el cierre de este espacio sobre

la designación del sustituto de Gavira Segreste. Para la
FNS se perfila el director de administración y finanzas
de la Secretaría del Bienestar, Baldemar Hernández
Márquez, paisano del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Delgado personifica la crónica de una renuncia anun
ciada, luego de que fracasara la propuesta de crear una
ventanilla única para la gestión de los créditos para los
productores agropecuarios. El pasado miércoles 1 7, po
co después del mediodía, habría socializado su salida
con sus directores adjuntos en la Financiera.
Entre el cúmulo de pendientes que deja, quedan los

resultados de la investigación ordenada por el Ejecutivo
federal sobre las actividades de la empresa EnerAII en
la península de Yucatán, hace tres meses.
Y es que ese proyecto productivo se remonta a la épo

ca en que Delgado dirigía FOCIR, durante la adminis
tración de Felipe Calderón. Entonces, el empresario
Alfonso Romo quería darle vida a un proyecto que
dependía de una tecnología no probada, para sembrar
maíz en las tierras calizas de Tizimín, con rendimientos
nunca vistos en la zona de entre sietey 10 toneladas por
hectárea. El proyecto requería de enormes cantidades
de agua que sería suministrada del subsuelo.
Después de tocar muchas puertas, Romo obtuvo el

respaldo de Delgado. La aportación de FOCIR al pro
yecto ascendió a 100 millones de pesos y pronto, una
parte importante del mismo fue adquirida por un fondo
de inversión de Cargill.
Al paso del tiempo, EnerAII no obtuvo los rendimien

tos de maíz originalmente calculados, por lo que ahora
lo quieren llevar a la producción de sorgo o de biocom
bustibles, y ha causado enorme revuelo por el impacto
ambiental en la región. Pero el gobierno federal es so
cio de la empresa.
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Sin independencia
económica, los estados
y municipios no son
libres y soberanos

En Dolores Hidalgo se reunieron el pasa
do fin de semana los 10 gobernadores
panistas.

El domingo emitieron un documento titu
lado Acuerdo en Defensa de la Libertad, en

éste les ofrecen a los mexicanos "una ruta de cam

bio para mejorar y dar paso a un país unido, prós
pero y triunfador", lo cual significa defender 27
libertades, siendo la primera la "libertad para go
bernar desde lo local, con soberanía política y sufi
ciencia económica; mediante un nuevo pacto fiscal
en el que los estados cuenten con los recursos que en
justicia les corresponden y no sólo mediante la ac
tual fórmula de la Ley de Coordinación Fiscal, a to
das luces vetusta, inequitativa e injusta".
Al abogar por un nuevo pacto fiscal, buscan de

volverle a los estados y municipios la atribución de
cobrar impuestos que les confirió originalmente la
Constitución de 1917, que decía:

"Artículo 73 Fracción VIL El Congreso tiene facul
tad para imponer las contribuciones necesarias a cu
brir el Presupuesto.

"Artículo 1 15 Fracción II.Los Municipios adminis
trarán libremente su hacienda, la cual se formará de
las contribuciones que señalen las Legislaturas de los
Estados y que, en todo caso, serán las suficientes pa
ra atender a sus necesidades.

"Art. 124. Las facultades que no están expresa
mente concedidas por esta Constitución a los fun
cionarios federales, se entienden reservadas a los
Estados".
El 14 de diciembre de 1942 se reformó la Frac

ción XXIX del Artículo 73 para otorgarle al gobierno
federal el derecho de establecer contribuciones sobre:

el comercio exterior, el aprovechamiento y la explota
ción de los recursos naturales comprendidos en los
párrafos 4° y 5° del Artículo 27; instituciones de cré
dito y sociedades de seguros; sobre servicios públicos
concesionados o explotados directamente por la Fe
deración; especiales sobre energía eléctrica, produc
ción y consumo de tabacos labrados, gasolina y otros
productos derivados del petróleo, cerillos y fósforos,
aguamiel y productos de su fermentación y explota
ción forestal. Las entidades federativas participarán
en el rendimiento de estas contribuciones especiales,
en la proporción que la ley secundaria federal deter
mine. Las legislaturas locales fijarán el porcentaje co
rrespondiente a los Municipios, en sus ingresos por
concepto del impuesto sobre energía eléctrica".

La reforma de 1942 privó a los gobiernos locales
la posibilidad de obtener cuantiosos recursos y los
dejó supeditados al gobierno federal.

Luego, en 1948, la primera Ley de Coordinación
Fiscal entre la Federación y los estados anuló el dere
cho de los estados y municipios para cobrar impues
tos locales al comercio y a la industria, y determinó
la manera en que se distribuirían los impuestos re
caudados entre la Federación y los estados.
En diciembre de 1 978 se promulgó la Ley de

Coordinación Fiscal vigente, que ha sido varias ve
ces reformada, la última vez en julio del 201 ó, pero
que sigue sin darle a los gobiernos locales la liber
tad que les confirió la Constitución al ser promulga
da en 1917.

¿Puede hablarse de estados libresy soberanosy de
municipios libres cuando éstos dependen del gobier
no federal y carecen de independencia económica?
No y mientras no la tengan no serán ni libres ni

soberanos.
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¿En dónde están
el G7 y el G20?
El coronavirus no solo ha obligado a confinarse a gran

parte de la sociedad global, sino que cuando más se
necesitaba, el mundo se ha encontrado sin nadie ai vo
lante de mecanismos como el G7 y el G20. Es decir, los
líderes se han encerrado en sus despachos.

No es común observar la agenda del G7 sin que exista ca
lendarizada la próxima reunión. Iba a realizarse este mes en Es
tados Unidos, pero la advertencia que realizara la canciller An
gela Merkel, no fue asimilada de buena forma por el anfitrión
del evento, el presidente Donald Trump. La política alemana so
lo confirmaría su participación en el evento en caso de que fue
ra de manera remota y no presencial debido a la pandemia.
Trump no quiso y la canceló, o en el mejor de los escenarios, la
pospuso.
El mandatario estadounidense aplazó para otoño la reunión

entre los siete más poderosos del mundo: Japón, Alemania, Rei
no Unido, Francia, Canadá, Italia y Estados Unidos. Sin embar
go, con las elecciones presidenciales en puerta, será difícil reu
nir a los líderes en plena campaña electoral.
Como preámbulo, el presidente Trump hizo públicos algunos

de sus deseos durante la preparación de la cumbre del G7: dijo
que el mecanismo está "obsoleto" y es hora de "un G10 o G11".
Quiere sumar a Australia, India y Corea del Sur con la clara in
tención de incomodara China. Por otra parte, Trump invitó a
China provocando una reacción negativa en el primer ministro
de Canadá Justin Trudeau.
El presidente Trump le gusta trabajar con temas de coyun

tura. Si bien es cierto que hay malestar en algunos países
por el desconocimiento sobre el proceso de evolución del
nuevo coronavirus surgido en China, entienden que mecanis
mos tipo G7 no pueden modificarse únicamente por temas
coyuntura les.
Desde marzo, la preparación del G7 fue accidentada. La

cumbre de ministros de Exteriores fracasó porque Estados Uni
dos exigió referirse al Covid1 9 como el "virus de Wuhan" en el
comunicado del evento. Era evidente que el resto de los países

se negaran a utilizar palabras radicalmente peyorativas.
Las diferencias entre Trump y Merkel se dejaron ver desde que

el estadounidense llegó a la Casa Blanca; se han sumado temas
muy polémicos, como los acuerdos del clima (París) y nuclear
¡Irán), donde las potencias europeas intervinieron con su apoyo
para que fueran suscritos por otras naciones.
Fundado en 1973 con la crisis del petróleo, el G7 siempre

ha tenido el tema de la salud como una de sus prioridades. El
malestar de Trump con la Organización Mundial de la Salud
jOMS), no ha sido asimilado de buena manera por las grandes
potencias. Un par de años atrás, los miembros del G7 firmaron
una carta de intención sobre una reforma de la OMS.

No es casualidad que la ausencia del G7 y G20 ocurra con
el aislamiento del presidente Trump.

Sobre el G20, el que fuera ministro de Reino Unido durante la
crisis de 2008 comenta: "El G20 está desaparecido, sin un plan
para reunirse, virtualmente o de otro modo, en los próximos seis
meses. No sólo es una abdicación de responsabilidad, es, po
tencialmente, una sentencia de muerte para los más pobres del
planeta" ¡The Guardian, 14 de junio).
En una carta dirigida al G20 que es firmada por más de 200

exmandatarios, se pide a los líderes del mecanismo celebrar
una cumbre para actuar de manera conjunta frente a las múlti
ples crisis que ha detonado el nuevo coronavirus. "La pandemia
es el tipo de crisis para lo que el G20 fue creado. Lo que se ha
ce o deja de hacer en una parte del mundo tiene implicaciones
para el resto" (La Vanguardia, 8 de junio).
Es verdad que para ningún presidente ha resultado fácil ges

tionar el impacto de la pandemia porque no existía en ningún
manual la manera más eficaz para mitigarlo. Sin embargo, tam
bién es cierto que ninguno de los miembros de mecanismos in
ternacionales se imaginó que algún presidente de Estados Uni
dos bracearía a contra corriente de la globalización.
EIG7yG20 se han quedado parados a la mitad del camino,

y esto revela la ausencia de líderes capaces de echarse al mun
do tras sus espaldas. ¿Seguiremos así cuatro años más?
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Tenemos que vencer// nuestros temores y
miedos. Muchos no

tienen ganas de saliry
hay que salir... a ejer

cer nuestra libertad", sermoneó el presidente
la semana pasada. Muy desafortunado lla
mado cuando muchos semáforos sanitarios

siguen en rojo y continúan registrándose ci
fras récords de contagios y de fallecimientos.
Los que nos seguimos quedando en casa por
supuesto que tenemos temores porque están
desempatados los llamados del presidente
con las cifras de contagios y decesos, sien
do evidente la incapacidad gubernamental
para manejar la crisis. El presidente también
se confunde al pensar que para ejercer nues
tra libertad debemos salir de casa. Al contra

rio, ejercemos nuestra libertad eligiendo que
damos en casa ante el empeoramiento de la
pandemia. Mi libertad es elegir la vida sobre
el riesgo de fallecer.

Si se revisan las cifras oficiales, no ha ha
bido más de cuatro días continuos en los que
desciendan los contagios y las muertes para
luego volver a repuntar. La recomendación

del doctor Moreno del Hospital ABC —al pa
recer, el único que tiene el panorama claro
es que, para reanudar las salidas, deberán
pasar dos semanas de continuos descensos
en esos dos indicadores. Estamos lejos, pero
muy lejos de esa situación.
López Obrador quiere desesperadamen

te que se reanime ya la actividad económica
y comercial después de los graves reportes
de desempleo. De marzo a mayo se perdie
ron un acumulado de más de 1 millón de em

pleos formales, a lo que habría que sumar la
informalidad desempleada que el Inegi es
tima mayor a 10 millones. También los pro
nósticos de caída del Producto Interno Bruto

—aunque el presidente no crea en ese indi
cador— apuntan a una contracción de entre
8.5 y 10% en el año.
Durante estos tres meses de encierro, se

ha resaltado que la mayoría de los que no se
quedaron en su casa es porque son trabaja
dores informales, que simplemente viven con
el ingreso generado durante el día. A pesar
del riesgo, tienen que salir. Por eso era tan
importante que el gobierno instrumentara un
programa de transferencias directas a infor

males para incentivarlos a no salir. Pero no
lo hizo por una terca e inexplicable miopía.
El llamado de López Obrador de salir ya

va dirigido a los que conscientemente se han
quedado en casa, porque tienen la forma de
trabajar desde ahí, tienen ahorros, o bien sus
ingresos no han bajado de manera significa
tiva. Este segmento de la población presumi
blemente también tiene un buen poder adqui
sitivo. Por ello, López Obrador los exhorta a
salir para reactivar el consumo en restauran
tes, las compras de bienes duraderos, de ro
pa, ir al cine, de pasajes aéreos, de hoteles,
etcétera.

Los países que están logrando controlar el
virus son aquellos que siguieron protocolos
estrictos de aislamiento social y una buena
planeación de cómo abrir gradualmente. Los
que abrieron prematura e irresponsablemen
te sus actividades como Estados Unidos, In
dia, Rusia, Brasil y México alargarán la pan
demia. Con el posible rebrote en el otoño,
estos países enfrentarán un riesgoso contex
to. Sería un escenario funesto de Covid19

reloaded. ¿Estará México preparado para
ello?

Fecha: 16/06/2020

Página: 46

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

Expectativa Racional / Federico Rubli Kaiser

Federico Rubli Kaiser

Costo: 169,037

Página 9 de 10



La alimentación y la exaltación
de la responsabilidad individual

En los últimos días, el discurso de

la responsabilidad individual so
bre el propio bienestar —inclu
yendo, por supuesto, a la salud
frente al Covid1 9— ha prima

do en diferentes esferas de la vida pública.
Desde las ciencias sociales, el estudio

del discurso de la responsabilidad indivi
dual está intrínsecamente relacionado con

la aparición histórica del neoliberalismoy
sus diferentes formas de expresión. El dis
curso del repudio al neoliberalismo, co
mo se ha manejado en los últimos tiem
pos, es meter en un mismo saco todos los
males económicos, políticos y sociales co
mo consecuencia del mismo, como si fue
ra el monstruo responsable de todos los
males, sin distinguir qué características del
neoliberalismo ni en qué contexto se es
tá hablando de ello. Sin embargo, resulta
irónico que una de las características prin
cipales del neoliberalismo tan vilipendia
do es la exaltación de la responsabilidad
individual para que las instituciones, en el
sentido sociológico, se laven las manos so
bre temas estructurales que impactan en el
bienestar de la población.
La exaltación de la responsabilidad in

dividual en la salud pública es una de las
áreas mayormente estudiadas por soció

logos para ejemplificar cómo, a través de
los discursos moralizantes, culpabilizan
tesy que exaltan el raciocinio individual,
se pretende que las personas se sientan
las únicas responsables de su salud, de su
alimentación y de su bienestar. Bajo estos
discursos, encontramos, por ejemplo, có
mo la moralización de la obesidad como

resultado de la negligencia individual aco
moda perfectamente a la falta de estrate
gias estructurales que aseguren las condi
ciones mínimas de bienestar económico,
social y cultural para prevenir el tema de
la obesidad. De esta manera, resulta con
veniente el discurso sobre la fuerza de vo

luntad para racionalizar las decisiones ali
mentarias de manera individual, como si
los factores económicos, ecológicos, cultu
rales y sociales no incidieran sobre lo que
una persona come.
En épocas del Covid19, atestiguamos,

por un lado, los estados que decidieron
tomar el control de la salud de la pobla
ción, incluso imponiendo multas a quienes
no respetaran el toque de queda del con
finamiento. El sociólogo y filósofo francés
Michel Foucault probablemente observa
ría con regocijo y a la vez con sorpresa
cómo sus propios tratados sobre el biopo
der fueran superados, viendo cómo cada

vez el control de las poblaciones y de los
individuos se ejercería a partir de la sa
lud y la conservación de la salud. En oca
siones, en la forma de ejercer este tipo de
biopoder, como con cualquier otro poder,
las formas de control resultan impositivas.

Por el otro lado, vemos cómo ciertas ins
tituciones se deslindan de la responsabili
dad institucional y apelan a que cada in
dividuo decida lo que es mejor para él en
cuestión de prevención. Algo así como los
discursos de salud pública que se emiten
acerca de la obesidad, la diabetes y las
enfermedades crónicodegenerativas que
aquejan a la población. El tema es que
la responsabilidad individual tiene un lí
mite intrínseco, ya que todo ciudadano es
tá sujeto a las normas que las instituciones
ejercen sobre él. Y es esta responsabilidad
de la que muchos se quieren desvincular
cuando los temas de salud, alimentación y
bienestar, rebasan una simple recomenda
ción y evidencian las carencias estructura
les de las condiciones laborales, de vivien
da, de acceso a la educación, a la salud
y al bienestar en las que algunos han esta
do inmersos durante décadas. El Covid19

fue sólo una ficha de dominó que cayó so
bre los demás temas sin resolver, que debi
litaban ciertas estructuras.
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Vergonzosa embestida
mediática contra los
médicos cubanos.

Siempre pesa y vende
más la ignorancia que

la razón.
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CIUDAD PERDIDA
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Misteriosa llegada de policías mexiquenses en
la marcha de ayer // No quieren obedecer a sus
superioresfí Un retorno muy complicado
COMO EL ECO nefasto de aquel

viernes furioso, cuando un par de
policías golpearon a una manifes
tante y violaron no sólo las órdenes
estrictas para no reprimir, sino los

protocolos de derechos humanos, de los que
cuando menos tienen noticias, un grupo de
uniformados pertenecientes a la Secretaría de
Seguridad Ciudadana y otros más, que en apo
yo a los primeros llegaron desde el estado de
México, más en la búsqueda de hacer negocio
que en un apoyo real, manifestaron su des
acuerdo con la detención de sus compañeros
al marchar por las calles de la ciudad sin ser
reprimidos, por ahí aprovecharon para exigir
mejores salarios, por ejemplo.

RARA MANIFESTACIÓN LA de ayer: lo que
parecían gritar los policías era que no quieren
obedecer la orden de sus superiores, que los
derechos humanos nada tienen que ver con
ellos y que no están dispuestos a ser capacita
dos en formas diferentes que no sean la maca
na y la bota. Nada nueva y mejor policía.

Y SI ESO no fuera suficiente, la marcha se
convirtió en el escaparate de algo que se hace
llamar: "Comisión Pro Derechos Humanos
para Policías y Elementos de Seguridad", que
depende de algo más raro: "la Asociación Na
cional de Policías y Ciudadanos Unidos contra
la Corrupción", una agencia que parece ofrecer
servicios privados de seguridad y que tiene su
sede en el estado de México, en Tultitlán, para
ser más exactos, y que para que el asunto se
vuelva mucho más que raro, rarísimo, dirige el
"comandante" Guillermo González Sobrado,
conocido como El Tigre, quien por ahí de 2004
fue detenido por proteger al narcotráfico,
cuando era comandante de la extinta AFI y en
compañía de quien fungía como delegado de la
entonces PGR en Quintana Roo, Miguel Ángel
Hernández.

AUNQUE AHORA LA política en todas sus
aristas está llena de coincidencias, y la del

nombre del líder de la marcha sea otra increí
ble coincidencia con la de aquel comandante

acusado de maloso, no parece haber alguna
razón para que la gente del estado de México
venga a nutrir una protesta que se convierte en
otra provocación para crear violencia.

DURANTE ALGUNOS MOMENTOS, cuando
gritaban insultos y parecían querer pelear, re
cordaban a los muchachos que encapuchados
los encaraban hace apenas unos días, pero aho
ra la policía resistió y no agredió a nadie. Un
incidente casi lleva a la confrontación cuando
una mujer policía fue embestida por un auto
particular, de inmediato el chofer fue detenido
y su vehículo terminó con los vidrios rotos.

PARECE QUE ESO de lograr la mejor policía
de México no será tarea fácil, no si se tiene
el almacén lleno de cucarachas, eso sí es una
misión imposible, así que hay que atender el
asunto de inmediato.

De pasadita

LARGOSERAEL camino para retornar a las
calles en la Ciudad de México. Sí, en muchos
lados hay miedo, en otros las precauciones
tomadas se han desvanecido y se empieza a
deambular con cierta confianza, aunque la ver
dad, por más que se le ha querido desacreditar,
la de LópezGatell sigue siendo la voz que se
tiene que escuchar para tomar decisiones.

TODOS LOS DICHOS que buscan desorien
tar a la gente, nunca dan una opción mejor,
siempre es sólo la idea de desacreditar, de im
pedir que las cosas vayan mejor. De cualquier
forma, hoy es de mayor importancia tener en
cuenta que la necesidad de no impedir que la
economía se vaya a pique, no puede dejar de
lado el factor salud.

ESTA EN LA conciencia y la necesidad de
cada quien el verdadero semáforo. Nadie que
se sienta inseguro por las razones que sean o la
edad que sea debe abandonar sus casas. Esto
no se acaba hasta que se acabe, diría el catcher
de los Yanquis de Nueva York, Yogi Berra.
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MEDIDAS PREVENTIVAS EN MERCADOS

? Después de estar cerrado por varias
semanas, Los puestos de EL Chorrito, en La

Miguel Hidalgo, reabrieron ayer y acatan Las
recomendaciones. Foto Luis CastiLLo
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ASTILLERO

AMLO responded partisteis # ¡Golpistas!, no:
politiqueros // Chapala: coincidente sincronía
Yeidckoh ni un clavo ni un ladrillo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE la República
no dejó pasar el mensaje de los go
bernadores panistas: "Decirles que
yo no me voy a dejar, no voy a per
mitir que se menosprecie, ningunee

a la investidura presidencial. Tiene que haber
respeto..."

LOS MAÑANEROS SEÑALAMIENTOS
tuvieron como destinatarios a los gobernado
res panistas que el domingo se reunieron en
Dolores Hidalgo (cuna de la Independencia
nacional) para emitir un pronunciamiento
igualmente bélico: no sólo se sumaron ofi
cialmente a la exigencia de redefinir el pacto
fiscal federal (como lo habían hecho semanas
atrás otros gobernadores, entre ellos algunos
panistas, además de priístas, un perredista y
un emecista en Parras de la Fuente, Coahuila,
cuna de Francisco I. Madero) sino que habla
ron de "asechanzas" a la democracia y las ins
tituciones y se dijeron en pie de lucha contra
un intento de urdir el "regreso a una suerte de
república monárquica".

EL ACERAMIENTO DISCURSIVO tiene
como referencia la develación del presunto
plan complotista bautizado como BOA (Bloque
Opositor Amplio), del cual se ha pasado a las
palabras guerreras más agudas hasta ahora.
De visita en Veracruz, el lánguido gobernador
de esta entidad, Cuitláhuac García, cobró
fuerza para lanzarse contra los gobernado
res panistas a los que en primer lance llamó
"golpistas", aunque luego corrigió para que la
etiqueta quedara en "separatistas". Luego, el
propio López Obrador le bajó de grado a la eti
quetación ignominiosa: "no son separatistas,
porque no planean desprenderse de la Repú
blica, pero llamando a las cosas por su nombre,
diría que es politiquero".

EN OTRO TEMA (aunque en su alocución
veracruzana el mismo AMLO se había refe

rido a "lo que sucedió recientemente, de que
un gobernador acusa al gobierno federal que
desde la Presidencia, desde los sótanos del
poder, está alentando a grupos opositores en
ese estado"): sorprende la contundencia de la
coincidencia. A unas horas de que centenares
de habitantes del municipio de Chapala, y sus
alrededores, se habían armado de valor cívico
para protestar públicamente por la constante
desaparición de personas en esa región, y casi
a la misma hora en que esa manifestación se
había trasladado a las puertas de Casa Jalisco,
la residencia oficial del gobernador Enrique
Alfaro, la Fiscalía General del Estado anun
ció que las personas motivo de las protestas
habían "aparecido" vivas y en buen estado de
salud en una finca de la propia Chapala.

EL SECUESTRO DE Griselda y Adán, dos
artistas plásticos, fue "la gota que derramó
el vaso", según consideró el reportero de ese
municipio jalisciense (https://bit.ly/3hu0fQR),
Manuel Jacobo. Dicho caso se sumó a denun
cias de desapariciones de un mes atrás y deto
nó una expresión de enojo ciudadano que al ser
trasladada a Guadalajara, capital del estado, se
encaminaba a tener una mayor difusión.

SI NO FUERA tan doloroso el asunto, podría
asomar un dejo de ironía al hecho de que la Fisca
lía General del Estado de Jalisco dijo haber en
contrado a los dos artistas plásticos secuestra
dos y a otra persona, ¡así como a cinco más de
las cuales ni siquiera se tenía registro oficial de
su desaparición! (https://bit.ly/3hwnERS).

LA SÚBITAMENTE EFICAZ Fiscalíajalis
ciense es la misma de los policías de civil que el
5 del presente mes secuestraron durante horas
a jóvenes a causa de parecerles manifestan
tes en protesta por el asesinato policiaco del
albañil Giovanni López, en Ixtlahuacán de los
Membrillos, por el rumbo de Chapala. Extra
ñas coincidencias, desactivadoras de protestas
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sociales que podrían crecer.

Y, MIENTRAS LA directiva formal de Morena
habla ya de la posibilidad de entablar denun
cias de corte penal o civil contra la anterior
dirigente, Yeidckol Polevnsky, por maniobras

inmobiliarias con enorme tufo a corrupción
("no hay ni un clavo ni un ladrillo" de las remo
de! aciones ya pagadas, dijo ayer Carlos Evan
gelista, el principal investigador morenista del
caso, https://bit.ly/37EvT9N), ¡hasta mañana!

? Malabares en avenida XoLa, esquina con La fase tres de La epidemia de Covid19. Foto
Roberto García OrtizCuauhtémoc, en La Ciudad de México, durante
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• TMEC y la demanda de certidumbre
Y cuando faltan sólo 15 días para que entre en vigor el TMEC, en el Congreso se han empezado
a apurar los tiempos para aprobar un conjunto de leyes con las que se busca dar herramientas
al empresariado a fin de que aproveche las oportunidades que abrirá el acuerdo comercial. Y
nos comentan que en esa ruta el que no menosprecia ese esfuerzo es el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín, quien, sin embargo, ayer puso los puntos
sobre las íes y aclaró que la mera entrada en vigor del tratado no forzosamente se traducirá en
el flujo inmediato de capital de inversión. "No va a venir gratis, tenemos que tocar las puertas,
tenemos que ir a convencer a los inversionistas... de que podemos ser un magnífico lugar para
invertir, que podemos darles la seguridad jurídica para que eso exista". En otras palabras, aguas
con el optimismo desbordado y mejor sigamos chambeando en la certidumbre, nos comentan.

• La polémica con los médicos cubanos
Así que el tema de la contratación de los médicos cubanos en apoyo de las acciones del Gobier
no contra el Covid19 ha encendido mucho el debate sin tocar el punto esencial. De un lado,
algunos plantean la presunción de que la colaboración es resultado de vínculos políticoideo
lógicos que les parecen cuestionables, y señalan un supuesto menosprecio a los profesionales
mexicanos y a las universidades que los formaron. Del otro lado está la defensa de la decisión
de traer a 585 doctores a causa del déficit que hay y señalado por la propia autoridad de 240
mil profesionistas, entre médicos y enfermeras. En ese sentido, nos hacen ver que la difusión
de los convenios de colaboración y la evaluación objetiva de esta última ayudarían a disipar
cualquier duda. Lo que sí es cuestionable es que se satanice a esos médicos por un tema de
nacionalidad.

• Peralta, donador
Y fue un funcionario del Gobierno federal, que padeció Covid19, quien acudió a donar plasma
al Centro Médico Nacional 20 de Noviembre del ISSSTE. Aunque no faltará quien quiera se
ñalar al subsecretario Ricardo Peralta por un supuesto protagonismo, en realidad su acción
podría eventualmente detonar que otros servidores públicos y ciudadanos en general que
han logrado vencer este padecimiento, acudan también a donar sangre, para aumentar así los
insumos de uno de los tratamientos que actualmente se desarrolla para atender a pacientes
contagiados. El funcionario, quien reportó que había dado positivo a la prueba el pasado 9 de
mayo, estuvo ayer en donde se inauguró el protocolo para realizar la extracción de sangre en
ese nosocomio.
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•Exhiben a la CNDH

Nos aseguran que el que ayer se dio un quemón fue el organismo garante de los derechos
humanos en México. Y es que un colaborador del área de comunicación social de la CNDH,
Lázaro Serranía, denunció en el chat oficial maltrato laboral. El empleado de 63 años, nos
dicen, declaró no haber recibido su pago el cual necesitaba, pues estaba presentando síntomas
de Covid19. De inmediato la noticia se viralizó y funcionarios del organismo reconocieron el
cese del hombre, quien había laborado en la institución con cuatro ombudsperson distintos. Ya
por la noche en un comunicado, la CNDH desmintió a sus propios funcionarios pues rechazó
que hubiera un cese y aseguró que Serranía no había pasado a recoger su cheque en recursos
humanos. Nos aseguran que en el caso debería de intervenir la Comisión Nacional de... bueno,
no. Alguna autoridad, pues.

• N al Nobel se la concede

Fue el Premio Nobel de Química, Mario Molina, quien se refirió este lunes al uso del cubre
bocas, luego de que de un estudio que realizó el instituto que lleva su nombre, hallara que a
partir del uso de cubrebocas en ciudades como Nueva York se evitaron miles de muertes. Al
ser cuestionado más tarde sobre el tema, el doctor Hugo LópezGatell consideró que vale la
pena revisar el artículo a detalle, porque contribuye con algunos elementos de evidencia que
deben conjuntarse para tener una idea más acabada sobre los potenciales beneficios de portar
lo, aunque también sobre sus límites. El subsecretario, quien con frecuencia pone en duda la
efectividad del cubrebocas para ponerle una barrera al Covid, por supuesto que no le concedió
toda la razón al estudio del Nobel pues si bien, dijo, es "una aportación valiosa", consideró tam
bién que tiene "limitaciones" como podría ser "la fuente de información que es muy macro". Uf,

• Alfaro pide cita en Palacio
Un Enrique Alfaro distinto al que se observó luego de los disturbios ocurridos tras la muerte
del joven Giovanni López por abuso policial y en demanda de justicia, se vio este lunes, nos
aseguran. Y es que el mandatario estatal de Jalisco matizó los señalamientos contra el Gobier
no federal de haber presuntamente orquestado los actos de violencia en Guadalajara. Ahora,
Alfaro precisó que está sin ánimo de conflicto, por lo que públicamente pidió cinco minutos
para dialogar y demostrar quiénes estuvieron detrás de los actos vandálicos. Aunque a juzgar
por el hecho de que el Presidente anda en giras estos días, pudiera no ser muy pronto que se la
concedan. Pero al tiempo.
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Los piratas están desatados. Cada
día vemos más asaltos en altamar y
ahora, además, se auxilian de nue

vas tecnologías para realizar sus atracos.

En las aguas del Golfo de México ha
habido una serie de asaltos importantes
en los últimos meses, pero afortunada
mente todavía no llegan los ciberpiratas
a nuestro país.
¿Cómo operan los delincuentes en

altamar, en el Golfo de México?
Llegan en lanchas rápidas a gran

velocidad y suben al barco. Ahí enca
ñonan a la tripulación y se llevan lo que
quieren, dinero, mercancías y equipo
valioso, como de buceo.

La piratería marítima es una de las
amenazas más antiguas para la comu
nidad internacional, y es que el trans
porte de mercancías a través del mar
representa 90 por ciento del total del
comercio internacional.

En el Golfo de México se ha incre
mentado exponencialmente este delito
en los últimos años. De enero a octubre
de 2019, Pemex fue víctima de al menos
139 robos a plataformas en la Sonda de
Campeche y el litoral de Tabasco por
parte de piratas.

De acuerdo con cifras de la Fiscalía
General de Campeche, este saqueo au
mentó 289 por ciento respecto a 2016,
cuando se registraron 48 ataques.

Información de la Oficina Marítima
Internacional (IMB) señala que fueron
47 los ataques a embarcaciones en los
mares del mundo entre enero y marzo
de 2020, en comparación con los 38 en
el mismo periodo del 2019. De esos inci
dentes del trimestre reciente, los piratas
abordaron 37 barcos.

Pero a la par de los piratas " tradicio
nales", los delincuentes se han válido de
los adelantos tecnológicos para efectuar
sus delitos.

Es así como al menos 50 mil embar

caciones están en riesgo real de ser ha
ckeadas por piratas cibernéticos.
Y es que la tendencia a automatizar

totalmente los buques los ha vuelto vul
nerables y los pone en peligro de que sean
controlados por hackers para navegar
como "zombis" en el mar.

Un trabajo periodístico de La Vanguar
dia (junio 2020) revela que el problema
es que todas las embarcaciones están
conectadas a Internet, por lo que hoy
la navegación marítima se enfrenta a
una nueva y emergente amenaza: los
ciberataques.

El gran temor se centra sobre todo
en los buques mercantes. Ahora los pi

ratas ciberné ticos tienen la posibilidad
de piratearlos a distanciay guiarlos a un
destino diferente al original.

La zona más temida es el paso por
el Cuerno de África, una vía obligada
en su camino a Europa desde la fábrica
del mundo: China. Es por eso por lo que
muchos buques apagan su geolocaliza
ción al pasar por la zona.

Pero todo esto no crea que es ciencia
ficción. En 2017, un buque portaconte
nedores alemán perdió el control de sus
sistemas de navegación.

El capitán del buque alemán infor
mó que había perdido el control de la
embarcación y que se dirigía a rumbo
desconocido, mientras realizaba una
ruta de Chipre hasta un país africano;
pasaron diez horas a la deriva.

Pero no se trató de un desperfecto
de la embarcación; piratas informáticos
habían hackeado el sistema de la embar
cación para dirigir al buque a un área
donde fúeraabordado por secuestradores.

Éste fue el primer caso identificado

por expertos en ciberataques donde pi
ratas informáticos sabotearon la señal
de GPS y convirtieron a la embarcación
en un "barco zombi",

Pero no sólo están en riesgo las em
barcaciones mercantes, sino también
las de guerra. En 2017 un informe del
gobierno de Estados Unidos registraba
el primer ciberataque oficial contra la
autonomía de los navios.

Se trató de un ataque a 20 barcos que
navegaban por el Mar Negro, mientras
el GPS les indicaba estar 32 kilómetros
tierra adentro.

Pero no sólo hablamos de laautomati
zacióneinterconexión de los barcos, sino
también de las plataformas marítimas,
puertos, terminales o grúas contenedores.
Y es que todas las navieras o puertos de
penden de un sistema de comunicación
por red wifi, sobre todo en el puerto, o
satelital, particularmente en el mar, el
cual puede ser pirateado.

También en el mismo año el presi
dente ruso, Vladimir Putin, inauguró el
puente sobre el estrecho de Kerch, que
uneaRusia con Crimea; sin embargo, los
sistemas de navegación por satélite de
dos decenas de buques los posicionó en
tierra, en el aeropuerto de Vítiazevo, a
más de 60 kilómetros de su ubicación real.

Según el Centro de Defensa Avan
zada (C4AD), desde entonces le habría
sucedido igual a más de mil barcos en
casi 8 mil ocasiones.

En entrevista parala Vanguardia, Fer
nando Ibáñez, profesor de laUniversidad
a Distancia de Madrid y especialista en
seguridad marítima y piratería, señala
que "la vulnerabilidad principal es por
que se depende ai menos de 24 satélites
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que orbitan a 20 mil kilómetros sobre la
Tierra, de que haya estaciones en tierra y,
por último, del receptor de los usuarios.
Y nuestros dispositivos deben poder ver,
al menos, cuatro satélites para conec
tarse a la red del GPS. Pero esa señal es
bastante débil y puede ser vulnerable
a los ataques".

Expertos aseguran que sabotear una
señal GPS es fácil. Sólo hay que inter
cambiar los datos recibidos desde los
satélites con otros, y la unidad en su
perficie pensará que está en otro lugar.

Para demostrarlo, un equipo de in
vestigación de laUniversidad de Texas
hizo un experimento hace unos años

con el propósito de medir la dificultad
para realizar un ataque de falsificación
en el mar.

Así, el equipo universitario logró pi
ratear un superyate en el Mediterráneo
y modificar su rumbo. Tan sólo con un
dispositivo GPS hecho a medida.

Especialistas han explicado que los
hackers atacan tres dispositivos básicos
de los navios para controlar su rumbo:
el GPS; el sistema de identificación auto
matizada que proporciona, la identidad,
la posición, el destino o la velocidad y
el sistema para visualizar digitalmente
las cartas náuticas...
Al acceder a esta información es

posible alterar el sistema de control
automático y dejar sin control a los
capitanes.

Es por eso que la Organización Marí
tima Internaciona l, la agencia de la ONU
encargada de regular el transporte por
mar, ha modificado dos códigos genera
les para tratar de afrontar el peligro; sin
embargo, las recomendaciones entrarán
en vigor hasta el l de enero de 2021.

Mientras tanto, hay que estar prepa
rados en México para tener actualiza
dos y protegidos todos los sistemas de
geolocalización y de automatización de
estos navios, parano estar en riesgoy ser
víctimas de estos piratas tecnológicos.

EL PASAD010de
abril un comando
armado abordó el
barco Remas, de
bandera italia
na en aguas de
Campeche. Los
piratas amagan a
la tripulación de
la embarcación
que atiende a
plataformas
petrolíferas en el
Golfo de México,
y se dedican a
robar todo lo
que pueden.
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E l Covid19 sigue firmemente
emplazado en nuestro conti
nente, mientras las protestas

proliferan y el Banco Mundial proyec
ta que América Latina sufrirá una con
tracción del P1B de 7.2 por ciento en
2020. El escenario no es prometedor.
Sin embargo, esta crisis nos ha de lle
var a reflexionar sobre cómo fue que
llegamos aquí y cómo podemos emer
ger fortalecidos.

Mientras varias ciudades están en plena explo
sión de contagios, algunas inician la reapertura
acentuando el encono entre los que debaten si ha
de privilegiarse las vidas humanas o el salvar la
economía. Morir de Covid19 o morir de hambre,
es el dilema insalvable que afrontan miles de per
sonas en nuestro continente. Es un problema real,
los países en desarrollo no pueden simplemente
parar y encerrarse en casa. Por otro lado, no parar
dispara los contagios y los sistemas de salud, mal
fondeados, empiezan a verse rebasados entre con
troversias sobre corruptelas y baja calidad en los
insumos entregados para el sector salud. Y a todo
esto, se suman las protestas: contra los gobier
nos por su inacción, contra los gobiernos por sus
malas acciones, contra la discriminación, contra
la pobreza, contra el racismo, contra todo. La divi

sión endémica de la región ha hecho mella en un
momento coyuntural que define nuestro presente.
¿Por qué somos una región tan golpeada por

esta contingencia? ¿Qué nos llevó a ser víctimas
de la tormenta perfecta? En mi opinión, la des
igualdad. El cáncer que nos carcome es tener una
estructura institucional ahogada en desigualdad.
Se ha dicho que el Covid19, por ejemplo, es en
fermedad de ricos, pero son los pobres los que
mueren. Se ha dicho que las protestas se dan por
casos de discriminación y de abusos de autoridad
aislados, no es cierto, se trata de un sistema que
nace torcido y que busca proteger la propiedad del
rico mientras controla los cuerpos de los pobres.
El resultado de todo esto son instituciones débiles,
corruptas e indolentes.

Si esta tragedia no nos hace despertar y nos po
nemos a trabajar en la remodelación de nuestras
estructuras sociales y políticas, de poco habrán
valido las muertes y el sufrimiento del pueblo.
Tenemos que pensar seriamente en nuestras for
mas de producción y distribución de la riqueza y
en el papel que debe tener el Estado en países en
desarrollo. Tenemos que poner la prioridad en el
desarrollo humano de la población sin descuidar
la economía.

El Covid19 retrasará a Latinoamérica en su
lucha por la erradicación de la pobreza. Estare
mos atrás, golpeados, pero no derrotados. Ojalá
retomemos industrias básicas que descuidamos
en estos años y que han resultado clave para la
salud y la vida de nuestra gente y dejemos de con
tentarnos con ser el taller manufacturero de los

países ricos.
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fcardenas@pulsópóliticoxorn.mx:

Con una verdadera estampida,
los habitantes de la Ciudad de

México y de muchas del in
terior de la República abandonaron
el confinamiento de casi tres meses
aun sin atender recomendaciones
elementales de las autoridades sani

tarias, por lo que esa impresionante
movilidad se convirtió en un enorme

riesgo de contagios para ellos mis
mos y los que decidieron no salir.

Fue lo que se esperaba, una vez que el Gobier
no federal y algunos estatales anunciaron la rea
nudación escalonada de actividades, decisión que
fue ponderada por varios, en medio de agradeci
mientos de unos, reclamos de otros por las cuan
tiosas pérdidas económicas que han padecido y
cuestionamientos y críticas de los que prefirieron
quedarse en casa, por lo menos esta semana, por
el justificado temor de contagio de parte de los
que salieron, porque la pandemia está en el "pico"
de propagación del virus.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Crece y crece tanto el escándalo al interior de
Morena tras la auditoría contra la exencargada del
partido en el Gobierno, Yeidckol Polevnsky, por la
compra de inmuebles y pagos por obras por 395

millones de pesos, que el líder de la bancada en el
Senado, Ricardo Monreal, tras respaldar la apertura
de una investigación, decidió llamar a una "tregua
interna".

Dijo que es "muy desafortunado" que los mo
renistas se encuentren enfrentados, aunque reco
noció que el movimiento fundado por el hoy Presi
dente, atraviesa por un mal momento, sobre todo de
cara al proceso electoral de 2021, en el que "podría
ganar 12 de 15 gubernaturas".
Reconoció que "estos conflictos, aunque no lo
queramos, generan desconfianza y alejamiento en
la base militante y simpatizantes de Morena, nos co
loca como un partido alejado del propósito que nos
motivó a pertenecer a ese movimiento y más tarde
formar el partido".
Aunque repitió que no se involucrará en asuntos
partidistas, cree que debe convocarse a una tregua
para revisar bien los expedientes de las acusacio
nes a Polevnsky "para no judicial izar un asunto
interno", aunque dijo estar de acuerdo en que se
investiguen las acusaciones contra ella.
Monreal dijo lamentar la ausencia de López Obra
dor en el seno de ese partido, al admitir que eso "ha
repercutido negativamente, porque por un lado
actúa de manera congruente, su ausencia sí nos ge
nera a algunos nostalgia, necesidad de vinculación
y obviamente liderazgo".
Recordó que durante años caminaron con la direc
ción y conducción del hoy Presidente, pero que por
haber sido líder único, "no se formaron cuadros o
están dispersos o están en la Administración Pública,
y ahora el partido tiene una gran ausencia", palabras
que denotan preocupación de lo que ocurre y que, a
querer o no, pone en serio riesgo electoral a Morena.
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Hoy más que nunca urge un
Registro Nacional de Agre
sores Sexuales con el fin de

romper el silencio y de acabar con
la impunidad de la que gozan los
victimarios.

Johana, junto a sus hermanos, había sufrido los
más atroces actos de violencia sexual durante su

niñez. Fueron años de denuncias y peritajes, aun
así, las autoridades determinaron otorgar la patria
potestad a su agresor sexual. Hecho que la llevó a
quitarse la vida, junto con sus tres hermanos, para
evitar que los siguiera violentando.

El abuelo sigue dando clases a niños de secunda
ria sin que nada ni nadie se lo impida y, peor aún, sin
consecuencia alguna de sus actos.

La encuesta de cohesión social para la Preven
ción de la Violencia y la Delincuencia del Inegi seña
la que mil 764 niñas, niños y adolescentes por cada
100 mil han padecido violación sexual; mientras que
los tocamientos ofensivos llegan a 5 mil 089 casos.

Desde la Comisión de Derechos de la Niñez y de
la Adolescencia del Senado de la República se rea
lizó un foro el pasado 12 de agosto, para visualizar
los retos legislativos en materia de violencia sexual
infantil, y en el que especialistas como víctimas di
rectas e indirectas, abordaron la dolorosa realidad a
la que se enfrenta nuestra niñez y adolescencia, y
que demanda una intervención desde el ámbito pú
blico y social.

Una de las propuestas que se plantearon fue la
creación de un registro nacional de pederastas, a
partir del cual se tomen medidas preventivas tanto
en casa, como en espacios de convivencia.

Es necesario reconocer que las acciones de pre
vención y combate sobre violencia sexual infantil

son muy limitadas, pues al tratarse de delitos con
siderados "silenciosos", por ser perpetrados en la
mayoría de los casos por personas cercanas y de
confianza a las víctimas, se mantienen en secreto y
sin denuncia; imperando la impunidad y la falta de
atención adecuada para los agredidos.

El pasado 3 de diciembre presenté en el Senado
la iniciativa que busca crear el Registro Nacional de
Agresores Sexuales contra menores, con el propósi
to de que se tenga información sobre aquellos que
han sido sentenciados en la materia.

Este registro deberá estar disponible en los por
tales electrónicos de las instituciones de seguridad
pública y procuración de justicia de los tres niveles
de gobierno, para disminuir los riesgos para vícti
mas potenciales.

Este tipo de registros ya han sido adoptados en
Estados Unidos y en España, que en su caso registró
hasta 2018 más de 45 mil personas, además de pro
hibir el acceso al trabajo relacionado con menores a
imputados, particularmente, a quienes fueron sen
tenciados por agresión sexual infantil.

De acuerdo con especialistas, un agresor sexual
en promedio cometerá este crimen al menos 60
veces a lo largo de su vida, de ahí la urgencia de velar
por los casi 5 millones de niñas y niños víctimas de
este crimen, ya que sólo se denuncia l de cada 10
delitos, y sólo se imparte justicia en menos de 2%,
según ADIVAC.

Sin miedo a que en México tengamos un Registro
Nacional de Agresores Sexuales.
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La pintura flamenca guarda un
misterio particular, uno que no
tiene parangón con el de otras

escuelas pictóricas. El más destacado
de los maestros flamencos del siglo
XV es Jan van Eyck. En la obra del ar
tista, la representación de la realidad
alcanza un nivel de detalle que no
existía antes en la pintura europea.

No se trata, todavía, de un realismo naturalis
ta; la pintura de Van Eyck casi siempre es simbóli
ca, es decir, no es, como luego sería la de Jan Ver
meer, una exhibición de las escenas del mundo
doméstico. Van Eyck casi siempre pinta otro tipo
de realidades religiosas. Lo que impresiona, toda
vía al día de hoy, es la manera tan detallada, tan
nítida, con la que reproduce las partículas que
conforman nuestra imaginación. En la Catedral
de Gante se puede admirar su Políptico del cor
dero místico, obra extraordinaria que narra, en
varios tablones, la historia de la creación, la sal
vación y la Iglesia.

Dicho lo anterior, Van Eyck es considerado
uno de los padres del retratismo europeo. El cua
dro que fundamenta esta afirmación es El matri
monio Arnolfini, firmado por el autor con fecha
de 1434. La pieza, de 82 x 40 cm, cuelga desde
1842 de los muros de la National Gallery, en Lon
dres. En la obra se representa a una pareja dentro

de su recámara. El pincel reproduce cada detalle
con una fidelidad asombrosa. Sin embargo, como
lo ha revelado Erwin Panofsky, la pieza no deja de
poseer numerosos simbolismos.

En El matrimonio Arnolfini Van Eyck cumple
con un encargo que sólo pueden consumar los
más grandes artistas. No basta con reproducir
con fidelidad los rasgos físicos de las personas
que aparecen en el cuadro, hay que transmitir,
además, un mensaje sobre ellas. Esta informa
ción puede ser de distintos tipos: económica, so
cial, política, pero la más importante es estricta
mente individual. Un buen retrato debe ser capaz
de capturar las cualidades psicológicas, morales
y espirituales distintivas del modelo. Un buen re
trato debe permitir que quien lo observe conoz
ca de primera vista la personalidad más íntima
del sujeto que aparece en él. Hay algo de magia
negra en esta proeza. El artista captura, para toda
la eternidad, la chispa que da vida a la persona.
Giovanni Arnolfini, opulento banquero ita

liano, pidió al pintor que certificara su unión de
por vida con Jeanne Cenami. En la recámara nup
cial, la pareja, tomada de la mano, comparte en
silencio su secreto. La luz de la mañana envuel
ve los cuerpos. Un par de zuecos quedan como
recuerdos de la noche anterior. Todo es perfecto.
Giovanni Arnolfini ha quedado cruelmente ence
rrado en su propia imagen. El arte no lo libró de
la muerte sino que pospuso indefinidamente su
agonía. Lo acompaña su mujer, que gestará por
siempre un niño en sus entrañas y un perro ino
cuo, que detendrá por siglos un ladrido.
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La farmacéutica suecabritánica

AstraZeneca confirmó que, en
septiembre, dentro de tres me

ses, la humanidad contará por fin con la
primera vacuna contra Covid19, pade
cimiento que provoca el nuevo corona
virus SARSCoV2. Como adelantamos

en este espacio el pasado sábado, 400
millones de dosis estarán disponibles
en el primer lote producido.

En el periodo entre el último trimestre de2020ytodo
2021, la compañía AstraZeneca, quinta farmacéutica
a nivel mundial, estará en condiciones de fabricar mil
millones de inoculaciones más. Difícil debatir si hay
mejor noticia a nivel mundial en este momento.

El desarrollo de la vacuna en tiempo récord bcurre
gracias a alianzas estratégicas de la empresa farmacéutica
con la Universidad de Oxford y una inversión extraor
dinaria de más de mil millones de dólares por parte
de la BARDA (Autoridad de Investigación y Desarrollo
Avanzado Biomédico) y la Oficina del Departamento
de Salud y Servicios Humanos de los Estados Unidos.

E igual que lo adelantamos, ahora el desafío será
encontrar el equilibrio entre la capacidad financiera
de cada país con la equidad humanitaria para con los
más desprotegidos. El fin de semana, Alemania, Italia,
Franciay Holanda anunciaron pedidos por 300 millones
de vacunas. Estados Unidos apartó la misma cantidad,
en condición para el desembolso que permitió elhallazgo.

La era pospandemia Covid19 se asoma. Falta mucho
tiempo para poder blindar a 7 mil 700 millones de seres
humanos que habitamos el planeta, pero ésta sí es la
luz al final de un largo y complejo túnel; en tanto, las
debacles económicas regionales dan mucho trabajo
a los liderazgos nacionales para paliar desempleo y
quiebras masivas.

La ciencia y su contraste cuando se le enfrenta a
la mística con la cual el Gobierno de la 4T ilustra la
presente era. El decálogo del Presidente López Obra
dor para orientar, ilustrar y conducimos hacia la nueva
normalidad generó no pocas críticas.

Las más, apuntan a que en lugar de un poder Ejecu
tivo tenemos un nopoder esotérico, con la cabeza de
una transformación atrapada entre sueños y pesadillas
pandémicas. Las malas noticias en materia de empleos
perdidos, no se atemperan con frutas, verduras, vir
tudes y sonrisas.

Y hablan do del coletazo económico de la pan demia,
Ricardo Salinas Pliego, Presidente de Grupo Salinas,
reiteró su postura sobre la parálisis productiva del país.

Poniendo por delante las libertades de cada persona,
el empresario subrayó la necesidad de aprender a vivir
con el virus, sobreponernos al miedo no a la precau
ción y recuperar el desarrollo de todos. Decidir cómo
cada uno vive la nueva normalidad demanda valor para
salir adelante. Necesitamos, dice Salinas Pliego, discutir
ideas de fondo y emprender acciones decididas para
en lo colectivo y en lo individual, superar esta inédita
circunstancia.

Con base en el Estado de derecho y asumiendo la
importancia de cumplir y hacer cumplir las leyes que
tenemos, debemos, reitera Salinas Pliego, revertir el
impacto económico trabajando y buscando prosperidad;
ahí dice, también reside la seguridad de los mexicanos.
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El problema de Morena
es Morena

Morena va a necesitar resolver muchos

de sus problemas internos si no quie
re llevarse uno que otro susto en el 2021.

MORENA trae serios

líos internos a lo que
se van a sumar las

batallas por participar
en las elecciones

entre sus militantes,
tanto los que se la

juegan por el partido
como los que son de

ocasión

No pareciera que vaya a perder la mayoría en el Congreso,
pero no está claro lo que puede pasar en algunas gubernatu
ras y elecciones locales, porque por más que la omnipresencia
presidencial esté en el imaginario colectivo, muchas cosas se
dirimen y deciden en lo local.

Hasta estos escenarios no necesariamente llega la influen
cia presidencial, porque además López Obrador no estará en
las boletas, por más que traten de meterlo y colocar especta
culares en donde estén las y los candidatos fotografiados con
el tabasqueño.

Por más distancia que haya mostrado últimamente el Pre
sidente hacia el partido, se ve remoto que se haga a un lado no
está en su naturaleza.

Lo que queda claro es que López Obrador no está contento
con el partido y lo ha hecho saber. Hace poco tiempo dijo que
si no se arreglan los problemas "ay se ven". A pesar de ello
va a necesitar al partido para tratar de conservar la mayoría
en el Congreso y poder consolidar su proyecto, el cual ya está
caminando.

La gran ventaja que tiene el Presidente y su partido es que
por más desgaste que pudieran tener por el ejercicio del poder
no tienen enfrente una oposición organizada y cohesionada
que pueda trascender.

Van solos en muchos sentidos. Sin embargo, López Obra
dor necesita a Morena, el cual ha ido perdiendo de manera
fehaciente apoyo, en el mejor de los casos hoy alcanza a nivel
nacional una intención del voto que no rebasa el 25%.

Una de las muchas preguntas y dudas que empiezan a
plantearse es si el Presidente va a jugar un papel activo en el
proceso electoral, tratando de buscar que el imaginario colec
tivo lo vea en las boletas.

Lo que es un hecho es que Morena va a pagar un costo por
estos años en el poder. La popularidad del Presidente sigue
siendo significativa y no hay indicios de que pudiera dismi
nuir de manera importante. En las encuestas al Presidente le
va bien, pero a quien no le va tan bien es a su gobierno que es
cuestionado en materia de seguridad, economía y sobre todo

por el desempleo.
Si nos atenemos a las encuestas de Consulta Mitofsky

sobre los gobiernos del país, algunos de Morena no están
siendo bien calificados, las excepciones son Chiapas, Ciudad
de México y BC, en ese orden. Donde las cosas están mal es en
Puebla, Veracruz y ese híbrido gobierno que es el de Morelos,
estados en donde el padrón electoral es numeroso.

En este mismo sentido, no hay que perder de vista que
algunos gobiernos del PAN y PRI están bien calificados, parti
cularmente los del norte, lo que pudiera llevar a que en 2021
esta influencia sea determinante, lo que incluye las elecciones
para gobernador (a).

Morena trae serios líos internos a lo que se van a sumar las
batallas por participar en las elecciones entre sus militantes,
tanto los que se la juegan por el partido como los que son de
ocasión.

No pareciera que se puedan arreglar las cosas con una tóm
bola porque el partido ha crecido, gobierna y a querer o no
se ha ido desgastando, al tiempo que se le han ido sumando
inquietantes intereses.

Todo apunta a que Morena conservará la mayoría, la cues
tión es el costo de la victoria y la posibilidad de que el partido
sufra divisiones y que en algún sentido se rompa. El factor de
cohesión es el Presidente y el poder.

La estructura de la organización sigue siendo endeble y se
está acercando el día en que vuelvan a entrar en el laberinto
de decidir quiénes deben encabezar el partido.

En lo inmediato deben resolver el caso Yeidckol Polevnsky,
temas de dinero, grilla, intereses y de lucha por el poder.

El 2021 ya llegó. La primera batalla y punto de partida está
en Morena, el Presidente lo sabe y ya va echando a andar su
maquinaria a sabiendas de que el problema de Morena está
en Morena.

• RESQUICIOS.
A estas alturas algo tiene de razón la OMS. ¿A quién le hace
mos caso al Presidente o al afamado vocero?
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Que los líderes de Morena
en el Senado, Ricardo Monreal,
y en la Cámara de Diputados,
Mario Delgado, pusieron ayer
sobre la mesa en sus respectivas
reuniones con coordinadores de

la oposición la propuesta de ce
lebrar un periodo extraordina
rio de sesiones 23 y 24 de junio,
principalmente para adecuar
seis leyes con el TMEC. No obs
tante, los jefes de las bancadas de
PAN, PRI, MC y PRD no ceden
con tres puntos mínimos para
respaldar la convocatoria: con
diciones sanitarias, dictámenes
listos y agenda de consenso para
sesionar.

Que en oficinas de la FGR,
que encabeza Alejandro Gertz
Mañero, cuentan que el desplie
gue policiaco por parte de las au
toridades de Puebla, Morelos
y Estado de México fue funda
mental para ejercer presión
contra el grupo criminal que se

cuestro al general brigadier Jo
sé Guillermo Lira Hernández,
por lo que se vio obligado a libe
rarlo durante las primeras ho
ras de este lunes en el municipio
mexiquense de Atlautla. El caso
fue seguido de cerca por la Se
cretaría de la Defensa Nacional y
la propia Fiscalía, y ahora existe
una coordinación para dar pron
to con los responsables.

Que el gobernador de Nue
vo León, Jaime Rodríguez, di
ce no entender la insistencia del
Legislativo estatal sobre el tema
de sancionarlo junto con su se
cretario de Gobierno, Manuel
González Flores, ni la "terque
dad" del senador Samuel García
en torno a señalamientos "ya re
sueltos" por la campaña de 2018,
y aunque "no le quita el sueño",
como le dijo ayer a Telediarlo de
Multimedios, lo cierto es que
anoche el Congreso convocó a
sesión para este jueves. A ver.™»
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Esclavistas

En los países metropolitanos
donde se practicó el esclavis
mo han sido derribadas las
estatuas de individuos impli
cados en esapráctica. Yenel
catálogo han entrado desde las
estatuas del rey Leopoldo II de
Bélgica y Cristóbal Colón has
ta CecilBhodes, el sanguinario
colonizador de la región que
se llamó Rodesia (hoyZambia
yZimbabue). Como protesta
contra el racismo, hoy crece
una conciencia anticolonial

Donceles
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JAF. Así lo nombran sus colaboradores cer
canos, por sus siglas. Otros más, "el diablo",
por las cejas arqueadas, sobrenombre que lo

acompaña desde la secundaria en Puebla; después en
Monterrey, como estudiante de ingeniería industrialy
sistemas, y ahora como directivo de unos de los grupos
empresariales más importantes de Nuevo León y del
país: Fomento Económico Mexicano, Femsa.
Durante mi gestión como gobernador de Zacatecas,

hace dos décadas, coincidí en encuentros ocasiona
les, no agendados, con él. En uno de ellos le transmití
la preocupación por el manejo del agua en un estado
semidesértico como Zacatecas y la necesidad de forta
lecer la educación en un gobierno de izquierda, donde
podrían convivir la educación pública con la privada.
El primer encuentro formalmente agendado, ya co

mo senador, se concretó por conducto de uno de los ex
gobernadores más queridos en Zacatecas, Genaro Bo
rrego Estrada, quien también fue director corporati
vo de Femsa, un grupo que emplea a240 mil personas
en México y otros 12 países, con un valor de mercado
de 508 mil millones de pesos (2019), que además de las
embotelladoras CocaColay las tiendas OXXO, incur
siona también en farmacias, combustibles y, por su
puesto, en la educación superior tecnológica (ITESM).
La fundación Femsa, por otra parte, se ha especializado

en apoyar proyectos para la conservación y el uso soste
nible del agua, así como en educación nutricional e inves
tigación nutrigenómica. Precisamente dos de los frentes
que más cuestionamientos generan la industria refres
queraylos llamados alimentos "chatarra".

El encuentro fue en

Monterrey y estuvieron
presentes otros capitanes
de capitales regiomonta
nos. Había interés y preo
cupación por los alcances,
las propuestas y las polí
ticas públicas de la 4T: el
fantasma de Venezuela, la

"tentación autoritaria", la
posibilidad de expropiaciones, riesgo de confronta
ción con Estados Unidos y el distanciamiento con el
sector privado.
Retomé los planteamientos y las propuestas del

presidente AMLO, lo que fue su programa de gobierno
para la campaña (su obra La salida), y les confié que te
nían dos muy buenos interlocutores en Palacio Nacio
nal: Poncho Romo y Carlos Salazar.
El fin de semana leí que le atribuían a JAF una frase

pronunciada después de acordar con el SAT un pago
de 8 mil mdp por adeudos fiscales, según la cual: "in
vertiría el doble para sacar al presidente de Palacio en
el 2022".
Nocreoqueélla haya expresado. Usando lalógica em

presarial pura, no tiene sentido ni económica ni política
mente. 16 mil mdp es un elefante que ni el INE ni el Tribu
nal Electoral dej arían pasar, por más complacientes que
supuestamente fueran. Mucho menos la Fepade, que
ahora sí tiene dientes y colmillos como para afrontar una
embestida de ese tamaño.

Creo que la expresión es un wishful thinking ("ilu
sión, deseo") de políticos desplazados, mercadólogos
marginados, consultores sin chamba y algunas ONG
que han sido fulminadas por la austeridad republicana
y ahora buscan transformar la pandemia en una espe
cie de AMLOdemiaparalas elecciones del 2021y2022,
con recursos privados.
Finalmente, creo también que no hay diablo que co

ma lumbre, máxime cuando se trata de un empresario
inteligente que ha transformado la adversidad en éxito
económico. No se ve un hombre de confrontación, sino
de conciliación.

Buscan transformar
la pandemia en
una especie de

Amlodemia para las
elecciones...
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F
1 bochornoso recurso de las chicanas,

¦ i con las improvisaciones en mate
JHI¿A ría de combustibles fósiles y sin con
tar aún lo que vendrá con el cambio de reglas para
la generación de energías limpias, complica más la
proyectada visita del presidente López Obrador a
Washington ypeor: postergay añade complejidades
a la resurrección de la economía con la entrada en
vigor, dentro de dos semanas, del Tratado México
Estados UnidosCanadá.
Y es que la casi totalidad de empresas petroleras y

gaseras estadunidenses que agrupa el American Pe
troleum Institute suscribió un llamado urgente al go
bierno trumpista para que exijaalmexicano respetar
y cumplir con los compromisos del moribundo Tra
tado de Libre Comercioy el nuevo del TMEC
Fechadaellldejunio,lacartadelpresidenteydirec

tor ejecutivo de la API, Michael Sommers, tiene como
destinatarios directos al secretario del Departamento
de Estado, Michael R Pompeo; a los titulares de las se
cretarías de Energía y Comercio, Dan BrouilletyWil
bur L Ross, así como al representante comercial de la
Oficina de los Estados Unidos, Robert E Lighthizer.
La misiva incluye un detallado apéndice de casos

enlosquelaSecretaríadeEnergíaylaComisiónRe
guladora de Energía obstaculizan inversionesyper

misos para importar gasolinas y
diésel, la construcción de ter
minales de almacenamiento de
combustibles, y frenan las auto
rizaciones para nuevas estacio
nes de servicioypara renovar los
permisos existentes.
Estas acciones, afirma, "son

contrarias a los compromisos de
trato que debe darse a las inver

siones en los capítulos correspondientes del TLCAN
yelTMEC". Y denuncia retrasos administrativos de la
CRE en trámites ya iniciados (quedebieronresolverse
en90 días), además de que las empresas estaduniden
ses enfrentan inspeccionesyclausuras de la Procura
duría Federal del Consumidor (apoyada por la Guar
dia Nacional), pretextando infracciones menores o
inexistentes. La Profeco, se queja, aplica las normas
de calidad a gasolinas y diésel que comercializan las
firmas privadas, pero permite a Pemex incumplir con
las especificaciones de lanorma 016CRE2016 sobre
contenido de azufre y presión de vapor en las importa
ciones que realiza de gasolinay diésel.
Poderosa organización, el API apoyó la suscripción

del TMEC parabuscar beneficios tripartitas a partir
de laentradaen vigor del acuerdo el próximo 1 de julio.
Ante este problema, les dice a Pompeo y a los

otros funcionarios que espera reunirse con ellos
"para discutir las preocupaciones de las empresas
afectadas".

Lo que preocupa a los inversionistas es que se
les permite formular solicitudes conforme a las le
yes mexicanas, pero les van poniendo trabas admi
nistrativas que constituyen en los hechos (sin emi
tirse resolución formal alguna) una prolongada ne
gativa que se vuelve insuperable.
A la inconformidad de las petroleras y gaseras

le seguirán los litigios de inversionistas en energía
eléctricaeólicaysolar... mmm

A la queja de
petroleras y gaseras
seguirán los litigios
en energía eléctrica

eólicaysolar
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Desde el inicio del go
bierno, el abrumador
triunfo electoral del

Presidente y el descrédito de la opo
sición auguraban una resistencia no
surgida en los liderazgos de los parti
dos, sino desde los estados. En las se
manas recientes, esa oposición se ha
ido perfilando en temas tan diversos
como las energías renovables, el pac
to fiscal o la atención a la pandemia.

Apenas este fin de semana, los go
bernadores del PAN suscribieron un

acuerdo por la libertad, la democraciay
el federalismo. Además de los panistas,
recientemente el Bronco, Silvano Au
reoles, Enrique Alfaro y Miguel Ángel
Riquelme han marcado distancia del
gobierno federal.
Aunque las tensiones preceden a

la pandemia, esta coyuntura ha reac
tivado y ha impulsado a los manda
tarios. Al desmarcarse, los goberna
dores seguramente
buscan achacar al
Presidente el costo
de la conducción de

la pandemia.
Y al alzar la voz

también se meten de
lleno en las contiendas electorales de

2021. No dudo que ante la falta de per
sonajes que entusiasmen en el campo
opositor, algunos consideren saltar a
posiciones de liderazgo en la arena na

cional, incluso ala carrera presidencial.
Los datos sobre aprobación de go

bernadores, publicados por Mitofsky,
muestran que de febrero a mayo entre
losquemáshan mej orado en la opinión
pública están precisamente aquellos
que se han plantado con mayor firme
za frente al gobierno federal.
Estos cálculos políticos —"politique

ría", diría el Presidente— no los con
vierten, sin embargo, en golpistas o en
separatistas, como acusó el goberna
dor de Veracruz. Porel contrario, en un
contexto de centralización del poder y
debilidad de contrapesos, esta oposi
ción desde la periferia es parte y juega
en favor de la democracia

Mucho se ha escri

to sobre los riesgos
que plantean las me
didas coercitivas im

puestas por algunos
gobiernos para con
tener la pandemia, y

su invasión a la vida privada. Afortu
nadamente México no ha transitado
por esa ruta.
Con todo, ante el impacto económi

co de la crisis y las consecuentes dislo
caciones sociales, los cauces institucio
nales para la expresión del disenso aho
ra son más necesarios que nunca. Si "lo
que resiste, apoya", hoy esa resistencia
proviene de los gobernadores, ihí

A l alzar la voz también
se meten de lleno en las
contiendas electorales
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Los inicios de la escuela de
la brutalidad policiaca
mexicana han sido fecha

dos por el historiador inglés Benjamín
Smith en los años 1970, cuando México,
obligado por Nixon, declaró su primera
guerra contraías drogas.
Entre 1969 y 1974 la Policía Judi

cial Federal, encargada de perseguir
las drogas, creció de 200 a 700 agentes
que empezaron a abatir narcotrafican
tes, de la mano de la DEA.
Benjamín Smith reproduce un in

forme del modus operandi al que ha
bía llegado la PJF en Tijuana, en 1973:
Es normal que los agentes de la

PJF sostengan tiroteos que dejan
múltiples muertes y lesionados, co
mo parte de sus investigaciones con
tra narcotraficantes. Se han vuelto
una plaga, una amenaza para la ciu
dadanía en general, para familias pa

cíficas y gente inocente... Que una
persona trafique con drogas, no quie
re decir que su fami
lia también. Esto nole da derecho a los
federales a hostilizar
a esas familias y alia
nar sus casas.

De aquellos años
data, dice Smith, la fama de algunas
de las torturas mexicanas más triste
mente célebres: el tehuacanazo, con
sistente en echarle al interrogado
agua mineral con burbujas por la na
riz; la chicharra, consistente en apli
car toques eléctricos en el cuerpo, y
el buzo, consistente en semiahogar al
sospechoso en tambos o inodoros.

La Operación Cóndor, lanzada en
el año de 1973 sobre las montañas
del noroeste para erradicar plantíos
de mariguana, significó un salto en la
brutalidad policiaca.
Véase el reporte de un agente de

la DEA, citado por Smith, sobre las

formas, celebradas en el texto, del
jefe antidrogas de la PJF, Florentino
Ventura:

Echa mano de lo que sea para ha
cer su trabajo. Es la persona más bru
tal que he conoci
do. Y eficiente. Bru
talmente eficiente.
Quien se interpone
en su camino es he
cho a un lado, vivo o
muerto... La tortura

para él no es más impactante que el
mal tiempo... Creo que Ventura es un
clásico. Uno de mis personajes favo
ritos. https://t.co/y0B3UI7Yvo
Un "clásico" de la brutalidad. Un

favorito de la DEA. Un padre funda
dor de la escuela de brutalidad y vio
lencia rutinaria en tantas de nuestras
corporaciones policiacas.™»

clásico de la
brutalidad; UI1 favorito

de hl DEA
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Mientras exista laprobabilidad,
existirá laposibilidad

YFIorestán

a había mencionado Andrés Manuel
López Obrador desde su campaña lo
de liberales y conservadores.

Pero entonces era un candidato y hoy como
Presidente de la República ha endurecido la op
ción: estás con la transformación (4T) o estás en
su contra; estás con conmigo o estás contra mí.
En su momento rechacé el dilema: ni todo afa

vor ni todo en contra. Apuesto a un espacio, como
en toda democracia, para ej ercer el derecho a di
ferir, a discutir, a debatir, a criticar, y esa opción
binaria busca anularlo.

De la mano con lo anterior, López Obrador
lleva al menos dos semanas refiriéndose a di
chos y acciones de sus opositores como parte
de las elecciones de 2021, el próximo 6 de junio,
con lo que se ha dado un doble banderazo: uno
para el inicio adelantado de las campañas, ya
arrancó la suya y, dos, para convertirse en factor
de las mismas en apoyo de los afines y en contra
de sus adversarios.

La opción de están conmigo o están contra
mí sería el lema no de esas intermedias, sino de
la consulta sobre la revocación de mandato, de
marzo de 2022, que no será otra cosa más que
eso: estás con López Obrador para que siga en el
cargo, y como protestó cumplir el 1 de diciembre
de 2018, o no.
Así han sido sus consultas: estás a favor o en

contra del aeropuerto de Texcoco, de la planta

cervecera de Mexicali, de la termoeléctrica de
la Huexca, en Cuautla, yasíseráenlade revoca
ción de mandato, lo que plantea desde ahora con
la opción de estás conmigo o estás contra mí, que
reforzó la idea de un sistema bipartidista: libera
les y conservadores. Nohaymás, dijo.
Y así será de aquí a entonces, una larga y con

testataria campaña con el costo de disparar la po
larización y la división que plantea a los mexica
nos al emplazarlos a definirse si están a favor o en
contra de su permanencia en la Presidencia de la
República, lo que en nada contribuye, al contra
rio, a la unidad que el país requiere y más en los
tiempos de crisis.
RETALES

1. APREMIO. Quedan menos de 15 días para que
el Senado apruebe reformas a seis leyes a lo que
obliga el TMEC, que entra en vigor el día uno.
Ricardo Monreal busca acuerdos para citar en la
Permanente del lunes, a un periodo extraordina
rio, martes y miércoles, para sacarlos. A ver;
2. CUENTAS. Morenay rémoras siguen sin con
tar con la mayoría calificada en esa Permanen
te, que es de 25; cuenta con 24. De nada sirvió la
maroma del senador emecista José Ramón Enrí

quez, que se pasó al Verde y Dante Delgado llamó
a su suplente, Verónica Delgadillo, con lo que los
saldos quedaron como antes; y
3. MORENA. Cuando estamos a menos de tres

meses de que inicie el periodo electoral Morena no
ha podido relevarasu dirigencia nacional, comosu
cede en todos los comités estatales que mantienen a
los dirigentes de hace hasta seis años.
Nos vemos mañana, pero en privado
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¥¡V
1 único semáforo del país

¦ i que, sin confusiones, es
tá claramente en verde

es el que adelantó las elecciones del
próximo año.
Y como es normal, en ninguna orga

nización ha creado tal desbarajuste co
mo en Morena, y digo normal porque
es hoy mayoritaria no solo en las dos
Cámaras, por supuesto ocupa la Presi
denciay encabeza todos los sondeos por
partidos rumbo alas elecciones. Entien
do que las elecciones son locales y hay
que ser cautelosos con las encuestas na
cionales, pero no es como que los otros
partidos tengan grandes presencias
locales que opaquen o nulifiquen, por
ejemplo, la aprobación del Presidente.
El planteamiento de Andrés Ma

nuel López Obrador rumbo a 2021,
además, puso las cosas claras para la
apuesta de Morena en esas elecciones:
o estás con ellos (es decir, todos los de
mas) o con nosotros.
Ya veremos si las

oposiciones le toman
la palabra al Presi
dente, pero los can
didatos de Morena no

tendrán mucho para
dónde hacerse.
No es sencillo convertir un movi

miento construido fundamentalmente

por un líder para llevarlo a la Presiden
cia, en un partido organizado. Menos si
muchos de los que medianamente, al

menos por experiencia, podrían armar
esa organización están hoy enotras co
sas que les dan más poder y presencia,
ya sea en el gobierno o en el Legislativo.

La ñóte de mi compañera Liliana Padi 
lla de ayer lo deja claro desde la entrada:
la guerra interna en Morena se recrude
ce. Mala cosa cuando el actual dirigente
nacional —que llegó ahí porque no hubo
forma de hacer la sustitución de manera

ordenada— está investigando por pre
suntas corruptelas a la. anterior dirigen
te, y según reportó Liliana: "Además, se
alistan denuncias contra Polevnsky por
los delitos de lavado y daño patrimonial".
En la frustrada suce

sión de Polevnsky, mu
chos pidieron señales
desde Palacio, ala vieja
usanzapriista, pero evi
dentemente no tuvie
ron respuesta. Es más,
por ahí les dijeron que por el, si seguían
así, se iba del partido.
No veo tampoco aotros moralistas re

levantes y con poder, ni en las Cámaras ni
engobiernos estatales,ni en el gobierno,
muymetidos con eldestinode su partido.
Alo mejor porque los que importan

saben que lo que pasa al interior no es
más que una pequeña guerra burocrá
tica y las verdaderas decisiones rumbo
al futuro se tomarán en otra parte.™™

Ya veremos si las

oposiciones le toman la
palabra al Presidente
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Un decálogo inmoral
T?

1 mundo de López Obrador es peque
¦ i ño. Muy pequeño. Y también muy
—nostálgico de im México bucólico, an
clado en los años treinta del siglo pasado, como el de
aquellas películas que pintaban un país pobre y con
un régimen autoritario, pero eso sí, alegre y dicha
rachero, religioso, desordenado y muy ensimisma
do en un nacionalismo que se resistía a integrarse al
mundo. Un país donde la gente podía tener gallinas
en su casa en lugar de vivir en estas urbes y comprar
pollo y huevos con hormonas, "por una mala enten
dida modernidad".
Es un México ideal, donde, de todos modos, la

gente de carne y hueso es parte del panorama boni
to, pero no cuenta, no importa. Porque es evidente
que AMLO está dispuesto a sacrificar más vidas, las
que sean necesarias, para salvar su proyecto de na
ción Decirle ala gente que salgaala calleen el punto
más alto de la pandemia en el país, es sin duda algu
na un acto de irresponsabilidad suprema
Sugerir que la actitud mental es un freno com

probado contra los contagios, es alimentar el
pensamiento mágico y generar comportamien
tos que eventualmente incrementarán el núme
ro de contagios y de muertos. Pero eso no parece
preocuparle al Presidente de México, porque él
sigue creyendo que no decir mentiras, no traicio
narytenerlaconciencia tranquila es el mejor an
tídoto contra el coronavirus.

En su mesiánica men

te, AMLO cree que sugerir
a la gente ciertas actitudes
"para salir con seguridad a
la calle" la va a salvar de los

contagios. Por eso se dirige
a nosotros como un curita

de pueblo, no como el Pre
sidente de la República. A
su ver y entender, para salir

de esta epidemia, debemos actuar con optimis
mo, dar la espalda al egoísmo y al individualismo,
practicar la fraternidad, que no se nos endurezca
el corazón. Tampoco nos debemos dejar envolver
por lo material, sino alejarnos del consumismo,
pues la felicidad no reside en la acumulación de
bienes materiales, ni se consigue con lujos, extra
vagancias y frivolidades.
El pastor en la presidencia nos dice que solo sien

do buenos podemos ser felices, y que todos, tenga
mos o no una religión, seamos creyentes o no, debe
mos buscar un camino de espiritualidad. Nada que
no hayamos recibido en mensajes de Twitter o de
Facebook. Lo que no ha entendido AMLO es que su
papel no es el del curita de pueblo. El no tiene que
andar recomendando caminos espirituales. Es tan
violatorio de la conciencia, como sería sugerir que
la gente no busque caminos espirituales.
No es ese el papel del Presidente. En cambio, se le

olvida a AMLO que su labor es garantizar el bienes
tar de la población; si en verdad quiere que la gente
viva sin estrés y goce del cielo, del sol, del aire lim
pio, de la flora y de la fauna, entonces tendría que
concentrarse en hacer bien su trabajo, en mejorar
la seguridad pública, en tener crecimiento econó
mico, en aplicar políticas públicas para mejorar el
medio ambiente y en fortalecer al sector salud, la
educación y la ciencia Eso sí le corresponde hacer.
Así que, en lugar de estar escribiendo catálogos mo
ralizantes, el Presidente debería estar haciendo su
trabajo. Es inmoral dedicarse a predicar, en lugar de
asumir sus responsabilidades.«—¦

El Presidente sigue
creyendo que no

decir mentiras es el
mejor antídoto contra

el coronavirus

Fecha: 16/06/2020

Página: 15

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Roberto Blancarte, "Perdón, pero..."

Roberto Blancarte

Costo: 33,150

Página 9 de 16



Los ideales de izquierda es
tán siendo rebasados por
las palabras y los hechos.

Ambientalistas miran con sorpresa
el regreso de la política setentera. Fe
ministas se topan con pared patriarcal
y con la estigmatización de su identi
dad, empezando por su propio nom
bre. Mujeres violadas, golpeadas y
agredidas observan anuncios oficiales
con roles y prejuicios del siglo pasado.

Agrupaciones que piden seguri
dad sin guerra denuncian el revés a la
Constitución para militarizar la segu
ridad pública.
Defensoras de derechos humanos re

gistran el incremento de prisión preven
tiva oficiosa, el abandono de las fuerzas
civiles, la criminalización de migrantes.
Organizaciones impulsoras de transpa
rencia exhiben opacidad en adjudicacio
nes directas. Quienes dentro del gobier
no indagan corrupción, acusan un freno
ydefensadel status quoenlaFiscalía

Progresistas se
ñalan a grupos y par
tidos confesionales

aliados al Ejecutivo.
Funcionarios públi
cos sufren la reduc
ción del Estado a su

mínima expresión, mientras atesti
guan alianzas con los monopolizado
res privados de siempre.
Víctimas de la delincuencia organi

zada siguen esperando. Demócratas
advierten más concentración de poder
en un solo hombre.

La ciudadanía ve a los medios que
deberían ser públicos (de la sociedad)
atrapados en la propiedad de los man
datarios entumo. Organismos autóno
mos están en alerta máxima
Científicos escuchan a médicos dan

do cátedra de propaganda disfrazada
de decisiones técnicas. Gente que ha
perdido a sus seres queridos por eo
vid19 oye que hay que ser optimistas y
tener la conciencia tranquila
El mandatario, junto con "machu

chones neoliberales", presionan para
acelerar la apertura Los socialdemó
cratas no encuentran eco en sus pro

puestas para aliviar a
la población que debe
permanecer en casa,
que perdió su empleo
y no tiene recursos. El
camino es largo.
El Presidente toda

vía podría sumarvoluntades. Sería tris
te y peligroso que en el Bloque Obrado
rista Amplio solo se queden, al final, las
iglesias, clientelas, fuerzas armadas,
miembros de cárteles agradecidos y
burócratas subordinados.
Después de tantos años de lideraz

go social y lucha Andrés Manuel no lo
merece... México, tampoco.^™

Víctimas de la

delincuencia organizada
siguen esperando
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El pecado de Yeidckol

uando Yeidckol Polevnsky entro en
J 2005 a la arena política nacional com
pitiendo bajo las siglas del PRD por la

gubernatura del Edomex, que ganó Enrique Peña
Nieto, lo primero que me llamó la atención fue su
nombre. No el hecho de que, por sus dolorosas expe
riencias familiares, lo hubiera cambiado con todo y
apellido del de Citlali Ibáñez Camacho, sino el nom
bre por sí mismo: Yeidckol, que ella dijo en alguna
vieja entrevista que significa "Elegida de Dios", pe
ro que en realidad no existe: no es hebreo, ni pola
co, simplemente no existe, o no existía antes de que
ella lo adoptara Polevnsky desde entonces destacó
por tener una relación fluida con la realidad, rasgo
que comparte a cabalidad con López Obrador, su
caudillo al estilo de su admirada dictadura cubana;
hace días escribió en sus redes
sociales un panegírico que no
tiene ni Kim Jongun: "Con el
presidente López Obrador to
do, sin él, nada".
Polevnsky, cuya lealtad le

valió convertirse en la prime
ra dirigente del novel partido,
se encuentra ahora en un ato

lladero: bajo sus órdenes la Se
cretaría de Finanzas de More

na entrego, apenas este pasado invierno, 395 millo
nes de pesos por obras fantasma a dos inmobiliarias
ligadas a Enrique Borbolla García
Su problema, por supuesto, no es ése, sino el ha

berse aferrado a la dirigencia de Morena con in
sultos y amenazas hasta que los magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judicial la obliga
ron a bajarse, y la nueva dirigencia, con la bendi
ción del Presidente, parece estarle cobrando caro
el zafarrancho. Porque sabemos que López Obra
dor es un férreo enemigo de la corrupción, pero so
lo cuando es ajena, protegiendo y exculpando las
obvias cochinadas e ineptitudes de sus solovinos
hasta el ridículo. Está claro que el pecado de la ex
secretaria general no fue el desvío, ni siquiera que
se lo hubieran pescado, sino la lucha en lodo por el
poder que se aventó al competirle el puesto por la
mala al zacatecano bendecido por López Obrador,
Alfonso Ramírez Cuéllar. Dejen la bicoca de los ca
si 400 millones: eso es realmente la que Polevnsky
no se va a acabar. «»—

El problema de Po
levnsky es haberse
aferrado a la diri
gencia de Morena
con insultos
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¡Qué descongeladototota,
papawl
En vm acto que no puede sino ser denominado co

mo humanista, el gobierno de mi licenciado Pe
ña, con una pequeña ayuda de Alberto Bazbaz
(ah, este chico es tremendo, después del subjefe
Diego es el ajonjolí de todos los complós), de la

UIF, Hacienda y varios más, y con una combinación rocam
bolesca de botonazos computacionales, descongelaron 722
cuentas de puragente de bien, entre los que se cuentan com
padres y familiares de conocidos líderes espirituales de los
cárteles de Sinaloa, Jalisco Nueva Generación, entre otros,
por un monto de mil 100 millones de pesos, según cuéntala
investigación del maestro Ignacio Rodríguez Reyna.
Digo, pobre gente desvalida cuyos recursos eran resguar

dados en los gulags siberianos del SAT, de seguro no les alcan
zaba ni para el pasaje, el crédi to de los departamentitos de in
terés sensual, ni mucho menos pal chivo.
¡Québuenoqueestagentequevivealdía

y que ya estaba enLa chilla fue apoyada por
un gobierno fundamentalmente sensible!
Sin embargo,habrá quienno sepa valo

rar este bonito gestoyque yaestáprotes
tando porque piensan, tristemente, que
esto es igual opeor que la Estafa Maestra
y la Loca Academia de Javidús juntos. In
cluso hasta pensé que los de FRENAA (ese
frente culto y digno que confunde al marxismo con el "mozi
sismo" o que compara aAMLO con "Victorino Huerta", en
cabezado por un sujeto de cuyo nombre no puedo acordarme
pero queselapasaechandohumoporlaboca)ibanasacar sus

camionetones y en su afánjusticiero de corte anticomunista
saldrían a protestar en contra de estos descongelamientos,
que parten de la misma lógica del caso Paulette.
Bueno, ya veía sumados a esta protesta a los gobers precio

sos de lo que queda de Acción Nacional (mucha templanzade
mostraron el fin de semana, cuando anduvieron muy patrio
tas por la Ruta Hidalgo, sin temor de Dios ante la posibilidad

de terminar en el Cerro de las Campanas)
sacando a pasear sus rollazos nada cursis
contra esa operación descongeladora de
bolis financieros medio chuecos.

Muy extraño que no lo hicieran, qué raij^,
¿que habrá pasado?
AlomejorfueculpadelHoynoárculayno

traíanladoblecero.
Como quiera que sea, ¡qué descongela

dotototota peñista, papawl ¡NiJelipillolo
hubiera hecho mejor!
Lo único que tiene lógica es que la Conapred convocara a

Chumel Torres a unamesa sobre racismo y clasismo en Méxi
co. Supongo que es para ver cómo acrecentarlos, mmmm m

Pobre gente
desvalida, de seguro
no les alcanzaba ni

para el pasaje ni
pa 1 chivo
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ Ull

Sentido contrario
Si los casos de covid en el Valle de México van a la baja, ¿por qué el vecino

gobernador Del Mazo ha pintado de rojo al Estado de México?Misterio. ¿La
migración diaria de los trabajadores no traerá contagios?

Gamés se quitó los lentes
y dijo para sí mismo:
¿Apertura política o
apertura sanitaria?

Lunes 15 de junio. 7:30 am. Pin
che año de Leona Vicario. La po
bre Leona, quién lo diría, home
najeada en uno de los más oscu
ros años de lahistoria de México.

Una nota de Pedro Domínguez en MILE
MOinformaque "el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador arrancó su conferencia
mañanera desde Xalapa, en Veracruz, donde
comenzará su gira de esta semana; reconoció
el trabajo del gobernador Cuitláhuac García,
de quien señaló que hace un trabajo eficien
teyhonesto". ¡Qué vira Cuitláhuac! Hombre
honesto si los hubiere.

Oigan por favor al Presidente: "El derecho
a la libre manifestación de las ideas y el dere
cho a disentir son parte de la democracia No
estamos construyendo una dictadura, no
sotros llegamos a la Presidencia para hacer
valer una auténtica democracia y es lo que
hay en el país, y desde luego no todos pode
mos pensar de la misma manera, tiene que

haber pluralidad, tiene que haber oposicion,
es legal y legítimo; solo en las dictaduras no se
permite la libre manifestación de las ideas".
Lástima de la sana distancia, de otra for

ma Gil se habría abrazado a sí mismo, pero
correría el riesgo de contagiarse en el caso
de que estuviera infectado de covid. Ya en
serio: ¿Estamos locos?

El Presidente se refirió a los pacientes
graves de covid19: 'Tengo información de
que ahora los que entran a terapia intensi
va se están salvando, son más los que se sal
van; por eso mi agradecimiento afectuoso
y mi reconocimiento a los médicos. En el
Valle de México ya empieza a mostrarse un
descenso; acabo de ver un informe y ya se
nota una disminución leve, no como qui
siéramos, pero ya se va a la baja".

***

11:35 am,

Gil se puso los lentes, ya usa lentes Ga
més, el tiempo pasa, y trajo su periódico
La Jornadadeljueves 11 de junioy leyó de
rrotando a su presbicia: "por la condición
en que estamos es difícil pasar al siguien
te semáforo, pero tenemos que preparar
***

nos. No podemos quedarnos en semáforo
rojo todo el tiempo, va a ir mejorando la
situación de la ciudad". Esto lo dijo Clau
dia Sheinbaum.
El sábado 13, la jefa de Gobierno dio un

mensaje en el cual informó que estába
mos a un paso del semáforo naranja. Con
orden, los habitantes de la ciudad transi
tarían a una apertura de distintas activi
dades comerciales. El lunes 15 de junio, 16
Estados de la República pasarían al semá
foro naranja. Gil trae un costal de dudas. Si
los contagios de covid en el Valle de México
van a la baja, ¿por qué el vecino goberna
dor Del Mazo ha pintado de rojo al Estado
de México? Misterio. Ahora mal sin bien:
¿hay una frontera de virus de Ecatepec,
Chalco, Tlanepantla parapasar ala Ciudad
de México? ¿La migración diaria de los tra
bajadores no traerá contagios?
Gamés se quitó los lentes y dijo para sí

mismo: ¿Apertura política o apertura sa
nitaria? La primera traerá muertos, la se
gunda un lento regreso a la vida como la
conocimos antes del murciélago.

***

1:30 pm.
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La hora miserable. El gobernador Cuitla
huac García se refirió a la pandemia. "Ve
racruz se desfasó en el inicio de la pande
mia, tuvimos el primer caso un mes des
pués de que entró al país, y esto hizo que
nuestro pico máximo de contagios se fue
ra desfasando, por eso nuestra entrada a
la nueva normalidad va a ser diferente a
otros estados".
El gobernador dijo que cada estado tiene

fortalezas, "pero solos no vamos a poder";
llamó a deponer las actitudes separatistas.
¿Separatistas? "Nosotros no coincidimos
con la visión de algunos gobernadores, de

algunos colegas; pensamos que no es buen
momento de hacer grupos, al contrario,
hay que unir a todos los estados en torno
al interés nacional. Me parece la intención
de agruparse como golpista, perdón pero
lo veo de esa manera, separatista; el hacer
grupos para empezar a diferir de una estra
tegia que debe ser nacional, solos novamos
apoder, tenemos que unirnos".
Si Gil entendió algo, cosa improbable,

quienes no están de acuerdo con el Presi
dente y Morena son separatistas y golpis
tas. Muy bonito.
»»*

***

2:30 pm.
La hora sagrada. Vaso corto. Tres rocas
congeladas, Grey Goose, fogonazo doble
y un toque de Perrier. No le vayan a decir
al Presidente por favor el costo de estos
instrumentos esenciales. Ah, la vie, que
llechose folie.
Todo es muy raro, caracho. Como se oía

en las cantinas hace meses; "Se jodio la
bicicleta".

Gilsknva
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PEPE GRILLO

Preguntas sin respuesta

Las giras del Semáforo Rojo serán complicadas para
el presidente López Obrador. La de ayer en Veracruz
tuvo momentos de tensión,

Madres de desparecidos le hicieron un reclamo
inapelable: ;Por qué si se reúne con la mamá de
iíf Chapo Guzmán y no con ellas, que tienen años
buscando a sus hijos?
Como no tiene respuesta el mandatario siguió su
camino. Pero la pregunta regresará esta misma
semana.

En Puebla y More los ya hay grupos que se organizan
para hacerse sentir en los próximos recorridos del
presidente.
Mientras lo relatado sucedía en Veracruz, en la CDMX
el diputado Muñoz Ledo, que siempre está a tiempo,
subió alas redes sociales un documento titulado:

"¿Dónde están ¡os desaparecidos"? ¿Cuántos son,
quién los levantó, en dónde y por qué causa?
Más preguntas sin respuesta.

No ERA PARA TANTO

El gobernador anfitrión quiso quedar bien consu
distinguido visitante, pero se pasó de tueste.
Cuitláhuac García sostuvo que sus colegEis del GOAN,
la agrupación que reúne a los gobernadores panistas,
tienen una intención "golpista o separatista".
Una vez que lo dijo comenzó a buscar maneras de
bajarle a los dccibeles. El propio presidente, que
siempre es muy comedido con el veraeruzano, le dijo
que no era para tanto. En efecto, no lo era.
García corrigió, pero lo dicho y la corrección pública
ahí quedan.

Riesgo concreto

Ricardo Monreal dijo en público lo que ya había
dicho antes encorio, fuera de micrófonos: los pleitos
internos pueden conducir a que Morena pierda la
mayoría en la Cámara de Diputados el año que entra.
Y es que sus correligionarios son insaciables en eso de
lanzarse fuego amigo, justo romo hacían muchos de
ellos en el PRD. Terminaron por eclipsar de manera
permanente al sol azteca.
¿Quieren que le pase lo mismo a Morena? Ahí la llevan.
El senador Monreal tiene sus intereses, pero quiere
aparecer como un factor de unidad entre sus rijosos
compañeros de partido.
Por lo pronto se concentra en la realización de un
periodo extraordinario de sesiones con un solo tema:
terminar de a justar el marco legal mexicano a los
requerimientos del T  MEC que está muy cerca de
arrancar y supone una de las muy pocas noticias
buenas que ha tenido la economía mexicana.
Mentes suspicaces
¿Está al tanto el gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila, de que su secretaria de Turismo aparte de
conducir las necesidades de la entidad, ¿atiende
otros negocios de promoción turística por la
República?
;Se vale esto en Yucatán?

Y es que en Mérida siguen publicándose notas que
denuncian que Míchelle Fridman tiene un ojo en
el gato y el otro en varios garabatos que le dejan
pingües ganancias.
Si no está al tanto, malo: si lo sabe y no hace nada,
sospechoso.
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El Secretario de la Defensa Na

cional no sólo sigue pendiente de
las operaciones para salvaguar
dar la seguridad pública de todos

ios mexicanos, también se encuentra en la pri
mera línea de batalla contra el enemigo invisible
que ha significado la COVID19, por lo que para
sumarse a los demás frentes de salud que luchan
contra esta pandemia, encabeza las acciones
para convertir espacios vacíos en hospitales CO
VÍD que cuentan con camas,, ventiladores y tan
ques de oxigeno para dar atención pronta a víc
timas afectadas por el corona vi rus.

X, I . *W
nUAIvT

El entusiasmo mostrado hace

unos días por el comisionado de
las G randes Ligas f qu ien asegu
ró que "pasara lo que pasara"

con la pandemia de COVID habría temporada de
Otoño 2020 en La Gran Carpa, se desvaneció en
un pestañear de ojos, luego de que las negocia
ciones entre los dueños de los equipos con la
Asociación de Jugadores de Béisbol quedó em
pantanada. Ahora, el comisionado se retracta y
además de mencionar que el calendario de jue
gos podría ser más corto, señaló que la tempo
rada de este año podría aplazarse y tai vez cam
biar de fecha para el próximo año.
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EL CRISTA LAZO

Goan y Boa; entre la
ficción y la realidad

ás allá de i ei simpatía o
antipatía hacia el Par
tido Acción Nacional

(jamás le he dado un
voto), es preciso reco
nocer la naturaleza de

su grupo de gobernadores inconfor
mes: son, hoy por hoy, la única fuer
za opositora más o menos estructu
rada (rente a la presencia dominan
te del Movimiento Regeneración Na
cional llamado Morena y su gobier
no de pleno dominio nacional.

Su documento, en defensa del fe
deralismo, la democracia, las liber
tades sociales, políticas y económi
cas, es una forma analítica y políli
ca de enfrentara la moto conforma

dora Morena, sí hay de otra.
Quizá por eso, por haber apareci

do abiertamente, con planteamien
tos precisos después de la fantasmal
construcción de una falsedad llama
da BOA, como decíamos antes, des
de los sótanos de! gobierno, en oscu
ro trabajo de alquimistas chambo
nes, el presidente los ha recibido con
una sonora cuchufleta sintetizada en
la palabra "politiquería".

Ellos dicen:

"...Tenemos esta certeza y reite
ramos este ofrecimiento. Sí hay de
otra. Se puede vivir en libertad y en
prosperidad. Propiciémosla unidad
de todas y todos. Llevemos salud a
cada uno de los hogares. Recupere

mos la tranquilidad en nuestras ca
lles, Defendamos la democracia y
sus instituciones. Hagamos de Méxi
co un país de leyes, ¡Sí hay de otra!"

Y el Señor Presidente responde:
"...¿por qué lo hacen?, es propa

ganda pero pues también no es para
mortificarnos, nosotros tenemos que
seguir haciendo nuestro trabajo el
pueblo nos eligió para transformar.

"Es un asunto político y estricta
mente llamando a las cosas por su
nombre, politiquero, pero somos li
bres prohibido prohibir, todos tene
mos derecho a manifestarnos y se
tiene que garantizar el derecho a di
sentir y no incomodarnos ni tener la
piel asi muy delgadila pEira no resis
tir insultos".

Es verdad, todo mundo tiene dere
cho a disentir y hacer política, a bus
car el poder, a organizarse a reunirse
y agruparse (a pesar del 00VID19},
pero 110 parece haber en el documen

to panista ni un rastro de insulto cu
ya resistencia requiera píe! de ele
gante o rinoceronte.
Proponer acciones para "evitar

que este escenario ¡de la epidemia
y la estrategia gubernamental fren
te ti ella) se convierta en las próxi
mas semanas en una emergencia
humanitaria donde emerjan la vio
lencia y la ingobernabilidad", como
adivinan precavidos los gobernado

res de Aguase alie n Les, Baja Califor
nia Sur, Chihuahua, Durango, Gua
na juato, Que retara, Quintana Roo,
Tamaulipas y Yucatán, ni parece
politiquería: más bien parece polí
tica, sobre todo porque entre todos
estos señores gobiernan a millones
de mexicanos.

No se trata en este grupo de fan
tasmas o documentos misteriosos

cuyo origen no comparte ni quien
Sos ha escrito e intentado divulgar
en la prensa nacional antes de ha
cer el montaje en el Palacio Nacio
nal con todo y el ritual mañanero
de acarreados y sumisos, (antes los
montajes los preparaba García Lu
na), sino de políticos en ejercicio de
funciones (iba a decir responsabili
dades, ero quizá no en todos los ca
sos) públicas.

La respuesta de! presidente no va
a al fondo de !a materia sino a las
motivaciones para producir la que
ja y también tiene razón,, pero a me
dias. Ya se sal>en las limitaciones le
gislativas de los gobernadores en es
tas materias, ya se conoce la inutili
dad crónica del Senado de la Repú
blica en materia de federalismo, y

ahora peor, pero el fondo del asunto
merecería discusión.

Claro, discutir desde la de sea! i li
cación mutua es un afán nías alta de

lo bizantino, pero eso no impide una

Fecha: 16/06/2020

Página: 32

Area cm2: 357

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 35,700

Página 4 de 9



cierta validez en el ejercicio opositor.
La verdadera discusión sobre és

tos puntos del federalismo fiscal o
de otra naturaleza —todo es una
distribución del poder: eso es la po
lítica—, debería darse en el Senado
de la República si este fuera algo si
milar a su origen, y no el amasijo de
representatividad estatal y ciuda
dana con cuyas fórmulas plurino
minales lo convirtieron hace años,
hasta dejarlo inútil para muchas

cosas, excepto para el juego políti
co de contención.

Como sea el grupo panista signi
fica algo. Tanto como para recibir el
rapapolvos presidencial y la acusa
ción de separatismo golpista:

"... Sinceramente me parece has
ta una intención de agruparse como
golpista. perdón pero lo veo de esta
manera; separatista, sería mejor la
palabra, ei hacer grupos para diferir
de una estrategia que debe ser na

cional. Frente a la pandemia no po
demos separarnos, al contrario, te
nemos que unirnos..."

La expresión golpista es errónea.
Quizá por eso el Señor Presidente la
matizó con "separatista". El goipis
mo nunca anuncia sus intenciones,
actúa desde las sombras y traiciona
Eil Estado del cual forma parte.
Quizá una revisión del pacto lis

cal sea ilusoria, pero hacer políti
ca no es golpismo. Es competencia.
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EMPEDRADO

Será culpa de todos, menos de AMLO
Si bien ninguna de las recomendaciones del Presidente es mala por
sí misma, debe quedamos claro que lo que necesita el país, más que
consejos personales, es una política de Estado. Esa transferencia a
la población es una abdicación a las responsabilidades del Estado.
Y esa abdicación no está dictada por otra condición que la urgente
necesidad de esquivar el golpe político por el manejo errático de la

pandemia de ooronavirus

U na de ¡as características de

la pandemia de corona vi
rus es que en todo el mun
do ha sido politizada. La
misma global ización que
permitió su rápida expan

sión es la que mantiene, en estos tiempos
de comunicación inmediata, a millones
informados sobre su evolución, y provo
ca comparaciones entre países y regiones,
También, agrias discusiones.
Es muy difícil, para cualquiera,

resistirse a hacer comparaciones. Y
es fácil, en estos tiempos polarizados,
utilizarlas para hablar bien o mal de
personajes o grupos políticos, que se usan
como ejemplos positivos o negativos. Eso
ha servido en varios lados para hacer
política interna, porque se sobreentiende
que el saldo de la pandemia habla de la
capacidad de liderazgo, la inteligencia y la
previsión de los dirigentes políticos. A unos
de ellos los fortalece y a otros los debilita.

En México, nación polarizada si las

hay, ese factor político se entendió desde
el principio, En ios primeros días, mientras
desde el gobierno, y sobre todo desde la
Presidencia, se minimizaba el riesgo que
se cernía sobre el país, desde la oposición se
insistía en que los datos no eran fidedignos
y que, si en Estados Unidos ya había
llegado, aquí era mucho peor.

Con el tiempo, se vio que ambas partes
exageraban. El peligro era muy real y ios
contagiados y los muertos lardaron en
llegar, pero lo hicieron, desgraciadamente,
y en cantidades superiores a las que la
mayoría habí a imaginado.
Era evidente que, en la medida en

que se fueran sumando las bajas por el
COVED y las de la economía, las críticas
por el manejo de la pandemia iban a ir en
aumento. La imprecisión de los pronósticos
sobre el famoso pico y el comportamiento
de la curva, la continuación del
confinamiento más allá de lo predicho. los
mensajes cruzados y la poca certidumbre
sobre dónde estamos parados en esta crisis

de muchas caras, han abonado en contra
de la popularidad de López Obrador Y eso
es algo que le importa mucho al Presidente,
Un dato adicional es que, en los

dos primeros meses del desarrollo de la
pandemia en el país, le fue mucho mejor
a los estados que se distanciaron de los
puntos de vista del gobierno federal y se
generó, simultáneamente, una suerte de
neofederalismo, con gobiernos locales

enfrentados al centro, por lo menos en los
temas sanitario y iiscaí.
Las respuestas de AMLO han ido

variando a lo largo de estas semanas.
Por una parte, ha tenido que atemperar
su optimismo: ya no somos de los
países con menos contagios, y ahora
la comparación se hace en muertes por
millón de habitantes.,, con países que ya
superaron, en su mayoría, la fase critica
de la pandemia. Por otra, ha pasado de
ponerse, de mala gana, en manos de los
expertos en epidemiología a convertirse
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en la voz cantante a la hora de aplicar
políticas de desconfinamiento. Finalmente,
ha ido paulatinamente traspasando las
responsabilidades de la pandemia [y, por
lo tanto, de sus costos í.

Este último asunto es particularmente
interesante. Cuando las cosas iban
relativamente bien, con relativamente
pocos casos y fallecimientos, la
responsabilidad era del gobierno federal
En esos momentos, las críticas fuertes
eran sobre el escaso apoyo a la economía
y el doctor LópezGatell gozaba de un

gran prestigio, y no nada más porque
hablara de corrido.

Cuando emperna verse que la cosa no se
arreglaba e iba a peor, y que no se cumplían
los plazos previstos, se decidió transferir, al
menos nominalmente, la responsabilidad
a los estados. Es una transferencia parcial
y confusa, con semáforos que pueden estar
simultáneamente en distintos colores o

que. como en la Cíudíid de México, pueden
estar cambiando de tonalidad, según como
uno interprete.

Detrás de esa transferencia está la idea

de que, si hay un brote en algún estado que
andaba bien en el manejo de la pandemia,
la culpa será del gobernador Pero, claro,
si ese brote se controla, el gobierno local
podría terminar llevándose las palmas.

Tal vez por eso ahora, que estamos
revirtiendo el confinamiento sin claridad

alguna sobre la situación real de la
pandemia, hay una nueva transferencia
de responsabilidades. Es, considero, lo
principal que está detrás del más reciente
decálogo presidencia!, La salud en medio
de la pandemia ya no es principalmente
responsabilidad del gobierno, sino del
ciudadano.

No le echemos la culpa a López
Obrador, sino a nuestros malos hábitos,
nuestra mala vibra, nuestro descuido por
tomar el Metro atestado, nuestro afán
por lo material, nuestro desdén por la
espiritualidad.

Si bien ninguna de las recomendaciones
del Presidente es mala por sí misma, debe
quedarnos claro que lo que necesita el
país, más que consejos personales, es
una política de Estado. Esa transferencia
a la población es una abdicación a las

responsabilidades del Estado. Y esa
abdicación no está dictada por otra
condición que la urgente necesidad de
esquivar el golpe político por el manejo
errático de la pandemia de coronavirus.

Lo más lamentable de todo esto es que
la población, en lo general, sí hizo su tarea
en la misión colectiva de aplanar la curva
de contagios.
La mayoría que pudo se quedó en

casa, e incluso algunos de ios que en
realidad no podían. No sabemos de qué
forma estrepitosa hubiera colapsado
el maltratado sistema de salud, de no

haber habido la disciplina social que se
manifestó en los últimos meses. Una

disciplina que es más loable todavía
porque los apoyos gubernamentales
fueron muy escasos.

Ahora esa población es a ¡a que le van a
cargar sus propios muertos. En particular,
los que vengan después de ahora. Por
gordos, Por hipertensos. Por consumistas.
Por egoístas,

Y ni crean que el desdén inicial o los
malos ejemplos posteriores tuvieron nada
que ver.
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Las páginas de C RÜ NÍC A están abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sita opiniones a:

iiíicii/iinKacroiiiin.í úin.itix o a nuestras redes sociales
'* rwíííer: LaCronicaDeHoy
'* Fflí'tínwt: La Crónica De Hoy

Los textos no deberán exceder Jas 8G palabras.

Comentarías de nuestros
lectores en redes sociales

Señor director:

En relación con la infor
mación de la nota titulada Ga

lell juega al naranja con 47 mil
contagiosos, los; internan tas y
lectores opinaran

Claudia de La Rosa: Las auto
ridades de salud están vacilando
con todos nosotros como mexi
canos, todo los días se contradi

cen al informar sobre contagios y
muertes por el coronauirus. oja
lá y no lo lamentemos después.

Benjamín Escobar: El doctor

LópezGatell está siguiendo la
misma escuela que su maestro
AMLO... de seguro tiene otros
datos y no le cuadran.

Albertina V,: Sabrán nuestras
autoridades en realidad lo que es
tá pasando con lo del CDVID o es
tarán adivinando ttxlíis sus cifras.

ya que nunca coinciden en nada.

Felipe Estevez Según agencias

internacionales e incluso la pro
pia QMS. aquí en México, tanto
el número de muertos como el de

contagiados es mucho mayor a lo
que todos los días presenta la Se
cretaría de Salud. Si no les dan sus

números por qué no se apcgEin a
la realidad matemática objetiva
como han hecho en otros p:iises.

Germán Qetnviatio F.: El divi
sionismo que hay también con

los gobernadores es reflejo de
que Jas cosas no andan bien ni
en lo que se refere a coronarais,
ni en seguridad, ni en economía,
ni en atender a victimas de desa

parecidos ni en nada... estamos
con un gobierno vacio.

Angélica Guarñeros, Es in
creíble pensar que en nuestro
país, con una población que no
hit respetado ¡as medidas sani
tarias haya tan pocos muertos y
contagiados, o será que el señor
Gatell tiene también otros datos.

Manuel Cervantes D,No se

cansan de criticar las políticas
buen encaminadas del señor

Obrador, él si entiende loque vi
ve el pueblo.
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Dicen los que saben que quien ha
trabajado muy duro durante la
pandemia es ei Coordinador de los
Programas para el Desarrollo,
GABRIEL GARCÍA HERNÁNDEZ, pero
no exactamente para agilizar la
entrega de apoyos entre la población
más vulnerable del país, sino para
colocar a su gente cercana en puestc
administrativos clave de la 4T.
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El funcionario convenció al Presidente

de México de que casi la totalidad de re
cursos que se mueven dentro del go
bierno deben ser supervisados por su
oficina, esto aunque la misma no haya
entregado buenos resultados para su
pervisar a los 12 superdelegados federa
les que, ya sea en Fiscalía o en Función
Pública, se encuentran bajo investiga
ción de diversas dependencias.

***

Cómo estarán las cosas en Veracruz, de
Cuitláhuac García, que se analiza ya por
esas tierras la creación de una nueva

Estructura de Seguridad, para atender
de manera específica la alerta de vio
lencia de género.

***

Con la mencionada estrategia, en cuyo
diseño participan colectivos y organiza
ciones civiles, se busca actualizar los
protocolos de atención, prevención y
seguimiento de casos de abuso sexual
contra menores, adolescentes y muje
res adultas, además de que se estable
cerá una línea de comunicación y moni
toreo permanente, para agilizar el tiem
po de respuesta policiaca al llamado de
las víctimas.

Le comentábamos aquí que la Asocia
ción Mexicana de Instituciones de Segu
ros (AMIS), que preside Sofía Belmar y
que agrupa a 87 empresas aseguradoras
establecidas en México, creó la Cobertu

ra Solidaria de Apoyo al Sector Salud, en
el marco de la pandemia del Covid19.

***

Dicen que no hay ninguna jugada chue
ca, ni letras chiquititas, que se trata de
apoyar con 50 mil pesos a las familias de
médicos, residentes, personal de enfer
mería, pasantes, auxiliares de enferme
ría, personal profesional y técnico, ca
milleros, intendentes y afanadores, de
signados a atender pacientes de Co
vid19 y que lamentablemente
fallecieran por esta causa, en un periodo
entre el 1 de abril y el 31 de agosto.
Que esta cobertura no es un seguro co
mo tal, puesto que no existe contrato ni
prima, ya que es un donativo de la in
dustria al personal de salud, en todas
sus posiciones.

***

A la sombra de lo aquí publicado, nos
explican que para administrarla de for
ma expedita y transparente, el Consejo
Directivo de la AMIS decidió asignar el
manejo de estos apoyos a una sola ase
guradora. "La decisión de cuál empresa
debería hacerse cargo del manejo de la
cobertura se dio por consenso y defini
tivamente no se trata ni de un negocio ni
de un premio a alguien en lo particular,
sino un servicio que se presta en favor
de una causa muy loable", según nos
aseguran.
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¡Plena salud!: El diputado Eduardo Bolsonaro, hijo del
presidente lair Bolsonaro afirmó, ocho horas después que
su padre removiera al ministro de Salud, partidario del
distanciamiento social para enfrentar al Coronavirus "so
lo en la mente irracional de los torpes cabe la posibilidad
que mi padre y su presidente sea portavoz".

Advertencia: El 13 de abril, el Bolsonaro nombró como
nuevo ministro de Salud al oncólogo Nelson Teich, tras
destituir al médico Luiz Henrique Mandetta, defensor del
aislamiento social y quien le pidió emplear cubrebocas,
medida apoyada por la mayoría de la población pese a la
condena directa del mandatario.

Manda Eduardo Bolsonaro: El poder detrás de Planalto
(palacio presidencial) afirmó "lo que conversé con mi pa
pá es que gradualmente debemos abrir el país y concluir
con las cuarentenas adoptadas por la mayoría de los go
bernadores y alcaldes dentro de sus atribuciones consti
tucionales"

El presidente: Como
respaldo a su hijo sostuvo

"una persona que vive bajo para d exjefe de k
tensión y en un clima de ,,c . , , , ,,, , Oficina de la Ciudad
histeria esta mas propensa —,.r.,
a adquirir nuevas enfer de MéjOCO, doctor
medades". Ese acierto le Elias Moreno Brizuela
sirvió para presentar al 1a salud del presiden
nuevo ministro de Salud, te es un tema de s^
Nelson reich. Fue secun gUri(]ac} nacional
dado del diputadohito ^ e fi4
quien ante el Congreso '
afirmó "si cayese una 1? cual es una
bomba de hidrógeno al mala decisión expo

Parlamento no le importa nerlo ahora que todo
ría a la ciudadanía pues el país está en Semá
somos una de las institu foru j|()j()
ciones más desprestigia
das en las encuestas".

Bolsonaro, Trump y lohnson: Este último llegó al um
bral de la intubación que evitó como un milagro para ha
blar telefónicamente con la reina Isabel II. Según el ex
médico de cabecera de Donald Trump, Harold Robstein,
el septuagenario mandatario de EU es un obeso y amante
de la comida rápida.

Chatarra: Trump tiene 77 años y el 20 de enero 2017 se
convirtió en la persona más anciana electa en la historia
de EU con una afición a comer hamburguesas y beber
hasta doce latas de Coca Cola, pesa de 110 kilos que lo
ubican en la categoría de obeso junto con un índice de
masa corporal de 30.4 con una baja de colesterol 2019 y
ahora en rango normal de 165.

Seguridad Nacional: Para el exjefe de la Oficina de la
Ciudad de México, doctor Elias Moreno Brizuela la salud
del presidente es un tema de seguridad nacional pues tie
ne 64 años por lo cual es una mala decisión exponerlo en
el momento en que todo el país se encuentra en Semáforo
Rojo, registrando un índice de D.6 de letalidad de los pa
cientes de Covid19, el más alto de América y el tercero a
nivel mundial...

Libertad individual: Para decidir el siguiente paso en
el regreso a la normalidad poscoronavirus, fue el llamado
de Ricardo B. Salinas Pliego. "Vivir sin miedo", sumar es
fuerzos para revertir el impacto económico, trabajar y
buscar la prosperidad. "Dar lo mejor para nuestra gente".
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Criar pollos en los patios y jardines de las casas (a ver
cómo le hacen en los departamentos de interés social en
la CdMx y demás ciudades del país) para no consumir
aquellos engordados con hormonas, y producir verduras
y legumbres para el autoconsumo, no es necesariamente,
como algunos malintencionados lo han dicho, una "idea
bolivariana" o del desagradecido asilado Evo Morales.

No.

Primero, es una propuesta del sefior presidente de la
república desde los lujosos salones virreinales del Pala
cio Nacional en su decálogo para afrontar la "nuera nor
malidad", después de que México ha domado a la pande
mia... según los datos que él tiene.

Segundo, es necesario decir que, a mediados de los
años setenta del siglo pasado, el gobierno de Luis Eche
verría, cuando el actual presidente era fervoroso militan
te del PRI, se impulsó e impuso desde el poder político
unipersonal un programa público llamado Huertos Fami
liares. Es decir, hoy no hay mucha novedad, aunque la
mayoría de los mexicanos no tengan registro de ese pasa
do tan remoto del que ya hace como 50 años.

El programa era sencillo: El gobierno federal distribuía
semillas de verduras y legumbres; los ciudadanos las re
cibían o recogían y ensus casas las sembraban, primero
en cajas recortadas a la mitad de leches como Alpura,
Lala o Chipilo (el escribidor no recuerda otras marcas) o
en latas de chiles y atún Calmex (La Costeña y Morena no
existían todavía o eran poco conocidas) o de La Lechera y
así; los retoños debían ser trasplantados en bateas, tinas
o cajas mayores (en la azoteas y en las "jaulas" del tendi
do de la ropa) o en los jardines o patios de las casas que lo

tuvieran, para contribuir a la autosuficiencia alimentaria
y a un consumo sano. Los productos eran variados: jito
mates, tomate, ejotes, acelgas, lechugas, rábanos, za
nahorias, vamos hasta brócoli.

Decían que era una idea muy atractiva. México debe
ría recuperar su "riqueza" de allá en el rancho grande,
que antes sólo beneficiaba a los hacendados y que ya
debía dar bienestar a todos los mexicanos: que los frutos
de los limoneros, los aguacates, los guayabos, los naran
jos, los nísperos, los chirimoyos (¡qué son?, preguntarán
los jóvenes de hoy), todos árboles silvestres que daban
frutos en los patios y corrales del país, aunque nadie les
invirtiera. La lógica irrefutable.

Y bueno, los jitomates, los tomates, los rábanos, las
zanahorias, las lechugas, producidos por cada familia se
rian una fuente de ahorro que podría ser invertido en
otras necesidades o, quizás, en lo que en ese tiempo se
llamaba todavía "negocio de viudas" (meter el dinero al
banco para ganar intereses); no mucho, pero algo era al
go. Sin embargo, el programa no tuvo mucho éxito. En
marzo 1980, el gobierno de José López Portillo anunció la
creación de Sistema Alimentario Mexicano (SAM), para
resolver el problema nacional de abasto de productos bá
sicos, que esencialmente venían del extranjero y no de
los huertos familiares en las azoteas ni de los patios ni
jardines de las casas de los mexicanos. Hoy hay una en
telequia similar encabezada, eso dicen, por Ignacio Ova
lie que busca lo mismo.

Desde el Antiguo Testamento, el Eclesiastés ya decía
que no hay nuevo bajo el sol, mucho menos lo hay en la
restauración del régimen de la corrupción mexicana.
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Órganos autónomos
El pasado 10 de junio se publicó en la gaceta del Senado de la
República la iniciativa del senador Ricardo Monreal para reformar los
artículos 27 y 28 de la Constitución mexicana. Solamente estos dos
artículos acumulan más de 30 reformas. En esta ocasión se pretende
eliminar a la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), al
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y a la Comisión Regula
dora de Energía (CRE). En su lugar, se propone crear al Instituto Nacio
nal de Mercados y Competencia para el Bienestar (Inmecob).

En el IMCO nos dimos a la ta

rea de analizar la iniciativa y
encontramos que no existe
evidencia que justifique la
eliminación de los órganos
autónomos. Los argumentos

empleados van desde suponer un ahorro
de recursos, hasta un mejor desempeño y
eficiencia en materia regulatoria. Sin em
bargo, la iniciativa tiene la virtud de poner
sobre la mesa, la función e importancia de
los órganos constitucionalmente autóno
mos y reguladores.

Atinadamente, la iniciativa plantea un
contexto cada vez más complejo en el que
los órganos tienen que conciliar los obje
tivos regúlatenos y, a su vez, defender los
objetivos de la competencia económica.
Por ejemplo, desde la perspectiva regula
toria en el sector de telecomunicaciones,
las tarifas de acceso a estos servicios po
drían ayudar a financiar más y mejor in
fraestructura (antenas, cableado, equipa
miento e instalaciones en general), pero
desde el punto de vista económico, una
tarifa baja fomentaría la entrada de em
presas que compitan por clientes y ofrez
can precios competitivos.

La iniciativa no resuelve los problemas
sustantivos entre lo que ordena la Consti
tución en materia de competencia econó
mica y los objetivos regulatorios del Esta

do mexicano. Tampoco mejora la interac
ción entre las materias de competencia
económica, telecomunicaciones y sector
energético.

La justificación de la iniciativa en tér
minos de austeridad y ahorro de recursos
es insostenible. En conjunto la Cofece, el
IFT y la CRE representan únicamente el
0.04 por ciento del presupuesto federal
(PEF) 2020. El costo presupuestal no llega
ni al 1 por ciento, sin embargo, los costos
de afectar a estos órganos autónomos
pueden ser inmensamente mayores.

El trabajo de los reguladores tiene un
impacto directo en el bolsillo de los mexi
canos. Esto se ve reflejado en las acciones
que buscan que servicios como internet,
luz, gasolina, bienes de consumo, entre
otros, sean de calidad y a precios compe
titivos. El bienestar para la población es
sustancialmente mayor al 0.04 por ciento
del PEF. La extinción de los órganos gene
rarla obligaciones laborales, costos con
tractuales e ineficiencias administrativas.

La propuesta del senador genera más
dudas que respuestas. La incertidumbre
es enemiga de la inversión y el crecimien
to económico. Independientemente de si
se cree o no en la técnica, la especializa
ción y el mérito de los funcionarios, la ini
ciativa pone en riesgo los intereses de los
ciudadanos y consumidores frente a prác
ticas abusivas y falta de competencia. Mé

xico necesita reguladores independientes
y especializados.

El domingo 14 de junio, el senador
anunció que solicitaría posponer los trá
mites de la iniciativa presentada, una de
cisión responsable y para celebrarse (oja
lá la petición se traduzca en el retiro defi
nitivo de la iniciativa de reforma constitu

cional). En cualquier caso, este proceso
legislativo deja un aprendizaje: el Parla
mento Abierto no puede ser una simula
ción. Es un ejercicio que no se agota en el
papel. Es necesaria la intervención de
los propios órganos autónomos, conocer
su funcionamiento, sus fortalezas y sus
debilidades.

P.D. Si puedes, #QuédateEnCasa.

Coordinador de Gobierno y Finanzas
del (SlMCOmx

(SManuGuadarrama

La iniciativa no resuelve los
problemas sustantivos entre lo
que ordena la Constitución en
materia de competencia econó
mica y los objetivos regulatorios
del Estado mexicano. Tampoco
mejora la interacción entre las
materias de competencia.
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Contrapeso al GOAN
Ahora que el presidente López Obrador visitará
estados gobernados por Morena, nos dicen que podría
ponerse en marcha un bloque de mandatarios pro IT.
Lo que buscan es contrarrestar las críticas y reclamos
de otros partidos, especialmente el de la Asociación
de Gobernadores del PAN. Nos dicen que uno de los
primeros en poner el pecho fue Cuitláhuac García.

Rosario
Piedra

As bajo la manga
Nos dicen que Morena en la Cámara de Diputados
no deja de lado su intención de Impedir que los
integrantes de los organismos autónomos ganen más
que el Presidente de la República. Por eso, recurrirán
a un dictamen de 2019 para proponer una nueva
Ley de Remuneraciones, apenas se cite a un periodo
extraordinario.

Andrés M.
López O.

En casa del herrero...

Médicos levantan la voz

Quintero en apuros
En Iztacaico andan molestos con su alcalde Armando

Quintero. Resulta que a los trabajadores les quitaron
sus guardias, apoyo sanitario y bono de riesgo, pese
a que más de 140 empleados tienen COY 11). Ahora
promueven no ir a trabajar hasta que les regresen sus
recursos, problema que se suma al conflicto que tiene
Quintero por la rebelión de tianguistas de la alcaldía.

Cuitláhuac
García

La CNDH. que encabeza Rosario Piedra Ibarra. se
ha caracterizado últimamente por no proteger las
garantías individuales, menos cuando se trata de
sus empleados. Lázaro Serranía, subdirector de
Comunicación, fue cesado de su cargo sin justificación,
tras 19 artos de servicio, aunque hay quienes dicen que
fue por una queja de la propia ombudsperson.

Mario
Delgado

Colegios y asociaciones de médicos protestaron contra
la contratación de 600 galenos cubanos para ayudar
en la emergencia. Ln un posicionamiento. dirigido al
presidente López Obrador, señalan que los médicos
en cuestión ganan más que algunos especialistas y no
tienen funciones específicas, por lo que consideran
que su presencia no representa ningún beneficio.

Armando
Quintero
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® Mario Molina, premio Nobel de
Química, hizo un llamado a usar
cubrebocas, pues las partículas
que saien ai hablar pueden trans
portar et virus, asi como ías partí
culas que están en el ambiente.

• Nazario Norberto, diputado lo
cal de Morena en la capital festejó
su cumpleaños con una tarde de
música con artistas invitados y
hasta io compartió en Facebook.
En pleno semáforo rojo.

• Antonio Cañizares, cardenal
arzobispo de Valencia, España,
aseguró que la vacuna contra el
nuevo coronavirus "se fabrica a
base de células de fetos aborta

dos, lo cual es obra del demonio".
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La permanencia de ideas ligadas a
nociones de superioridad racial es
parte de la aciaal situación en EU

a Guerra Civil estadounidense desata
da alrededor de la esclavitud terminó
formalmente en 1865 con la derrota delL ejército de los Estados Confederados de
América, pero más de 150 años después
sigue vigente en la cultura y el imaginario
estadounidenses.

Desde algo tan inocuo como la idealizada versión de
la vida en una hacienda esclavista representada en la
película Lo que el Viento se Lleuó hasta la prevalencia de
estatuas y homenajes a personajes de la Confederación en
monumentos públicos, del uso de banderas confederadas
en elementos de cultura popular a su identificación con
movimientos de extrema derecha y neonazis, la perma
nencia de ideas ligadas a nociones de superioridad racial
es parte de la actual situación estadounidense.

La videograbación de la muerte del afroestadouniden
se George Floyd, con la rodilla del policía blanco Derek
Chauvin en el cuello durante más de ocho minutos, fue
un disparador de tensiones acumuladas por las muertes
de personas de raza negra a manos de policías en inci
dentes frecuentemente cuestionables y justificadas en
los reportes oficiales.
Las imágenes de la muerte de Floyd, sin embargo,

crearon tal indignación que se transformaron en un mo
vimiento por la remoción de
símbolos del esclavismo, o
sea de la Confederación, a
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lo largo y ancho de Estados
Unidos.

De hecho, se trata de una
tardía y quizá no la última
revisión de símbolos cul
turales que de alguna forma

crean simpatía hacia movimientos racistas.
Ciertamente da nuevo impulso a la "guerra cultural" que

se libra en Estados Unidos, centrada ahora en temas como
el aborto, derechos sexuales, igualdad racial, que encuentra
sus raíces en los desacuerdos en torno a la guerra civil.
Después de todo, y pese a lo que ha sido una efectiva

propaganda ideológica centrada en sectores religiosos
conservadores, el debate central del conflicto armado
entonces y político ahora, es lo que el politólogo Howard
Fineman plantea en la pregunta "¿quién es una persona?"
La cuestión parece retórica, pero es de la mayor pro

fundidad en un país cuya Declaración de Independencia
anota que "la verdad evidente" es que "todos los hombres
son creados iguales".
Pero la realidad es que a lo largo de su historia, los es

tadounidenses han cuestionado la condición de "persona"
de negros, indios, mexicanos, mujeres, y han debatido
en torno a la "personalidad" de las empresas y en alguna
medida en torno al momento en que un feto se convierte
en individuo.

Y si no es un accidente que los debates estadounidenses,
que en términos muy generales podrían definirse como
parte de la lucha entre conservadores y liberales, tengan
su base en alegatos religiosos, tampoco lo es que los más
conservadores, identificados en su momento con la causa
secesionista, sean el núcleo de las más conservadoras in
terpretaciones actuales de las leyes y las posturas sociales
estadounidenses.

LA VERDAD ES

QUE "TODOS LOS
HOMBRES SON

CREADOS IGUALES"
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CHINA, DONDE
TODO EMPIEZA

Mientras la fuer/,a hegemónic a de l'Af se
diluye eri las manos de Trump, podemos
atestiguar el ascenso de este Dragón

1 filósofo alemán Friedrieh Hegel decía
Eque el progreso de la civilización seguía

el camino del sol, es decir, de Oriente
hasta Occidente. En este recuento hacía

referencia a la Europa Occidental de siglo
XIX, sin embargo, si la vida le hubiera
brindado la oportunidad, se habría perca

tado de que este progreso siguió su camino hasta extremo
Occidente enclavándose en Estados Unidos a finales del

siglo XX, y para este siglo, el poder y el progreso sigue ese
mismo rumbo para situarse de nueva cuenta en el lejano
Oriente, precisamente en China, donde comenzó todo.
Si bien China inició en 1978 su estrategia de apertura

económica, fue en los Juegos Olímpicos de 2008 cuando
el mundo advirtió que estaba preparada para volver a la
escena internacional, aunque aún con ciertas dudas del
mundo occidental, pues lo seguía viendo como un mito
lejano, ya que mientras siguieran con el régimen comunista
impuesto por Mao Zedong, Occidente no tendría que preo
cuparse del gigante asiático. Pero el gran paso en busca de
la hegemonía mundial sería gracias al arribo de Xi Jinping.
Fiel a su modelo que combina un comercio interno fuerte

con el libre mercado al exterior, Xi Jinping ha extendido
sus zonas de influencia en las
naciones que, de una manera
u otra, no quieren tener tratos
comerciales con Washington y
además coinciden con el régi
men dictado desde Pekín. Así es

como este mandatario ha tejido
sus alianzas con Ecuador (sobre
todo en los tiempos de Correa),

Bolivia, Venezuela, Europa del Este y, por supuesto, con

países asiáticos dentro de su área predominante.
La estela de influencia de China no termina aquí, la

generación de tecnologías de la información y comuni
cación, tales como la manufactura masiva de teléfonos
inteligentes y el control por la 5G, han puesto a temblar
grandes empresas de todo el orbe y también por esto se
suscitó la llamada "guerra comercial" con EU a princi
pios de este año sui géneiis. Posterior a esto. Wuhan fue
el epicentro del mundo, no sólo porque ahí comenzó la
pandemia que marca una impronta mundial, sino por la
manera de atajar esta problemática. El planeta fue testigo
del carácter de Xi y de la capacidad enorme de recursos
financieros, materiales y humanos con los que cuenta
China, que por un lado resolvía los temas del COVID19 y,
por el otro, daba una lección certera al presidente Trump.

Así, Xi Jinping, quien vivió en carne propia la Revolución
Cultural de Mao, pero que también conoce el pensamiento
occidental, hoy nos presenta a una China lista y dispuesta
a ejercer como la hegemonía internacional en el siglo XXI,
que sabe implementar a la perfección su soft power y, de
igual manera, está prevenida para dar un manotazo en
la mesa del sistemamundo con su potencial militar si
así fuera pertinente. Mientras observamos que la fuerza
hegemónica estadounidense se diluye en las manos de
Trump. por sus malos manejos y continuos tropiezos,
podemos atestiguar el ascenso de este Dragón que está
preparado para escribir otra página más en sus 5,000
años de historia y de entendimiento del mundo moderno.
Hegel tenía razón, el ciclo se cierra en donde empieza.

XI JINPING HA
EXTENDIDO

SUS ZONAS DE
INFLUENCIA
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LA 4T EN
BAJA CALIFORNIA

ALEJANDRO
CACHO

Uno de Sos primeros en levantar la mano
para ser c andidato a gobernador es
Mario f seolM'do, titular de Economía

e soltaron las amarras. Que comience
Sla carrera por la gubernatura de Baja

California, luego del nuevo revés a la Ley
Bonilla II. El dilema es quién será el can
didato que garantice la gubernatura para

"¦«* 'í Morena, tras tres décadas de gobiernos
panistas, donde el PRI ha estado borrado.

Las alarmas se encienden por cierta información de
licada. El problema no es el gobierno del estado, ni el
gobernador Jaime Bonilla. Son algunos funcionarios que
se coludieron con empresarios sonorenses corruptos.

Hace una semana le comenté que uno de los primeros
en levantar la mano para ser candidato a gobernador es
Mario Escobedo Carignan, actual secretario estatal de
Economía. Hasta ahí, todo bien. El problema es que hay
en su contra varias acusaciones por actos de corrupción.
Las denuncias, en poder de esta columna, ya fueron

presentadas y son investigadas por la Unidad de Inteligencia
Financiera, que dirige Santiago Nieto. Fecha: 2 de enero de
2020, contra Mario Escobedo Carignan, Rubén Roa Dueñas,
la empresa gasera Blue Propane y su representante legal,
Edgar Alan Jaramillo Pérez, por enriquecimiento ilícito y
obtención de recursos de procedencia ilícita.

Ante la Función Pública, pre
sentada el año pasado, contra
Mario Escobedo Carignan, Ru
bén Roa Dueñas, Cynthia Gissel
García Soberanes y Jesús Da
mián Núñez, todos funcionarios
del gobierno de Baja California.
Presuntos delitos: recibir so
bornos de particulares, folio

1306202019. Ante la Fiscalía General de la República, pol
los presuntos delitos de soborno y cohecho, folio CEDAC
0451226201912WEB. Ante la Secretaría de la Función
Pública de Baja California contra Mario Escobedo Carignan,
Rubén Roa Dueñas, Cynthia Gissel García Soberanes y
Jesús Damián Núñez, todos funcionarios del gobierno
del estado. Presuntos delitos; soborno y favorecimiento
de particulares. Folio 2019121. Ante la Fiscalía de Justicia
de Baja California contra Mario Escobedo Carignan, Jorge
Alberto Elias Retes. Marco Antonio Sánchez, Edgar Alan
Jaramillo. Delitos: cohecho, intimidación, tráfico de in
fluencias, promoción de conducta ilícita, cohecho cometido
por particulares. No olvide el nombre Blue Propane, una
pequeña empresa gasera sonorense que encontró impulso
y tierra fértil en el gobierno del panista Guillermo Padrés
Elias, quien estuvo preso por lauado de dinero y salió
libre por el pago de una fianza de 100 millones de pesos.

Blue Propane decidió extenderse a Sinaloa y Baja Califor
nia. cueste lo que cueste. Escobedo Carignan, el secretario
de Economía, era el conducto ideal. Urgía establecerse y
abrir estaciones gaseras donde fuera y como fuera.
Mañana más datos y evidencias.

• • •

BON ÁPPÉTIT: El magisterio está listo para un desafío
sin precedentes. Hacer una evaluación lo más justa y
apegada a la realidad posible de millones de alumnos
que. por la pandemia, tuuieron que continuar el ciclo
online. Ahora trabajan en la actualización de lo que

quedó pendiente y el diseño de los programas de estu
dio para el próximo ciclo escolar

HAY EN SU

CONTRA
ACUSACIONES

POR CORRUPCIÓN
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BIDEN NO SE
ENTENDERÁ CON
LÓPEZ OBRADOR

Hasta antes del COMÍ) 19, sus
probabilidades pora mmeer o ihmatd
Trump eran ¡matante rafas

a pandemia y la crisis económica nos
L apabullan y apesadumbran. Sin embargo,

eso no quita que este año en noviem
bre se votará en Estados Unidos por
la continuación del proyecto político de
Donald Trump o por la añoranza de la era
de Barack Obama, a través del demócrata

Joe Biden (quien fuera vicepresidente).
Biden llegará a las elecciones con casi 78 otoños y

Trump con 74 (cumplidos el 14 de junio). Aunque ambos
son cabezas canas (si bien Trump se las tiñe de anaranja
do), no fueron a luchar a Vietnam, tienen una relación de
amorodio con la prensa y las redes sociales, y compiten
por la Presidencia, no tienen mucho más en común.

Hasta antes del COVID19. las probabilidades de Biden
para vencer a Trump eran bastante ralas. Ya después,
ante la mala conducción y comunicación de la estrategia
para vencer a la epidemia en su país incluyendo la idea
de inyectarse desinfectante, con lo que 50 murieron, el
Ejecutivo estadounidense, si bien sigue siendo popular,
ha perdido aprobación entre algunos de sus votantes.
Las elecciones en EU son importantes para nuestro

país, pues, dependerá del presidente electo y del Senado
cómo serán las relaciones entre
ambas naciones. Con Trump
y AMLO, el resultante na sido
que, a pesar de la amistad que
dicen profesar y la "exitosa"
renegociación del TLC, sigue
la construcción de un muro y

i mayores restricciones migra
torias. México sirve de muro

humano con la Guardia Nacional para que, nacionales y
centroamericanos, no puedan acceder al sueño estadou
nidense. Esto es, de poco ha servido que Trump elogie a
López Obrador. Podemos, entonces, tener una idea de
cómo seguiría la relación de México si Trump es reelecto.
Pero ¿qué pasará si ganase Biden?

Sesabequees probable que ponga el T MEC a revisión.
También que, posiblemente, mejoraría la situación para
nuestros migrantes. Pero, posiblemente, a nivel personal,
la relación entre los dos presidentes no resulte la mejor.

Sí. Biden es un demócrata y se considera liberal al igual que
AMLO. Cree que los lazos con otras naciones son primordiales
para su país, pero le resulta fundamental viajar a las mismas.
Antes buscó y perdió la candidatura demócrata (1988 y

2008). No armó un berrinche. Aceptó su derrota y continuó
trabajando, primero por su partido y después por su país.

Pero hay dos diferencias fundamentales más: como sena
dor promovió y logró consolidar la Ley Biden, la cual tipifica
60 tipos de delitos. Hasta donde se sabe nadie le ha propuesto
el "abrazos, no balazos", pero estudiando cómo hace frente al
crimen, no pareciera dispuesto a copiar la forma de AMLO.
Considera fundamental apoyar a las empresas para que no

se pierdan empleos y que el gobierno ayude al empresariado
en coyunturas complicadas, como en 2012, cuando logró que
el Senado aprobara el alivio tributario propuesto por Obama.
Tal vez lo anterior ayude a imaginar mejor cómo será

la relación BidenAMLO. Si en lo personal es más áspera,
pero ello significa resultados provechosos, lo prefiero a
una relación afable en la superficie, pero perjudicial para
México en lo sustantivo.

ES PROBABLE
QUE SOMETA
EL T MEC A
REVISIÓN
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UN PARTIDO
MÁS ALLÁ DE AMLO

HERNÁN
GÓMEZ
BRUERA

La función (te un partida dv i/quh'ixia
que mta vtt el jMxfer no es seguir servil y
i kHjamvnte <i quien rsiti rn lo Pivsiriencia

ara llegar al poder, López Obrador creó
Pun instrumento político Morena que

aún no es propiamente un partido y que,
en las condiciones actuales, tal vez no
tenga vida más allá de su mandato.
Tristemente, el Presidente no parece

haber tenido mayor interés en consolidar
un partido fuerte y con vida orgánica propia, y quienes
han estado al frente lo han visto como un mero espacio de
poder, siendo incapaces de trascender lógicas facciosas.

Más allá de las fantasías que se hacen algunos, Morena
es hoy un cascarón vacío. Una estructura sin instituciones,
reglas, ni documentos básicos reconocidos por todos sus
integrantes.
La autoproclamada Cuarta Transformación requie

re de un proyecto en un sentido de izquierda, capaz de
trascender la próxima elección. Por eso, es fundamental
consolidar un partido político de izquierda medianamente
institucionalizado e ideológicamente consistente.
La función de un partido de izquierda que está en el

poder no es seguir servil y ciegamente a quien está en la
Presidencia, ni ser acólito de un semidiós que encarna al
pueblo, aun tratándose del mayor líder social y político

de las últimas décadas.
Se equivocan quienes bus

can erigirse en comisarios so
viéticos de la era moderna y
dictar desde esa posición quién
es un buen obradorista y quién
encarna la palabra del "Señor".

Sin descuidar el tiempo pre
sente, de lo que se trata es de

articular un proyecto capaz de trascender en el tiempo.
Entender el papel de un partido político implica dife

renciar sus tres esferas fundamentales. Richard Katz las
definió con claridad: el partido como estructura buró
crática, el partido en el gobierno y el partido de base en
el territorio. Cada una de estas tiene su propia dinámica,
sus funciones y motivaciones.
La estructura burocrática de un partido programático,

como se supone que es Morena, no tiene por qué limitarse
a las preocupaciones del partido en el gobierno. Le toca
apoyar a quien llevó al poder, desde luego, pero al no
estar sujeto a las mismas presiones, no debe ser preso
de la misma lógica.

Es perfectamente válido y necesario que desde el par
tido se busquen materializar cambios sustantivos que
escapan al partido en el gobierno y no están en la agenda
presidencial. Así lo ha intentado hacer Alfonso Ramírez
Cuéllar, al afirmar que la política de austeridad tiene sus
límites, al insistir en que México necesita establecer una
medición de desigualdad o al poner sobre la mesa la ne
cesidad de una reforma fiscal progresiva.

Como presidente interino de Morena, Ramírez Cuéllar
está haciendo precisamente lo que toca hacer desde la
burocracia partidista a un partido de izquierda progra
mático. Esto no lo hace el traidor que algunos quieren ver
desde una visión dogmática o desde sus propios cálculos
políticos de corto plazo. Además de resolver sus problemas
internos, a Morena le corresponde tanto acompañar este
proceso político, como plantear una ruta de cambios que
le den viabilidad y sustento en el largo plazo.

si: trata uf

ARTICULAR UN

PROYECTO QUE
TRASCIENDA
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PROBLEMAS
CON ELTMEC

MARTHA
ANAYA

La industria petrolera de I II pidió a sus
funcionarios intervenir nía diplomática
para que México cumpla sus compromisos

arlos Salazar. presidente del Consejo
C Coordinador Empresarial (CCE), alza la

voz y advierte sobre los atentados que se
están cometiendo "contra la certeza y la
certidumbre jurídica", por los constan
tes cambios a la ley y las inversiones ya
realizadas y que han afectado a nuestros

socios comerciales.
El Instituto Americano del Petróleo (API), de su lado,

acusa a México ante Mike Pompeo (secretario de Estado).
Wilbur Ross (secretario de Comercio), Dan Brouillette
(secretario de Energía) y Robert Lighthizer (embajador
comercial de la Casa Blanca) por el trato "discriminatorio"
que, señalan, están recibiendo las empresas estadouni
denses del gobierno de México.
La secretaria de Economía. Graciela Márquez, ad

vierte, a su vez, que México prepara una defensa ante
una acotación que el gobierno de Estados Unidos busca
implementar en lo referente a importaciones de productos
agropecuarios hacia ese país.
Las aguas se agitan de uno y otro lado. Por lo que se

alcanza a advertir, no será nada fácil la entrada en vigor
del TMEC el próximo 1 de julio.

Salazar, por ejemplo, no deja
de alertar sobre la preocupa
ción del Business Roundtable
(equivalente a la contraparte
del CCE del lado americano):
La certidumbre jurídica: "Todos
los temas relacionados con los

gasoductos, con las consultas
populares, como el caso de la

cervecera del que tanto se ha hablado; el caso de las ener
gías renovables y de todos los cambios que, en nuestra
opinión, ha intentado hacer la Secretaría de Energía y la
Comisión Federal; todo el tema de etiquetado de alimentos,
las dificultades con Cofepris. sin duda se han convertido en
un tema que atenta contra esa certeza y esa certidumbre
jurídica que nos trae la firma del Tratado", expuso ayer
ante senadores.
La industria petrolera estadounidense acusa, por su

parte, que las nuevas medidas implementadas por la
Comisión Reguladora de Energía (CRE) de México crean
dificultades a los inversionistas estadounidenses para
obtener permisos para nuevas estaciones de servicio o
el cambio de marca de éstas, para instalaciones de alma
cenamiento de terceros, o para acceder a combustibles
importados, terminales de líquidos y de gas natural.
La petición de los petroleros a los funcionarios del

gobierno de Donald Trump es recurrir a canales diplomá
ticos para interactuar con el Presidente de México y sus
homólogos, e instarlos a cumplir con sus compromisos.

GEMAS: Obsequio del gobernador de Chihuahua, Ja
vier Corral, para el ueracruzano Cuitláhuac García
"Si el Jefe Máximo es quien encabeza la estigmatiza

ción de la oposición, con el cuento de la desestabiliza
ción, era de esperarse que uno de los suyos uoluiera a

traer el tema del golpismo y el separatismo.
Es el manual del populismo para seguir haciendo

campaña desde el poder".

MEXICO
PREPARA

UNA DEFENSA
ANTE EU
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G0AN o BOA: todos, contra AML0;
el cubrebocas sí sirve: Molina
Los gobernadores de Acción Nacional (GOAN) saben que son la única opción real y que, si

alguna posibilidad hay de quitarle la Cámara de Diputados a Andrés Manuel López Obrador
en 2021, es con ellos a la cabeza.

Ante el huracán que significó la llegada del tabasquefto y su Movimiento Regeneración
Nacional (Morena) en 2018, con 31 millones de votos y con el control en el Congreso, la
elección intermedia es un tanque de oxigeno para la sofocación que aún viven.

Andrés Manuel no ha querido ayudar a los gobernadores con recursos extras para
enfrentar la crisis por coronavirus y les ha pichicateado lo que por ley les corresponde.

Las llamadas participaciones.
Ha mantenido un enfrentamiento constante y ascendente con la mayoría, excepto con

aquellos que se entregaron desde el principio, obligados por las circunstancias y la dolorosa
realidad: a nadie le conviene pelear con el presidente, porque va de por medio el pueblo al
que se deben.

Ahí está Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, quien se dobló luego de culparlo, incluso,
de las manifestaciones y el vandalismo en su estado tras el asesinato de Giovanni López a
manos de policías municipales de Ixtlahuacán de los Membrillos.

En política no hay coincidencias y, como decía presuntamente Jesús Reyes Heroles,
un clásico de la época de la otra mafia del poder, del otro conservadurismo y del otro
neoliberalismo, en política la forma es fondo.

Los panistas se reunieron el fin de semana en Dolores Hidalgo, Guangjuato, cuna de la
Independencia.

Ahí, por otro lado el estado más violento y sangriento del país hoy, Mauricio Vila,
Carlos Mendoza, Martín Orozco, José Rosas Aispuro, Francisco Domínguez, Carlos Joaquín y
Francisco García Cabeza de Vaca fueron huéspedes de Diego Sinhue Rodríguez.

En un mensaje conjunto, aseguraron que las familias mexicanas viven con preocupación,
angustia, decepción y enojo.

A todas ellas queremos decirles: no están solos, sí hay de otra, sí es posible evitar la ruina,
sabemos lo que hay qué hacer para que su hogar sea próspero y su familia viva sana y sin miedo.

México no puede desandar el camino del federalismo, de los contrapesos ni de la
libertad. No hay lugar para el regreso a una suerte de república monárquica.

Un mensaje directo que, ciertamente con lugares comunes, deja ver cómo los
mandatarios del alblazul ya están pensando en esa elección.

La semana pasada, Andrés Manuel dio a conocer en Palacio Nacional la presunta
existencia del Bloque Amplio Opositor (BOA), en el que se han integrado todos los opositores
a su administración, incluidos los ex presidentes Felipe Calderón y Vicente Fox para quitarle la
Cámara y echarlo en 2022, mediante la revocación de mandato.

Y que la estrategia será destacar las decisiones que ha tomado en su gobierno, considerados
errores, como la cancelación del aeropuerto de Texcoco; recortar el gasto en toda la
administración al grado del exceso; invertir en refinerías y en Pemex; la devaluación del peso y la
caída de la economía bajo cero, entre otros.
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Ayer, en Veracruz, en el arranque de su segunda gira en plena pandemia, dijo:
Es un asunto político y estrictamente diría politiquero, pero somos libres. Prohibido, prohibir.
Ya van a venir las elecciones.

Que se vayan agrupando, un grupo reaccionario.
Nada más que como decía el presidente Juárez: el triunfo reaccionario es moralmente

imposible, dijo en su segunda gira en plena pandemia.
El que se tiró al piso fue Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, quien llamó a los

gobernadores hasta golpistas y separatistas.
¿Sabrá lo que significa separatistas?
Entre GOAN y BOA, lo cierto es que 2021 es la única oportunidad para que la oposición

limite el poder que tiene Andrés Manuel, porque, de arrasarlos, la segunda mitad del sexenio
será como la primera: con errores y decisiones absurdas, pero toda de un solo hombre.

Toda de López Obrador.

¡Tuvo más derecho la mamá de El Chapo, que nosotros!
Esa es la frase del día.

Son familiares desaparecidos que recibieron a Andrés Manuel en Veracruz y pedían ser
escuchados.

Vámonos: El cubrebocas sirve. Lo dice un científico premio Nobel y mexicano: Mario Molina.
Y hasta asegura que Andrés Manuel debería usarlo y enviar un mensége a los mexicanos.
Por cierto, ayer sí se dejó tomar la temperatura y aceptó el gel antibacterial.
Aún así, el subsecretario de Salud, Higo LópezGatell, pone en duda la efectividad del tapabocas,

albermontmextayahoo.es aalbermontmex

Fecha: 16/06/2020

Página: 2

Area cm2: 316

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,825



Cuentas

seguirán congeladas
Las cuentas vinculadas a la

investigación en curso en contra
de Guillermo Álvarez Cuevas,
director General de la Coopera
tiva Cruz Azul, permanecerán
bloqueadas al menos una semana
más. Así lo determinó la Jueza

Séptima de Distrito en Materia
Administrativa, Laura Gutiérrez

de Velasco, quien volvió a aplazar
la audiencia incidental en el juicio
de amparo que presentó Álvarez
para tener acceso a las mismas.
Esta es la segunda ocasión en que

se pospone la audiencia; inicial
mente se había Ajado para el 8 de
junio, después se difirió al 15 del
mismo mes y ahora está prevista
a realizarse el próximo lunes 22
de junio, en principio. La razón
del aplazamiento es porque el
expediente aún no está listo para
su análisis.

Monreal ya dio color
La propuesta del senador more
nista Eduardo Ramírez Aguilar
de disminuir "temporalmente" el
Impuesto al Valor Agregado (IVA)
y pasar del 16 al 10 por ciento no

cuenta con el respaldo de su líder
parlamentario Ricardo Monreal.
El zacatecano lo ve inviable y se
declara a favor de la progresividad
de los impuestos. En sus propias
palabras "que pague más quien
tiene más". La propuesta populista
del senador se evaporará ya que
los programas sociales requieren
fondeo y con menor recaudación
se va en sentido contrario de los

intereses de la 4T.

Recordatorios a Pavlovich

En los próximos días, el ambien
te político en Sonora podría

ponerse tenso, nos comentan,
sobre todo para la gobernadora
Claudia Pavlovich Arellano

Todo indica que su último año
de gestión será de todo menos
tranquilo, pues de cara al arran
que del proceso electoral para
la renovación de la gubernatura,
saldrán a relucir algunos de los
escándalos de corrupción que
han marcado su administra

ción, así Como las deficiencias
documentadas en la gestión de
problemáticas como la insegu
ridad y el combate a la pobreza.
Atentos.
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OPERACIÓN CICATRIZ DE
TREVIÑO Y SECRETARIO
'ROCKSTAR'

Muchos militantes comenzaron

a desfilar con cajas por los pasi
llos del edificio del PRI de Nuevo

León en una evidente señal de

que no confian en la planilla de
Heriberto Treviño Cantó para
dirigir este partido rumbo a la
elección de 2021. Aún no toma la

dirigencia y ya muchos abando
nan el barco.

El alcalde de Juárez estará

presentando hoy su registro
de fórmula, acompañado de
Claudia Escamilla, dupla que
se perfila para dirigir el Comité
Directivo Estatal del partido
tricolor. Ayer, Treviño se reunió
con diputados locales y federa
les, encabezados por Francisco
Cienfuegos.

Llama mucho la atención

que dentro de la "gira" de los
últimos días de Treviño, sus
acompañantes sean los mismos
que perdieron la gubernatura
en 2015, en manos de la ahora
diputada federal, Ivonne
Álvarez, quién también ya salió
a darle su respaldo público al
aspirante a la dirigencia estatal
priista.

Es por eso que Treviño,
más allá de que muestre que
está arropado por un sector del

Revolucionario Institucional, lo
que tendría que hacer es trabajar
mucho para que este PRI no se
fracture más de lo que está y no
negar la ruptura. Veremos cómo
sortea la inminente división

que ya quedó plasmada en
tribunales.

SECRETARIO «ROCKSTAR'

El secretario de Salud de Nuevo

León, Manuel de la O Cavazos,
el funcionario estatal con mayor
exposición durante los últimos
meses, tendrá ahora su propia
figura de acción estilo Funko Pop,
la cual será comercializada por la
empresa Incentivo Artik.

Fue el propio Manuel quien
hizo el anuncio al inicio de

la rueda de prensa donde se
presentan las actualizaciones
diarias por la pandemia de
Covid19.

Además de la figura, el ejem
plar "de colección" incluye una
semblanza del doctor en donde

destaca su afición a montar a

caballo y a Los Tigres, así como
la misión que tiene de "salvar la
vida de los nuevoleoneses".

Tendrá un costo de 600

pesos y parte de los recursos

generados por su venta serán
donados para atender a pacien
tes con el nuevo coronavirus. La

intención queda claro, es ayudar,
no vayan a pensar que el secreta
rio quiere promocionarse para
buscar un cargo público en 2021.

DIANA GONZÁLEZ
VA POR BUSTAMANTE

La abogada penalista y excon
ductora de Canal 28, Diana
González buscará la alcaldía de

Bustamante en las elecciones de

2021. Su decisión, señala, es por
el deseo de seguir apoyando a la
gente del municipio.

González señala que no tiene
cuadros políticos, sectores, orga
nizaciones ni un partido que la
respalde, pero confia en el empu
je que le puede dar la gente que
la conoce en Bustamante, y que
su candidatura será ciudadana.

Heriberto Trevi ño registra ra,su fórm ula
para dirigir al PRI hoy.
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Pronto se verá si la suerte del Antiguo
Palacio del Ayuntamiento... ¡en Palacio
Nacional la desean!

El Presidente, Andrés Manuel López
Obrador, intentó reformar la ley para
tener mayor control del presupuesto, sin
pasar por el Legislativo.

Por angas o por mangas —y tras
fuertes críticas a esta iniciativa— la frac
ción de Morena en San Lázaro no pros
peró.

Ayer, el Congreso capitalino definió
un periodo extraordinario para discutir
—por no decir palomear— una propues
ta similar que hizo la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

Y aunque la Oposición ya pegó el
grito, ipues como que se ve difícil que el
punto vaya a encontrar resistencia en el
Zoom de Donceles!

¿O algún ingenuo quiere argumentar
otra cosa?

Se supone que ésta es una semana de
transición y que en la CDMX seguimos
en color rojo, o sea, con máximo resguar
do en casa y el mayor distanciamiento
social.

Pero cuentan que el tráfico vehicular
ayer lucía, ya ni siquiera como si se hu
biera decretado el color naranja "pueden
salir un poco", sino más cercano a un
verde "todos para afuera".

Así, el capitalino demostró que cuan
do ve la luz intermedia de un semáforo,
en lugar de bajar la velocidad... ¡acelera!
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Según la Biblia, Moisés bajó el Monte Sinaí
con las tablas de los 10 mandamientos. En

2020, Andrés Manuel López Obrador no
bajó del cerro, pero sí apareció en YouTube
con su "decálogo" para salir de la pande
mia del coronavirus. Se trata de 10 manda

mientos muy al estilo de lo que es el go
bierno de la 4T: una vacilada. Por eso, con
base en el decálogo presidencial, hice esta
lista de 10 razones que me hacen creer que
ya lo perdimos a don Ya Saben Quién.

1 Dice AMLO que debemos actuar con op
timismo, lo cual sería muy lógico si no lo tu
viéramos a él como presidente.
2.También dice que es importante comer sa
namente, nomás que lo dice después de tra
garse una torta de tamal.
3. Es curioso que menciona la importancia de
mantenemos informados, pero al propio Ló
pez Obrador le molesta lo que diga la prensa
y, además, cuando se trata de instrucciones
de las autoridades de Salud, como usar el
maldito tapabocas, nomás no hace caso.
4. Una prueba de que López Obrador ya se
divorció de la realidad es cuando sale a afir

mar que está creando ¡2 millones de nuevos
empleos!, pero en ellos incluye los becarios

de los programas sociales y a quienes reci
ben créditos del Infonavit. Según dice, las
personas reciben lo de sus créditos para

casa y entonces se pueden poner a cons
truirla y ya con con eso se creó un nuevo
empleo. ¿Suena tonto? ¡Lo es!
5. Estamos en el peor momento de la pan
demia. Bueno, eso llevamos diciendo desde
hace un mes, pero la realidad es que no he
mos mejorado. Y a pesar de eso, el gobier
no decidió que ya es momento de poner
fin a la cuarentena. Y aunque LópezGatell
dice que hay que seguir quedándose en
casa, López Obrador ya ordenó que todos
salgan a las calles. Total, de algo se tienen
que morir.
6. Una manera de saber qué tan perdido
anda un presidente es en función de sus
enemigos. El actual mandatario lleva año y
medio en el poder, tiempo durante el cual
no ha logrado concluir ninguna obra, pero
ya le echó pleito a los gobernadores, a los
empresarios, a los medios, a los organismos
civiles, a las compañías refresqueras... vaya
¡hasta a Netflix!
7. En contraste con lo anterior, es curioso
como el presidente se anda peleando con
todos... excepto con quienes realmente ten

dría que hacerlo que es con la delincuencia
organizada. A los narcos no los toca ni con
el pétalo de una declaración. Él dice que es
por prudencia, a mí me parece otras cosa.
& Presidente o no, cualquiera que en estos
momentos piense que es buena idea cons

truir una refinería, está un poco afectado de
sus facultades mentales. Se lo han dicho to
dos los expertos y los economistas, pero el
amado líder sólo le hace caso a su dedito.
9l Mentir de manera descarada es un rasgo
de las personas calificadas como sociópatas.
Saben que están mintiendo, pero lo hacen
de una manera tan vehemente que llegan a
creerse sus propias mentiras. Cualquier pa
recido con las conferencias mañaneras no es

una simple coincidencia.
10. Dicen que e México cuando alguien pre
gunta "¿Y ahora qué hizo este animal?", to
dos saben de quién está hablando. Y no es
para menos, porque de verdad que el amado
líder no deja de sorprender con su amplísima
capacidad de inventar... tonteras. Hasta pare
ce que le pagan por docena.

¡Nos vemos el jueves!
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Don Layo Estanislao se llamaba vivía solo
y su alma en el Potrero de Ábrego. Y tam
bién solo y su cuerpo, pues era viudo. A
muchos hombres cuya esposa ha fallecido
les pesa mucho la viudedad. A él no. Se
las arreglaba muy bien. Andaba siempre
limpio; era una gota de agua. Él mismo se
lavaba, se planchaba y se hacía de comer.
Sus vecinas del rancho decían con admi
ración que a nadie le salía la sopa de arroz
y el asado de puerco como a él. Dueño de
ganados y labores, don Layo era un buen
partido. Más de una soltera de edad y más
de dos o tres viudas le echaban ojitos, co
mo se dice, pero él no hacía caso. Seguía
solo y con sus viejos usos: nada más él
fumaba ya cigarros de hoja. Decía que los
otros no le sabían. Un día de mayo hubo
fiesta en el Potrero la festividad de Nues
tra Señora de la Luz y llegó gente de todo
el mundo. Todo el mundo eran Saltillo, Ar
teaga y la Villa. Esa Villa era la de Santia

go, Nuevo León. Y es que el rancho tenía
dos caminos: por el del poniente se iba a
Saltillo; por el de oriente se salía a la Villa.
En esos dos extremos terminaba la Tierra;
más allá no había nada ya. Hubo fiesta en
el Potrero, dije, y acudió gente de todas
partes. Vino una muchacha acompañan

do a Lipe, el de la troca de la mercancía. A
don Layo le gustó la joven. No era muy bo
nita, pero tenía lo suyo. "La mujer debe te
ner di'onde se agarre el hombre, y el hom
bre di'onde se agarre la mujer", decía don
Layo cuando no había señoras presentes.
Una vez, con copitas, dijo ese dicho donde
había señoras. Ellas se taparon la boca con
el chai, para que no las vieran reírse, pero
al mismo tiempo se enderezaron en la si
lla para que se viera lo que tenían. Aquella
vez don Layo esperó a que Lipe se ocu
para y le llevó un refresco a la muchacha.
Ella recibió el obsequio del señor y le dio
conversación. Don Layo le preguntó si era

casada, y ella respondió que no. Luego le
preguntó si tenía compromiso, y ella le dijo
que tampoco: Lipe era su amigo, nada más.
La había invitado a conocer el Potrero, pe
ro hasta a'i. Entonces él le preguntó si po
día vesitarla en el Saltío. Ella dijo que sí,
que cómo no. Al señor le inquietó un poco
eso de que primero le dijo que sí, que có
mo no, y hasta después le preguntó si él
no tenía compromiso. En la segunda visi
ta que le hizo a la muchacha don Layo le
propuso matrimonio. Ella aceptó. Los hijos
y las hijas del viudo pusieron el grito en el
cielo. Hablaron de la madre muerta, pero

pensaban en la herencia viva. Don Layo no
hizo caso. Los hijos se pusieron a averiguar
y descubrieron que la muchacha había te
nido dimes y diretes con Pedro, Juan y va
rios. Se lo dijeron a su padre con frase muy
dramática, como sacada de una radionove
la de la XEFB: "Esa mujer tiene un pasado".
Con un refrán les contestó don Layo: "No

mires para atrás y contento vivirás". Se ca
saron y fueron felices. Más de 20 años de
grata vida conyugal gozó don Layo al lado
de su segunda esposa. Aquí no se cumplió
el dicho según el cual "Casamiento a edad
madura, cornamenta o sepultura". Corna
menta no hubo nunca, y la sepultura lle
gó cuando debía llegar. A los 90 años de
edad murió don Layo. Murió de su muerte,
como dicen en el rancho cuando alguien
muere de viejo. Al día siguiente del sepe
lio su viuda tomó el autobús y se marchó
a Saltillo con lo puesto. Los hijos y las hijas
de don Layo se pusieron a la orilla del ca
mino para verla en el camión, pues no po
dían creer que se iba y les dejaba todo. Al
pasar frente a ellos la mujer sacó la mano
por la ventanilla y les hizo con el dedo de
en medio una seña que ya no había hecho
desde que se casó con aquel señor que la
trató tan bien... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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Una buena noticia es que con
cluyó el conflicto en la mina
Pefiasquito. en Maiapil, /a
cateas, uno de tos principa
les yacimientos de oro en el

país, propiedad del consorcio de £U y Ca
nadá Newmont GoSdoorp. tras 18 meses,
donde líderes de la comunidad y de! Ejido
Cedros bloquearon la mina quejándose del
uso del agua y de terrenos por parte de la
empresa, ya se firmó un acuerdo con la
minera, avalado por el gobernador, Alejan
dro íello, y las secretarias de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, y de Economía,
Graciela Márquez. Francisco Quíroga, sub
secretario de Mineria, acompañó el proce
so general de mejoría en las operaciones
de la mina para que éstas sean seguras,
sostenibles, incluyentes y totalmente res
ponsables. ¿La meta? Peñasquito desea
recuperar una producción de 129 mil onzas
de oro al año.
El líder del PR1 en CDMX, Israel

Betanzos. rechazó la propuesta
de Morena en el Congreso local
de solicitar al INE aplazar el
proceso electoral capitalino,

porque la petición derivó de una omisión
legislativa de no haber armonizado en
tiempo y forma es decir, 90 días antes de
que inicie el año electoral la Ley Electoral
en materia de violencia política de género
Por ello, Betanzos dice que es "ilegal" la

petición de Morena, toda vez que el Con
greso capitalino carece de legitimidad jurí
dica para formular una solicitud de esa na
turaleza, de conformidad con lo que esta
blece el artículo 124 de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos Electora
les. en el que se especifica que la facultad
de atracción corresponde al IECM.
La recomposición de tuerzas en el

PRE) de la capital del país tiene
un nuevo actor; la militancia

real, la afiliación concreta La

muerte por Covid19 de uno de
los dirigentes de la dirección colegiada,
Daniel Pacheco, deja a Nora Arias y a Car
los Estrada al frente del trabajo partidista
Por lo pronto, se descarta la llegada de
otros políticos que son del PRD o que fue
ron parte de esa estructura. Par cierto,
Arias con su grupo político logró la afilia
ción de más de 80 mil militantes y mantie
ne un trabajo constante en la zona de la
alcaldía de Gustavo A Madero; Karen Quí
roga intentó lo mismo, en la zona de Izta
palapa; pero sólo logró 15 mil. Así las cosas.
Fs una pena lo de Pacheco, sin duda. Espe
remos que sus hijos, esposa y familia polí
tica encuentren un pronto consuelo
PD; la liberación del teniente

coronel del Estado Mayor, losé
Guillermo "N", fue por la pre
sión que sintieron los secues
tradores que pretirieron aban

donar al militar que pelear el rescate.
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INVESTIGAN VENTA PE
HIDROCARBURO ILÍCITO
Nos comentan que ia Fiscalía General de Jus
ticia del Estado de México, investiga a inte
grantes de la Alianza de Autotransportislas y
Comerciantes Metropolitanos de Gas A.C (AC
ME). por la presunta vender gas licuado de pe
tróleo (LP) a Raseras que operan de manera
clandestina en municipios de aquella entidad.
Sobre esta asociación, supuestamente existe
también una investigación abierta por los de
litos de extorsión y delincuencia organizada,
luego que ACME fuera acusada por empre
sanos legalmente estableados dedicados a la
venta del energético, de intentar establecer el
llamado "derecho de piso" y de proliferar los
puntos de venta ilegales. Moisés Pineda, ad
ministrador de una gasera extorsionada por
ACME en el Estado de México señaló lo ante

nor y agregó que 'nosotros pagamos impues
tos. generamos empleos, aguantamos toda la
pandemia sin despedir a un solo empleado, lo
menos que merecemos y exigimos son garan
tías para nuestra planta trabajadora y nuestros
negocios y que detengan a los integrantes de
ACME y nos dejen trabajar de manera legal",
explicó,

AVANZA INVESTIGACIÓN
CONTRA UAEH

Las cuentas bancarías del ex rector y actual

diputado local con licencia, Humberto Ve
ras Godoy, así como de algunas de las em
presas de la Universidad Autónoma del Es
tado de Hidalgo (UAEH), iueriMi bloqueadas
por la Unidad de Inteligencia Financiera
(UH), Ello, luego de que el juzgado tercero
de distrito dio entrada a tres amparos pro
movidos en contra de la UIE de la SU CP en

contra del bloqueo, aseguramiento o con
gelamiento de recursos existentes en cuen
tas bancarias del legislador local, tanto de
crédito como de débito. Además se dio en

trada al amparo promovido por la empresa
universitaria denominada "la voz del aire ",

con número de expediente 374/2020 y Uni
Comercializadora, con el expediente 375/
2020. Con ello, continúa el proceso de in
vestigación que lleva a cabo la Unidad de
Inteligencia Financiera, sobre 150 millones
de pesos que la Máxima Casa de Estudios
de Hidalgo presuntamente no ha podido
comprobar.

ENCAJUELADOS EN LA GAM
Los crímenes no cesan en la Ciudad de

México, debido a que una pareja fue ase
sinada y abandonada en la cajuela de un
automóvil, el cual fue abandonado en ca

lles de la Colonia San luán de Aragón de la
Alcaldía de Gustavo A. Madero. El vehícu

lo ya tenía varias días abandonado en ese
lugar, por lo que se presume que fueron
privados de su libertad y asesinados en
otro lugar Este caso también debe se
aclarado por los agentes investigadores de
la FG1CDMX a cargo de, jefe general de la
PD1 Francisco Almazán Barocio.
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Múy activa inició 1a semana política,
habrá sesiones presenciales del Se
nado de la República, en la semana

del 22 al 26 de junio, en donde se aprobarán
leyes fundamentales para el avance del país en
materia comercial.

Mientras, con la zozobra a cuestas por el color
del semáforo que, al menos en la ciudad capital,
pasó a color naranja con todo lo que ello impli
ca. Por ello, los cuidados deben extremarse y de
bemos ejecutar todas las medidas preventivas
puestas a nuestro alcance. La vida sigue.
Volviendo a lo nuestro, le comento que ayer

hubo importante reunión de la Comisión de Se
guimiento al TMec, que preside la senadora
Claudia Ruiz Massieu Salinas, con los integran
tes del Consejo Coordinador Empresarial, que
encabeza Carlos Sal azar Lomelin, en donde
también participó el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Arcardo Monr eal Avila.

La importancia de esta reunión radica en que
en 15 días más entrará en vigor la versión remas
t erizad a. del Tratada de Libre Comercia entre Mé

xico, Estados Unidos y Canadá, que ahora se ¡la
ma TMEC y para que funcione como debe de
ser tienen que ser aprobadas por el Senado de la
República seis leyes complementarias.
En esto radica lo relevante del Poder Le

gislativo, en crear o modificar leyes que traigan
aparejados múltiples beneficios para la pobla
ción, al beneficiarse las cadenas productivas, de
empleos y generadoras de riqueza que al final
del día traen prosperidad para las naciones y, en
la circunstancia actual, ayudarán a México a salir
más rápido de la crisis económica agravada por
la pandemia.
Este instrumento de intercambio comercial,

dijo el senador Monreal Ávila, será un factor
fundamental para la recuperación de la econo
mía del país, y públicamente se comprometió a
buscar los consensos para aprobar, en periodo
extraordinario, las leyes reglamentarias la próxi
ma semana.

Insisto, lo relevante en este tema, que la
Cámara de Senadores tendrá un rol relevante y
responsable en la promoción y aprobación de
las leyes reglamentarias, que se requieren para
lograr la plena puesta en marcha de este instru
mento comercial.

La prioridad ahora es conseguir la aproba
ción del paquete de armonización legislativa
para el TMEC. La mayoría legislativa en el
Senado acordó aprobar las modificaciones la
próxima semana.
Fiel a su manera de ser, el senador explicó
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que hay interés en aprobar estas leyes antes
del I de julio para cuidarla legalidad y estar en
condiciones similares con los demás socios de

Estados Unidos y Canadá.
En su intervención, dejó establecido que este

año, el 2020, se convertirá en un punto de infle
xión de la historia contemporánea del mundo, el
cual ha cambiado a raíz de la aparición de la
COVID19.

Fue muy insistente en que la entrada en vigor
del tratado comercial, ei próximo 1 de julio, que
tendrá un impacto positivo en sectores especi
fícos, que generará un efecto de arrastre en
toda Ja economía, detonando una mayor activi
dad productiva en la industria automotriz,
aeroespacial, electrónica, agroindustrial, quí
mica, entre otras.
Pero para que haya caldo de pollo, necesita

mos el pollo, y en conferencia de prensa a dis
tancia, el senador Monreal Ávila aseguró que

el Grupo Parlamentario de Morena, del cual es
coordinador general, está abierto a discutir otros
temas durante el próximo Periodo Extraordina
rio de Sesiones, aparte de Las seis modificacio
nes para armonizar el Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC).
Dio a conocer que hay más de 30 iniciativas

pendientes de dictamen, pero, hasta este
momento, no se ha discutido la incorporación de
otros asuntos, ya que las reformas al tratado
comercial son la prioridad.
En esta parte fue cuando precisó que solicita

rá que el próximo lunes 22 de junio se realice
una Sesión de la Comisión Permanente presen
cial para convocar a Periodo Extraordinario el 23
y el 24 del mismo mes.
Obviamente que se tomarán las medidas sani

tarias convenientes y no se arriesgará a nadie.
"Nuestra prioridad siempre será la salud de

las personas y el personal del Senado", indicó
Ricardo Monreal.
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Orden
La Procuraduría de Protección al

Ambiente del Estado de México,
desmanteló un criadero clandestino

de perros en la Cuarta Sección de
Lomas Verdes, en Naucalpan, que
provocaba malos olores, así como
plagas de ratas y cucarachas, ade
más de que había maltrato animal.
En coordinación con el gobierno
municipal, a través de la Secretaría
de Medio Ambiente, que encabeza
Jesús King, se logró retirar este cria
dero de perros que operaba en zona
residencial provocando molestias a
los vecinos, además de que ponía en
riesgo su salud.

También en Naucalpan, el director de
Prevención del Delito en el gobierno
municipal, Felipe Díaz Reyes, alertó
sobre el abandono en el que viven
muchos ancianos, lo cual se ha hecho
visible en esta pandemia por COVID
19. Elfuncionario, quien se ha dedi
cado a entregar geles y cubrebocas
portodo el municipio, comentó que
la zona residencial hay un fenómeno
que afecta a los adultos mayores,
porque hay mucha gente sola que no
puede salir o no están pensionados
y viven de lo que les dan sus hijos,

y no son ricos, aunque tengan unas
casotas, e incluso hay muchos que
han tenido que salir a trabajar por
necesidad económica, por lo que se
han implementado programas de
apoyo psicológico, legal y alimentario
para personas de la tercera edad en el
municipio. Esto se dijo en el marco del.
Día Mundial de Toma de Conciencia

del Abuso y Maltrato en la Vejez, que
es el 15 de junio.

El coordinador de la bancada del

PAN en la 60 Legislatura del Estado
de México Anuar Azar Figueroa, nos
comentó que han adaptado muy
bien a esta nueva dinámica de tener

reuniones y sesiones virtuales, ya
sea con los integrantes de su partido,
con los de su grupo parlamentario
o con los integrantes de la Junta de
Coordinación Política. Por cierto, los
integrantes de la Jucopo, que enca
beza el diputado morenista Maurilio
Hernández González, se han reunido
constantemente de manera virtual y
han tenido una dinámica muy ágil, lo
cual es importante en estos difíciles
tiempos, en donde el COVID19 ha
cambiado el entorno social, político,
económico, pero sobre todo de salud.
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ESTENTOR POLITICO
Miguel Ángel Casique Olivos

Gobierno de AMLO, artífice de su propia destrucción

La crisis sanitaria ocasionada por el Covid19, que hasta
nace unos días había provocado la muerte de más de 15 mil
personas y contagiado a más de 125 mil, no ha alcanzado
aún el peor de sus escenarios, ya que, mientras las cifras más
conservadoras de algunos especialistas suponen que a fina
les de junio habrá unos 30 mil muertos, otros estiman que la
pandemia llegará a casi un millón de contagios, y causará la
muerte de cerca de 200 mil mexicanos.

Pero esa crisis no solo ha traído dolor y tristeza en muchos
hogares, sino que profundizó otras que México ya arrastraba:
la de la pobreza generalizada, la de la miseria extrema; la de
la marginación social que afecta a millones de familias y la
de la crisis económica que se inició en 2019 y hoy ha dejado
sin empleos y alimentos a decenas de millones de personas,
en cuyas caras aterrorizadas brilla la incertidumbre absoluta
sobre su futuro.

A estas crisis, que amenazan diariamente a la población,
se agrega la crisis de inestabilidad política que el gobierno
de la llamada "Cuarta Transformación" (4T) ha generado en la
sociedad mexicana y que si asciende, podría desembocar en
un estallido social muy grande.

La mala operación administrativa y política que el gobier
no de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha dado a la cri
sis sanitaria medidas preventivas tardías, falta de insumos y
personal médico en los hospitales del país; mentiras obrado
rescas y gatellelianas en las cifras de contagio y muertes; nulo
apoyo alimentario o económico a la población enclaustrada
por la cuarentena lo han convertido en el blanco favorito de

las críticas de políticos, periodistas, académicos y de varias
personalidades que forman parte del grupo que lo llevó al
poder.

Desde la semana previa a nuestro ingreso a la fracasada
"nueva normalidad", el Gobierno Federal se ha visto muy
desesperado al no saber ocultar el desastre económico, so
cial y político que provoca en México. A fin ocultar éste, ha
echado mano de todo tipo de recursos "políticos", entre los
que destaca la creación de los grupos mal llamados "anar
quistas" que primero pusieron en jaque al gobernador de
Jalisco y luego a Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México
con el obvio propósito de distraer la atención pública con
sus destrozos y su vandalismo.

La más reciente maniobra distractora de AMLO tuvo lu

gar el martes nueve de junio, en su conferencia mañanera
en Palacio Nacional: el supuesto surgimiento de un Bloque
Opositor Amplio (BOA), cuyo objetivo sería quitarlo del po
der (sic) al igual que a Morena y que está integrado por
medios de comunicación nacionales e internacionales, pe
riodistas, exmandatarios, gobernadores estatales, partidos
políticos y empresarios. Este siniestro plan para "debilitarlo"
habría llegado a Palacio de la mano del "pueblo", según ad
virtió el Presidente.

el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) o su jefe
máximo, primero intentaron difundir el "complot" por vía in
directa y al no lograr esto, lo hicieron a través del Presiden
te. Este hecho evidencia que el presunto plan antiAMLO fue
concebido como un distractor político y que su impacto no
fue el esperado, pues los supuestos conspiradores involucra
dos negaron conocer la existencia del BOA, lo visualizaron
como otras ocurrencias de AMLO o lo tomaron a chunga.
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¿SERÁ? ]
El Nobel y el cubrebocas
La invitación al Presidente a usar cubrebocas por parte del cien
tífico Mario Molina, Premio Nobel de Química 1995, fue acom
pañada de datos de un estudio publicado a mediados de mayo
pasado denominado "Identificando la transmisión atmosférica
como la ruta dominante para la propagación del Covid19"
en el que se descubrió que el uso de esta pieza, incluso de tela
doble, interrumpen el paso de partículas PM 2.5, o aerosoles, lo
que redujo el crecimiento de la pandemia en Nueva York en 66
mil casos y en Italia en 78 mil. Hay que recordar que Mario Mo
lina conoce bien los efectos de los aerosoles, porque ya salieron
algunos opinadores de redes que buscan descalificarlo. ¿Será?

México en el Consejo de Seguridad
Por cierto, el presidente López Obrador, acompañado por el
canciller Marcelo Ebrard, informó en un video que pronto
habrá una sorpresa a manera de reconocimiento a la política
exterior de México. Personas cercanas a la política exterior y a
funcionarios de la ONU nos comentan que esa sorpresa puede
ser que el país será aceptado como miembro permanente en el
Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, lo que no sólo le
pondría una estrellita más a Ebrard, sino también al ex rector de
la UNAM, Juan Ramón de la Fuente. ¿Será?

Cifras reales del Covid19
Con el retorno gradual a la actividad económica, que arrancó esta
misma semana en localidades como la Ciudad de México, hay
quienes pid en que, por lo menos, se hagan públicas a la brevedad
las tan prometidas cifras reales de la Comisión Científica sobre
los contagios y las muertes por Covid19. Lo anterior, aseguran,

resultaindispensable para que los ciudadanos tomen decisiones
correctas sobre sus cuidados y movilidad; sobre todo cuando
desde la Presidencia se ha dejado muy claro que las medidas de
protección yanosonresponsabilidad del Gobierno y que, literal
mente, cada quien deberá rascarse con sus propias uñas. ¿Será?

Pronósticos para2021
Nos cuentan que, en la reunión que sostuvieron el pasado fin de
semana los gobernadores del PAN, además de hablar sobre las
estrategias para rescatar a sus estados luego de la pandemia,
hubo quien comentó sobre el plan que deberá seguir el partido
blanquiazul para ganar la mayor cantidad de cargos en las
próximas elecciones de 2021, incluidas, por supuesto, las gu
bernaturas. Dicen que, en el escenario planteado, para Queré
taro, de Francisco Domínguez, se antoja sencillo el triunfo de
Mauricio Kuri; mientras que en Chihuahua, de Javier Corral,
y Baja California Sur, de Carlos Mendoza, la contienda podría
estar más cerrada con los candidatos que postule el Movimiento
de Regeneración Nacional. Lo que sí es muy claro en las encues
tas que se han difundido es que en la mayoría de las gubernatu
ras, en este momento, la ventaja la tiene Morena. ¿Será?

Tiempo de mujeres líderes
Tres mujeres con liderazgo y trayectoria participan hoy en el
Foro Digital "Garantía del derecho a la información en materia
de géneroy su trascendencia en tiempos de Covid19". Una
ministra, Yasmín Esquivel Mossa, la presidenta del Senado,
Mónica Fernández Balboa, y la magistrada del TERJF, Mom
ea Soto, estarán en este webinar que coordinó la comisionada
del INAI, Blanca Lilia Ibarra.
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El colmillo de Monreal

Por el momento, la libraron los tres

órganos autónomos, el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones (IFT);
la ComisiónFederal de Competencia

Económica (Cofece) y la Comisión Regula
dora de Energía (CRE) que de acuerdo a la
iniciativa del senador Ricardo Monreal, se
fusionarían para conformar un solo Instituto
Nacional de Mercados y Competencia para el
Bienestar, uno de los argumentos fundamen
tales señalaba un ahorro en el presupuesto,
porque resultan onerosas.
La experiencia política y el gran colmillo po

lítico del senador Monreal, ante elimpactante
ruido y escándalo que provocó su iniciativa de
reforma constitucional, decidió "posponer" y
asilo dijo: "he decidido posponer la presenta
ción e iniciar unproceso abierto de discusión, de
enriquecimiento y de valoración de la misma".
Los órganos autónomos, tienen la función

de limitar los excesos de los poderes tradi
cionales, que en la operación generaron des
confianza social, mermando la credibilidad
gubernamental. Y por ello, se encargaron de
fiscalizar y controlar a las instituciones para
que no violenten el apego a la constitucionali
dad, ya que se consolidan como entes especia
lizados técnicay administrativamente.
El tema, no es nada nuevo. Desde el inicio

de la administración del Presidente López
Obrador, los calificó como "una constelación

de organismos independientes, que en realidad
sirvieronpara "facilitar el robo"para entregar

contratosypermisos a empresasparticulares"y
así fue como se confrontó primero con el que
fuera titular de la CRE, Guillermo García Al
cocer, quien fue señalado por mantener inte
reses personales con su cargo, el funcionario
se defendió y poco tiempo después renunció.
Otros órganos autónomos que están en el oj o

del huracán son el INE, el INAI, la CNH que han
luchado conrazonesparamantener su presen
cia y acciones para el beneficio de las políticas
públicas. La construcción de contrapesos a tra
vés de los órganos autónomos, ha sido posible,
gracias al trabajo de cientos de mexicanos que
saben que la concentración del poder no lleva
a conseguir los mejores resultados.
Yo me quedo con lo dicho por Gerardo

Esquivel, subgobernador del Banco de Mé
xico "Los órganos autónomos en materia de
competenciayregulaciónse enfrentan a agentes
económicos muy poderosos en el mercado. Por
ello debemos pensar en cómo fortalecerlos... no
SUSURROS

1. Con la llegada de la nueva normalidad las
empresas deberán llevar a cabo acciones de
higiene y sanidad a fin de evitar contagios
en el entorno laboral, por lo que, el orga
nismo mexicano NYCE, de Carlos Pérez,
suma una participación vital con su nuevo
servicio de "Evaluación de Protocolos para
la Prevención del COVID19", el cual basa
do en prácticas internacionales, permite la
implementación y evaluación constante
de protocolos en limpiezay sanitización de
instalaciones y el personal. Este esquema
no sólo es para las compañías en México,
sino también para las de Sudaméricapues a
través de su filial NYCE Colombia, con sede
en Bogotá.
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El as bajo la manga de BillyÁlvarez
Donde parece que las aguas están to

mando su cauce es en el tema de la

Cooperativa Cruz Azul, pues además
de que su Director General Guillermo

Álvarez ya solicitó una audiencia a la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF) para presen
tar pruebas de descargo por los señalamientos
de presunto desvío de recursos y facturación a
empresas fachada, su defensa tiene un as bajo
la manga que podría echar por tierra la versión
deque BillyÁlvarez posee 11 casas en Estados
Unidos.

Nos dicen que el Bufete e stadounidense Nixon
Peabody, especializado en registros prediales de
la Unión Americana acaba de concluir y certifi
car una investigación que demuestra que los 11
inmuebles señalados en la denuncia presentada
por los disidentes, ante la Fiscalía General de la
República (FGR) en 2019, y que estarían en los
estados de Colorado, Nevada, Oklahoma y Flo
rida, pertenecen a 10 homónimos con apellidos

distintos, así como a una empresa que no tiene
relación alguna con la Cooperativa.
De acuerdo al vocero de la Cementera, Jorge

Hernández, para armar la acusación, los denun
ciantes se limitaron a buscar casas en Google
con el nombre de Guillermo Álvarez en Estados
Unidos, donde aparecen alrededor de mil homó
nimos, lo que demuestra que esas propiedades
no son de Billy, ni de sus hij os y mucho menos de
supuestos prestanombres.
De esta manera, la investigación del despacho

con sede en Washington D.C. se presentará en
el momento oportuno como prueba fehacien
te ante las autoridades ministeriales, fiscales yju
diciales que llevan el caso, para que determinen
lo que procede conforme a derecho.

LA SABIA RECTIFICACIÓN DE MONREAL
Coherente con lo que ha mostrado a lo largo
de esta legislatura, de escuchar, consensuar y
replantear, el senador por Morena, Ricardo
Monreal decidió posponer, por el momento, la
presentación de su iniciativa para fusionar los ór
ganos reguladores de telecomunicaciones (IFT)
energía (CRE) y competencia (Cofece) para dar
paso a un proceso abierto de discusión, enrique
cimiento y valorización de la misma.
Más allá de los beneficios que podría traer con

sigo la reforma a los artículos 27 y 28 de la Cons
titución, Monreal decidió ponerla en pausa en
aras de mantener la unidad y no polarizar más
el ambiente político, para darle prioridad a dos
temas que están sobre la mesa: el combate a la
pandemia de Covid19 y los ajustes y reglas com
plementarias del TMEC, cuya puesta en marcha
está contemplada para el 1 de julio próximo.
Y para todos aquellos que se rasgaron las vesti

duras con esta propuesta, el zacatecano dejó en
claro que la misma no tiene la intención de crear
un súper poder, ni dar paso al autoritarismo o a la
concentración de funciones de esos órganos en el
Ej ecutivo y mucho menos eliminar su carácter de
autonomía constitucional.

Más políticos de esta talla le hacen falta al país.

EXIGE VÍCTOR FUENTES
LADESTITUCIÓNDELBRONCO
Ahora fue el Senador Víctor Fuentes, del PAN,
quien hizo un llamado al Congreso de Nuevo
León a aprobar la destitución del Gobernador,
Jaime Rodríguez Calderón, tras los indebidos y
comprobados actos de corrupción, en que incu
rrió durante su fallida campaña en busca de la
Presidencia de la República.
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La ilustración... el cubrebocas de Sheinbaum
Decía Kant en 1784 que la ilustra

ción "consiste en el hecho por el
cual el hombre sale de la minoría
de edad". Es decir, cuando existe

decisión, independencia y ánimo para sepa
rarse de la conducción de otro, se establece
la condición fundamental de la mayoría de
edad.

El filósofo expresaba gran optimismo res
pecto de que, dadas las condiciones de fines
del siglo XVIII, todos serían, creíblemente
para este 2020, capaces de aquella indepen
dencia de criterio.

No ha ocurrido de manera generalizada.
No ocurre con respecto al debate de la gestión
pública de la pandemia.
El periodismo y la política están con fre

cuencia supeditados a escuchar, sentir, ex
presar el modo y humor de los tiempos inme
diatos. Tienden a evitar responsabilidades
mayores en ausencia de su propio kantiano
sentido de ilustración.
Cuando reflexionemos, en una década,

sobre la gestión pública y las representa
ciones mediáticas de la Covid19 —nadie
se acostumbra al uso del artículo en feme

nino— deberemos reconocer que hubo ac

trices y actores que pudieron vivir ilustra
damente su entorno, con independencia
y criterio mayor al de los más poderosos
centros de gravedad de la opinión, de ejer
cicio del poder y de las referencias globales,
incluso respecto de la Organización Mun
dial de la Salud.

Me parece que es el caso de lajefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum.
Por ejemplo, en la conferencia de prensa

de este lunes presentó evidencia de su crítico
y cortés distanciamiento en relación con "la
minoría de edad" de la que hablaba el autor
de Filosofía de la Historia y que se expresa en
algunos espacios del poder y de la opinión
pública.
Frente a la tentación casi indeclinable para

los opositores de inculpar al Ejecutivo federal
de una supuesta estrategia fallida, por ejem
plo por sugerir tardíamente el uso del tapabo
cas, Sheinbaum invitó a su presentación ante
los reporteros al Nobel Mario Molina quien,
con sencillez y claridad, justificó el uso del
cubrebocas a partir de un estudio que acaba
de publicar. No hubo ni hay error, precisa el
científico.
Molina, ganador del Premio Nobel de Quí

mica en 1995, demuestra otra vez la relevan
cia científica de la evidencia y se sincroniza
con el posible tránsito de México hacia el cam
bio de semáforo.

Publicó en la prestigiosa revista PNAS el
artículo "Identifying airborne transmission
as the dominant route for the spread of CO
VID 19", en el cual analiza la relación entre los
movimientos de la curva de contagio en terri

torios paradigmáticos de la Covid19 (Italia,
Nueva York) y una población que utiliza el
cubrebocas en China como parte de unhábito
protector ante la contaminación caracterís
tica de los nuevos centros urbanos de aquel
país. Sentido comúny ciencia.
Es inevitable, parte de un argumento polí

tico antes que científico, que la discusión déla
utilidad del uso de cubrebocas para prevenir
el contagio sea pretexto de algunos miles de
piezas periodísticas que viajan de la ilustra
ción a su total ausencia.

Con la citada participación, Sheinabum
respalda una política pública muy clara,
como lo es la recomendación no solamente
de usar el cubrebocas, sino la de usar la inte
ligencia para establecer su propia identidad
política.
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s la elección más grande de la histo
ria, dicen algunos.E Pero la más desorganizada y ame
nazada, a juzgar por las circunstan

cías.

Estas no admitenjuicio, pero haga usted su
propio análisis con algunos datos:
Para empezar, tenemos un Instituto Nacio

nal Electoral (INE) cojo, sin cuatro consejeros
desde su salida el 3 de abril pasado.
Cumplieron su plazo y se fueron Pamela

San Martín, Enrique Andrade, Benito Na
cify Marco Antonio Baños.
No han sido sustituidos por algo muy sim

ple : nuestro Poder Legislativo es omiso y la
Cámara de Diputados no cumplió con su res
ponsabilidad.
Cosas del agandalle del Movimiento de Re

generación Nacional (Morena) por hacerse,
por las buenas o las malas, del control del INE.
Hasta ahora el cuerpo colegiado a cargo

de Mario Delgado no ha dado el zarpazo,
pero ha recibido ayuda.
Cuando se habla de desaparecer, mermar o

aglutinar órganos autónomos, desde Palacio
Nacional invocan al Instituto con el pretexto
de ahorrar recursos.

LADESCALIFICACIÓN
Pero no nada más son esa realidad y esa ame
naza.

También está la descalificación del INE y
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación (TEPJF), incorporados a la ser
piente fantasiosa.
Quizá por eso el consejero presidente del

Instituto, Lorenzo Córdova, pide no descali
ficar al árbitro electoral.
Ningún servidor público debe intentar tor

cer la voluntad popular como en el pasado se
buscó inclusive descalificar a un contendiente,
ha advertido.

Al proceso de tres mil dos cargos políticos
y administrativos más 526 comunitarios se
va con las reglas incompletas e imprecisas
disponibles.
Están cojas porque se estrena la reelección

de diputados y no hay fórmula porque, otra
vez, el Legislativo incumplió.
¿Deben dejar el cargo o hacer campaña en

funciones?

El 18 de marzo la Cámara aprobó un dicta
men de reglamentación, pero la propuesta no
fue votada en el Senado de la República.
Ya no será posible porque toda norma debe

aprobarse por lo menos 90 día antes de iniciar
el proceso electoral.

Así va México a elegir 15 gobernadores,
640 diputados de mayoría, 423 de represen
tación, mil 924 alcaldes y 526 cargos munici
pales menores.

5 SENTENCIAS HISTÓRICAS
1. Pronto habrá noticias sobre crímenes a

periodistas.
En un sexenio de alta incidencia de ataques,

se ha movido la Fiscalía Especial para la Aten
ción de Delitos Cometidos contra la Libertad

de Expresión.
Su titular Ricardo Sánchez Pérez del

Pozo ha obtenido cinco sentencias condena
torias contra los homicidas.

Es un avance frente a un panorama desfa
vorable, pues en el año van nueve periodistas
asesinados y 13 fallecidos por coronavirus.
2. En uso de su soberanía, el gobernador

oaxaqueño Alejandro Murat ha decidido
posponer La Guelaguetza.
Yeso si el semáforo sanitario está en verde y

hay condiciones, acotó.
Y 3. El corazón de la campaña de More

na fue, es y será la promesa de honestidad y
transparencia.
Pero hoy la 4T va a barandilla por el desvío

de 395 millones de pesos bajo la presidencia
de Yeidckol Polevnsky.
La denuncia penal la encabeza el comi

té de Alfonso Ramírez Cuéllar, quien así
rompe con parte del ala dura a la cual debe
su cargo.
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Comenzó la guerra en Morena por candidaturas al 2021
La perredización de Morena no sor

prende a nadie.
No solo porque casi el 90% de los

militantes del PRD corrieron a Mo

rena en cuanto vieron que el partido negro y
amarillo comenzaba a hacer agua, sino por
que importaron también sus viejas prácticas.
Morena, que se decía era el partido de un

solo hombre, se atomizó en tribus, como en
elviejoPRD.
Ganar la Presidencia desató las ambiciones

más bajas de algunas de las cabezas visibles y
ello ha derivado en las luchas mediáticas, en
las revanchas y hasta en el amago de denun
cias penales que vemos a diario.
Yeidckol Polevnsky se encargó de perse

guir y de acabar con los grupos que le repre
sentaban alguna competencia, pero no pudo
eliminarlos ni sumarlos a su causa.

Esta debilidad y su ambición le costaron
la presidencia del partido; sus antagonistas
ganaron y ahora buscan hasta debajo de la
alfombra pruebas de sus excesos y eventuales
actos de corrupción.
Por lo pronto la acusan de haber pagado

casi 370 millones de pesos por obras queja
más se hicieron; falta que lo comprueben para
que se demuestre que en Morena las cosas se
hacen distintas.

Pero lo que subsiste en el fondo, es la inci
piente y nada discreta pugna de las tribus por

ver quién se queda con la mayor parte del pas
tel que representan las candidaturas a casi 4
mil puestos de elección popular el año próximo.
Por ese botín o parte, se harán pedazos

• • • •

A muchos puede o no gustarles la forma en
la que piensa Ricardo Salinas sobre la pan
demia, cómo enfrentarla y cómo aprender a
convivir con el virus.

Pero la realidad es que mucha gente piensa
como el empresario.
Salinas publicó ayer en Twitter un posicio

namiento a título personal, dividido en cinco
temas, en el que expresa su opinión sobre el
futuro individual y colectivo del país a partir
de la aparición del Covid19.
"El maldito virus no se va a ir por lo que tene

mos que aprender a convivir con él", dice, lo
cual es cierto.

Pide al Gobierno no imponer más normas
de las que ya tenemos, respetar a las personas
que decidan salir a trabajar, proteger a los
ciudadanos de la delincuencia que debe ser
la misión del servicio público y respetar las
decisiones de cada individuo.

Ayer, se vio en las calles, que miles de mexi
canos coincidieron en la práctica con los di
chos del CEO de Grupo Salinas.
Indispensables o no, cientos de miles de

pequeños negocios levantaron las cortinas y
comenzaron el proceso de adaptación a esto

que llaman "nueva realidad".
El mensaje de Ricardo Salinas, no tiene

desperdicio.

Parece que el gobernador de Baja California,
Jaime Bonilla, tendrá que hacerse unalimpia
conhuevo de gallinanegra.
No solo la Corte le quitó el regalazo de tres

años más de Gobierno, además, el fin de se
mana pasado fracasó su intento de revancha
luego de que en el Congreso local batearan su
iniciativa para limitar a tres años el periodo
del siguiente gobernador.
Y súmele a ello que algunos miembros de su

gabinete han sido acusados de actos de corrup
ción, cohecho, amenazas y otras linduras más.
El caso más visible, por el momento, es del

secretario de Economía, Mario Escobedo Ca
rignan y su subsecretario, Rubén Roa Due
ñas, acusados de favorecer la instalación irre
gular de gaseritas de la firma Blue Propane.
Obviamente el favor no fue gratis, por lo

que ya hay denuncias de esa conducta presun
ta irregular ante el organismo fiscalizador del
Gobierno estatalyhastalaFiscalía General de
la República.
Si en verdad le rascan, el asunto podría lle

gar a otros funcionarios del mismo Gobierno.
Aver.
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hacer turismo
en México y pide
aplazar los viajes

A pesar de las aperturas. El embajador de EU envió un mensaje a los estadounidenses para que eviten viajar a destinos mexicanos este verano. / twitter
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• Christopher Landau pone freno al turismo de
estadounidenses en playas mexicanas. El embajador
del país comandado por Trump en México pidió a sus
connacionales a través de sus redes sociales que
pospongan sus vacaciones en el sur, pues por acá sigue
fuerte la pandemia con contagios que, pese al discurso
de AMLO, pues van al alza.
• Rosario Piedra atropello los derechos laborales de
un empleado de la CNDH. Lázaro Serranía, subdirec
tor de prensa desde 2001, divulgó este lunes que lo
habían despedido. Incluso en el mismo chat oficial del
organismo dio a conocer el hecho. Pero en la CNDH se
enredaron con la emisión de un comunicado oficial para
"desmentir" el cese... aunque minutos después la propia
vocera, Alejandra Ezeta, ratificó el hecho. Lo grave es
que Serranía es mayor de 60 años y con sospecha de
contagio de Covid. Luego Ezeta eliminó del chat a todos
los periodistas. En casa del herrero...
• Claudia Sheinbaum y Alfredo del Mazo dieron su
bracito a torcer. Se resistían al cambio de semáforo, al
arranque de la reapertura de actividades en sus respecti
vos territorios. Pero de pronto no les quedó de otra que
apechugar. ¿A qué se deberá el cambio de actitud?
• Mario Molina le envió a Hugo LópezGatell, dos días
antes de su divulgación en la revista de la Academia
Nacional de Ciencias de Estados Unidos, su artículo
donde urge a que se use el cubrebocas para enfrentar al
covid19. El subsecretario dijo que es muy respetable...
pero se mantiene en su dicho.
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Llegó el tan esperado 15 de junio, do nde
pensaron que todas las actividades
regresarían a la normalidad: gimnasios,
centros comerciales, conciertos, oficinas
y más abrirían como de costumbre. Pero
la realidad fue completamente distinta
en medio de un a gran desinformaeión,
de lo que en ve rdad está sucediendo en
nuestro país. En medio de una lucha de
poder, por obtener el regist ro de un partido
lleno de mañanas, Felipe Calderón
organiza de manera desesperada marchas
en automóviles que puedan confundir a
unos cuantos incautos, que él es la mejor
opción para regresar ai poder con su partido
México Libre, cuando sabemos que es todo
lo contrarío.

Qué me dirías, si te aseguro que con
ios 153 mil millones de pesos que se
gastaron en el famoso monumento "Estela
de Luz" para festejar el Bicentenario
de la Independencia de este país en el

2010, se podrían construir más de 75 mil
departamentos de lujo en la Ciudad de
México y se podrían acondicionar cientos
de hospitales a nivel nacional.
Los intereses de unos cuantos, me han

dejado en claro que no es gobernar el país
con decoro, al contrario; lo que intentan
es tratar de exprimir lo más que se pueda
a la nación por encima de quien se les
ponga enfrente. Es ahí donde me llama de
sobremane ra la atención darme c uenta

que las manifestaciones contra el actual
presidente son constantes y nadie en el
2010 hizo algo para detener el gasto tan
absurdo que se generó para celebrar el
Bicentenario del país que más que festejos
fue el saqueo más absurdo a la nación.
Si ponemos en contexto, en la Estafa

Maestra fuerun casi ocho mil millones de

pesos el equivalente a los impuestos que
pagó Walmart hace unos días a la nación;
nadie hacía nada para detener la corrupción.
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SINVERGÜENZAS AL POR MAYOR,
SÍNICOS Y CORRUPTOS

El Presidente de la República tiene ra
zón: jueces sinvergüenzas al por mayor,
sínicos y corruptos hasta la saciedad. El
caso concreto, es que tres impresenta
bles, picaros y descarados jueces, quienes
bien merecen el mote de los 3 cochinitos,
por supuesto, no me refiero al cuento clá
sico de tres agradables cerditos que pro
vocaban el deleite de chicos y grandes,
sino estos que describimos, de mane
ra desvergonzada venden resoluciones a
auténticos criminales, a quienes liberan,
mostrando con ello que la justicia en Mé
xico es inalcanzable.

Estos sujetos que responden a los
nombres de: Paredes, Aguado y Mesa,
decidieron soltar a un cuatrero de ai

tos vuelos, quien cometió un fraude por
más de 30Ü millones de pesos, mismo
que está plenamente probado. El libe
rado por estos sucios jueees, muéstra su
riqueza a diestra y siniestra, pero estos

perversos hombres deí anti derecho, su
puestamente no encontraron elemen
tos, dado que no hay testigos, según
afirmaron, deque se llevara el dinero,
cuando tal hecho era incontrovertible,
puesto que lo había utilizado para ad
quirir inmuebles, lo que se demostró fe
hacientemente en autos.

Lo cierto es que del procesado, sus
abogados ofrecieron el 10% de repara
ción de daño, o sea, 30 millones de pesos.
La empresa afectada lo rechazó, pero sin
más los leguleyos defensores dijeron: "si
ustedes no aceptan el dinero, se lo damos
a los magistrados"; en esa forma tenemos
la plena certeza de cuanto llegó a ser la
mordida, para que los pillastres jueces
una vez más hicieran de las suyas.
Acudir a otra instancia es absoluta

mente absurdo, dado que sabemos la ma
fia que impera en el mundo de la justicia.
Bien dicen entre ellos (j ueces y magis t ra
dos) "perro no come perro". Este es Mé
xico y su desgracia, la ausencia absoluta
de la más elemental justicia.

Fecha: 16/06/2020

Página: 10

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo López Betancourt

Costo: 9,380

Página 3 de 6



EL PAÍS SERÁ AZOTADO POR
AL MENOS 17HURACANES

Éramos muchos y parió la abuela: Sobre el
crispado escenario mexicano abierto por
el Covid19, agencias de servicios meteo
rológicos avisan que el territorio nacional
será azotado al menos por 17 huracanes o
ciclones en la temporada que se i nicia tra
dicionalmente en junio y ahora se prolon
ga casi hasta pr incipios de d iciembre.
De la incertidumbre estamos ame

nazados con pasar a la pesadumbre: No
acaba de cuantificarse el número de dam

nificados que dejará finalmente la pande
mia y veremos pronto agregar las cifras de
los que, año con año, dejan las contingen
cias climáticas principalmente en los es
tados del sursureste.
Colocamos la cuestionen el marco de

reciente comparecencia virtual de la di
rectora adjunta de Seguimiento y Evalua
ción Presupuestaria de la Secretaría de
Hacienda, Vanessa Vázquez Meseguer, a
requerimiento de la Comisión de Protec
ción Civil y Prevención de Desastres de la

Cámara de Diputados.
La funcionaría dio por garantizada la

atención a potenciales víctimas de aque
llos fenómenos con una partida de 3 mil
353 millones de pesos para 2U2Q en el
gasto federal, más el bono catastrófico y
el seguro del Fondo Nacional de Desas
tres (Fonden), en cuya gestión, de plano,
no se permitirá que metan las manos los
gobiernos de los estados. Siempre, los re
querimientos rebasan la previsión presu
puesta!. La perspectiva se nubl a aún más
porque, en reciente iniciativa legislativa
sobre la revisión y liquidación de algunos
fondos y fideicomisos, el Fondo Nacional
de Desastres fue puesto en remojo. No es
un asunto menor: En recientes revisio

nes de la Cuenta Pública del gasto federal,
la Auditoría Superior de la Federación ha
emitido 16 recomendaciones a la secreta

ria de Hacienda con vistas a Gobernación

sobre irregularidades detectadas, de las
que, a decir de Vázquez Meseguer, se ha
solventado 7ü por ciento. En verano y oto
ño tendremos la irrupción de embates ci
clónicos sobre el macizo continental.
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MAESTRO, RESULTÓ RUMOR LA DETENCIÓN Y
MUERTE DE EL MENCHO, LÍDER DELC3NG

También se rumora que al Bombón, exlíder del
Cártel del PRI Nueva Generación, lo botó su no
vi a Ta n i a Ruiz" por codo"..
Sofía Castro se alista para el verano próxi
mo con un look "sin bra".

Su expadrastro nos dejó desfilando en calzonci
llos en pleno invierno de 2018.
Nueve gobernadores panistas llaman a evi
tar la ruina del país y proponen una "ruta de
cambio".

El muralista Siqueiros escribió: "No hay más
ruta que la nuestra", y ésta es la del pueblo y para
el pueblo; resultó letal el neoliberalismo con PRI
y PAN con lo mismo.
AMLO dijo que es incómodo realizar actos

sin gente, pero es por el bien de toda la po
blación.

Más incómodo es que haya mucha gente en
áreas de clínicas y hospitales que atienden Coro
navirus.

Trump prometió en una ceremonia militar
"extinguir la plaga de Covid19
No será ni tirándole misiles ni invadiendo con

tropas y tanques al virus, y el tiempo (de aquí al 3
de noviembre) se agota.
Falleció el artista plástico Christo y dejó pen
diente la "envoltura" del Arco del Triunfo.

Triunfo, cuando el pueblo francés se 'envuelva"
con el lienzo de la victoria contra la pandemia,
igual que otros países.
Gurú, ¿la Frase del día?
Cubrebocas y sana distancia, hasta con el ángel
de la guarda... (¿Qué tal si mientras dormimos
recibe una llamada celestial y se sale?).
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